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за ваши деньги» 

и современных 

СМИ

В эти выходные на Марсовом поле в Питере 
сошлись сторонники и противники возвраще-
ния Исаакия РПЦ. На одном из зданий появился 
баннер «Не может храм жить без службы». В тот 
же день противники передачи пришли в храм и 
устроили во время службы акцию протеста. 
Обошлось без столкновений: полицейским хва-
тило выдержки, а музейщикам — аргументов, 
чтобы оппозиционеры разошлись. Ни в первом, 
ни во втором случае сторонам недостает главно-
го — ДИСКУССИИ и умения слышать друг друга. 

Владимир Мау — 
о налогах на богатых,
неравенстве 
и повышении 
пенсионного возраста
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РАСЧЕТЫ Правительство   
не планирует ограничивать
покупки за наличные средства

Кошелек не худеет

Елена Березина

ПРАВИТЕЛЬСТВО не обсужда-
ет сокращение объемов расче-
тов наличными. Об этом заявил 
вице-премьер России Аркадий 
Дворкович. По его словам, огра-
ничений нет не только в планах, 
но «даже в мыслях».

Идея ограничить оборот на-
личных при расчетах витает в 
воздухе уже давно. Однако в по-
следние недели дискуссии по 
этому поводу нарастают.

Ранее министр финансов Ан-
тон Силуанов призвал вернуть-
ся к обсуждению этой инициати-
вы. Он уверен, что ограничение 
оборота наличных денег позво-
лило бы сделать экономику бо-
лее прозрачной, а заодно повы-
сить объем налоговых поступле-
ний в бюджет.

Инициативу поддержал ми-
нистр труда и социальной защи-

ты России Максим Топилин. Он 
также считает, что для граждан 
стоит установить определенную 
планку расчетов наличными при 
покупке дорогих товаров.

В пример россиянам приво-
дят мировой опыт. Например, 
Индию, Бельгию, Италию, Гре-
цию, Швецию. Конечно, есть об-
щемировой тренд — доля безна-
личного оборота растет, отмеча-
ет Аркадий Дворкович. Однако 
он считает нецелесообразным 
искусственно ограничивать объ-
емы расчета наличными. Безнал 
должен обогнать кеш естествен-
ным образом.

Этого же мнения придержи-
вается и первый вице-премьер 
России Игорь Шувалов. Ранее он 
заявлял, что никакие админи-
стративные ограничения в отно-
шении наличных расче-
тов граждан введены не 
будут.

ПРАВО Госдума приняла 
поправки в нашумевший закон

Ювенальная 
революция в России 
не свершилась

Владислав Куликов, 
Юлия Сырова

ГОСДУМА приняла в третьем и 
окончательном чтении нашу-
мевший закон о семейных побо-
ях. Вопреки мнению скептиков, 
новые правила защищают жертв 
домашнего насилия. Так как 
упрощают наказание для тех, 
кто поднял руку на родных.

Новация в том, что наказание 
за семейные побои из уголовно-
го становится административ-
ным. Теперь, когда в чьем-то 
доме бьется посуда и звенят по-
щечины, полиция не сможет раз-
вести руками, мол, вот убьет, 
тогда вызывайте. У ней появи-
лись весомые основания, чтобы 
приехать и разобраться.

Дебошира можно забрать, от-
везти в суд и там потребовать 15 
суток ареста за побои. До сих 
пор у правоохранителей не было 
подобных рычагов, чтобы опера-
тивно вмешаться в семейную 
драму. Сейчас — будут.

С другой стороны, родители 
отныне защищены от уголовного 
наказания за простой шлепок. 
Ни одной маме больше не при-
дется краснеть перед прокуро-
ром из-за такого. И ни один отец, 
пожуривший сына ремнем, не 
поедет в исправительный центр 
валить лес, отбывая принуди-
тельные работы. 

Вряд ли хорошо бить детей 
(хотя на этот счет есть 
разные мнения). Но 
жизнь затейлива. 
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2
Арбитры ВТО отклонили 
претензии Евросоюза к 
России

3
Баснословные скидки — до 
50 процентов — обещают 
россиянам в турецких 
отелях

4
В России хотят снять запрет 
на продажу спиртного на 
автозаправках

4
Минстрой предложил про-
длить до июня программу 
помощи ипотечным заем-
щикам

7
Почему в Европе банки 
доплачивают заемщикам 
за кредит, а у нас все наобо-
рот

11

Евгения 
Медведева 
установи-
ла сразу 
два 
мировых 
рекорда

ПОЛЕМИЧЕСКИЕ ЗАМЕТКИ
ДИСКУССИЯ

«Рай» 
Андрея Кончаловского 
получил «Золотого 
Орла» как лучший 
фильм года
Страница 9

12

10

Событие Президенты России и США Владимир Путин 
и Дональд Трамп провели телефонный разговор

Есть контакт

Татьяна Зыкова

С
реди банковских вкладов 
единственными, которые 
принесли реальные дохо-

ды в 2016 году, оказались рубле-
вые. На них вкладчики заработа-
ли 5,8 процента годовых с учетом 
инфляции.

Аналитики компании «Фи-
нЭкспертиза» составили рей-
тинг доходности основных сбере-
гательных инструментов по ито-
гам 2016 года. Номинальная до-
ходность по долларовым депози-
там показала 2,7 процента. Одна-
ко на курсовой разнице при по-
купке валюты в начале года и 

продаже в конце 2016-го и ин-
фляции владельцы долларовых 
вкладов потеряли 25,25 процен-
та. Та же ситуация с евро — потери 
обошлись в 29,38 процента. Не 
оправдали надежд драгметаллы. 
Стоимость обезличенных метал-
лических счетов (ОМС) в золоте, 
серебре и платине пала на треть. 

Самыми невыгодными оказа-
лись наличные сбережения. У 
владельцев рублевого кеша они 
обесценились на величину ин-
фляции (-5,4 процента). Доллары 
из-за курса потеряли 27,26 про-
цента, евро — 25,92 про-
цента.  С учетом инфля-
ции — еще сильнее.

Игорь Дунаевский, 
Кира Латухина, 
Евгений Шестаков, 
Вашингтон — Москва

С
колько продолжался 
телефонный разговор 
между президентами 
России и США? Одни 
американские изда-

ния приводят цифру — 45 минут, 
другие говорят о 50. 

По сведениям Reuters, главы 
государств закончили общение в 
20 часов 48 минут по московско-
му времени. Но эта статистика 
ничего не прибавляет к главному 
— американский и российский 
лидеры впервые после инаугура-
ции Трампа поговорили об отно-
шениях между странами, коор-
динации действий в Сирии, необ-
ходимой для разгрома группи-
ровки ДАИШ (запрещена в РФ. — 
«РГ»), борьбе с международным 
терроризмом. Эту беседу ждали в 
обеих странах, слишком высокой 
была необходимость в этом раз-
говоре.

Накануне встречи с премье-
ром Британии Терезой Мэй аме-
риканский президент вновь по-
вторил то, что неоднократно зву-

чало в ходе его избирательной 
кампании и за что его подвергала 
яростной критике соперница, 
кандидат от демократов Хиллари 
Клинтон.  «Если у нас сложатся 
отличные отношения с Россией и 
другими странами, если мы вме-
сте будем громить ДАИШ, то я 
буду считать, что это хорошо, а 

не плохо», — объяснял лейтмотив 
предстоящего телефонного об-
щения с Путиным президент 
США. Их предыдущий разговор 
состоялся в ноябре, когда рос-
сийский лидер поздравил Трампа 
с победой на выборах. 

Речь шла также о нормализа-
ции двусторонних отношений, 
развитии торгово-экономиче-
ского сотрудничества и сирий-
ском урегулировании. Но тогда 

Трамп был избранным, но еще 
не прошедшим инаугурацию 
главой государства и потому не 
имеющим полномочий для не-
медленных действий. 

А уходящая команда Обама 
все же успела перед завершением 
своих полномочий «напако-
стить», чтобы дополнительно за-

труднить диалог между Вашинг-
тоном и Москвой.  Кстати, пра-
ктически все руководство госде-
па после инаугурации Трампа по-
дало в отставку, справедливо счи-
тая, что с прежними взглядами 
при новом лидере им не работать.

В Овальном кабинете Белого 
дома при телефонном разговоре 
Трампа и Путина присутствова-
ли ключевые фигуры американ-
ской администрации — вице-

президент Майкл Пенс, глава 
аппарата Белого дома Райанс 
Прибас, старший советник Сти-
вен Бэннон и советник по нац 
безопасности Майкл Флинн. 

 Беседа руководителей Рос-
сии и США прошла в позитив-
ном и деловом ключе, сообщили 
в Кремле. Лидеры двух страны 
договорились поддерживать ре-
гулярные личные контакты.  
Владимир Путин поздравил До-
нальда Трампа с вступлением в 
должность и пожелал ему успе-
хов.   «С обеих сторон был проде-
монстрирован настрой на актив-
ную совместную работу по ста-
билизации и развитию россий-
ско-американского взаимодей-
ствия — на конструктивной, рав-
ноправной и взаимовыгодной 
основе», — отметили в пресс-
службе Кремля. Лидеры обстоя-
тельно обсудили международ-
ные проблемы, включая борьбу 
с терроризмом, положение дел 
на Ближнем Востоке, арабо-из-
раильский конфликт, сферу 
стратегической стабильности и 
нераспространения, ситуацию 
вокруг иранской ядер-
ной программы и Ко-
рейского полуострова. 

ДЕНЬГИ Самыми выгодными оказались вклады и акции, 
самыми убыточными вложения в драгметаллы и наличка

Банки против банков

Беседа Путина и Трампа прошла в позитивном ключе.
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Австралийский доллар  45,4207
Азербайджанский манат  31,0142
Армянский драм**  12,3987
Белорусский рубль  31,0926
Болгарский лев  32,9255
Бразильский реал  18,9804

Венгерский форинт** 20,6648
Вон Республики Корея***  51,3966
Датская крона*  86,5927
Доллар США  60,3196
Евро  64,3429
Индийская рупия**  88,5523

Казахстанский тенге**  18,3434
Канадский доллар  46,0069
Киргизский сом**  86,8861
Китайский юань*  87,6522
Молдавский лей*  30,1598
Новый туркменский манат  17,2588

Норвежская крона*  72,3708
Польский злотый  14,8286
Румынский лей  14,3168
СДР  81,9538
Сингапурский доллар  42,2406
Таджикский сомони*  76,2574

Турецкая лира  15,5279
Узбекский сум***  18,4916
Украинская гривна*  22,1641
Фунт стерлингов  75,6408
Чешская крона*  23,8333
Шведская крона*  68,1562

Швейцарский франк  60,2232
Южноафриканский рэнд*  44,8473
Японская иена**  52,4040

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 28.01.17 

Акцент

 Предыдущий разговор 
Путина и Трампа состоялся 
в ноябре 2016 года
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Президенты договорились поддерживать личные контакты.
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ПРОЕКТ Госдума назначила 
опасным водителям 
штраф 5 тысяч рублей

Лихачам 
маневры дороже

Владимир Баршев

ГОСДУМА приняла в первом чтении правительствен-
ный законопроект, который вводит ответственность за 
опасное вождение в виде штрафа 5 тысяч рублей.

Напомним, что термин «опасное вождение» пропи-
сан в Правилах дорожного движения. Это неоднократ-
ное совершение одного или нескольких следующих друг 
за другом действий, если они повлекли создание водите-
лем ситуации, при которой его движение и (или) движе-
ние других водителей в том же направлении и с той же 
скоростью создает угрозу гибели или ранения людей, 
повреждения транспортных средств, сооружений, гру-
зов или причинения другого материального ущерба. 
Действия также описаны. Это невыполнение требова-
ния при перестроении уступить дорогу транспортному 

средству, пользую-
щемуся преимуще-
ственным правом 
движения. Речь идет 
не о «скорой» и по-
лиции, а о том, что 
водитель не уступил 
дорогу тому, кто 
двигался в своем 
ряду прямо, то есть 
имел преимущество. 
Перестроение при 
интенсивном движе-
нии, когда все поло-
сы движения заня-

ты. Несоблюдение безопасной дистанции до движуще-
гося впереди транспортного средства и несоблюдение 
бокового интервала. А также резкое торможение, если 
такое торможение не требуется для предотвращения до-
рожно-транспортного происшествия, и препятствова-
ние обгону.

Госдума рассматривала два конкурирующих законо-
проекта. Первый внесло правительство. Второй — депута-
ты ЛДПР. Второй предполагал введение за опасное во-
ждение штраф от 2,5 до 5 тысяч рублей. Также в нем про-
писывалось, что решение по каждому случаю должен 
принимать суд, при этом необходимо доказать умысел в 
совершении этого нарушения. В качестве доказательства 
должна быть видеозапись нарушения, снятая на любой 
видеоноситель, будь-то смартфон или видеорегистратор.

Но Госдума предпочла в качестве основного законо-
проекта — предложение правительства. Впрочем, ко вто-
рому чтению в нем могут появиться и требование обяза-
тельной фиксации нарушения на видеоноситель, и даже 
более суровое наказание за повторное нарушение.

Кстати, правительство, предлагая столь мягкую нор-
му для тех, кто любит «играть в шашечки» на дороге, пла-
нировало рассмотреть правоприменительную практику 
нового закона. А уже потом предлагать варианты либо 
усиления ответственности, либо прописывания допол-
нительных мер.

Некоторые депутаты, а также защитники прав авто-
мобилистов, опасаются, что термин «опасное вождение» 
при введении ответственности за него, может стать пово-
дом для коррупции.

ОХОТНЫЙ РЯД 

За кибератаки на РФ 
грозит 10 лет тюрьмы

Щит от хакеров

Татьяна Замахина

ГОСДУМА приняла в первом чтении пакет правительст-
венных законопроектов о безопасности критической ин-
формационной инфраструктуры (КИИ) России. Макси-
мальное наказание за атаки на нее составит 10 лет лише-
ния свободы.

К КИИ отнесены информационные системы и сети го-
сорганов, оборонной промышленности, здравоохране-
ния, транспорта, связи, кредитно-финансовой сферы, 
энергетики, топливной, атомной, ракетно-космической, 
металлургической, химической, горнодобывающей про-
мышленности.

По данным ФСБ, в России в 2016 году зафиксировано 
более 70 млн кибератак на инфраструктуру РФ. Однако 
Россия в настоящее время уже обладает достаточным по-
тенциалом для их успешного отражения, заверил депута-
тов заместитель директора службы Дмитрий Шальков. 
Так, в период с 8 по 14 ноября прошлого года была совер-
шена массированная атака на финансовый сектор стра-
ны. Объектами злоумышленников стали ведущие банки, 
Московская биржа. Все атаки были нейтрализованы с 
помощью ФСБ.

«Мы готовы к от-
ражению хакерских 
атак», — заявил 
Шальков, рассказав 
о планах по укрепле-
нию этого «щита». 
По его словам, созда-
ется программа по 
противодействию 
компьютерным ата-
кам, средства на это 
уже выделены. 

Кибератаки опа-
снее, чем пушки, танки, самолеты, снаряды, пули, зая-
вил, например, Ярослав Нилов (ЛДПР): «Можно обру-
шить целую систему, целые города, целые государства 
только посредством того, чтобы влезть и поменять код».

За создание и (или) распространение хакерских 
компьютерных программ, предназначенных для атаки на 
КИИ РФ, будет грозить штраф в размере от 500 тыс. до 1 
млн рублей. Либо это будет наказываться принудитель-
ными работами на срок до 5 лет, либо лишением свободы 
на тот же срок. Если действия хакера повлекут тяжкие по-
следствия или создадут угрозу их наступления, они будут 
караться лишением свободы на срок от 5 до 10 лет. За сам 
факт неправомерного доступа к КИИ будет выписывать-
ся штраф в размере от 1 млн до 2 млн рублей. Альтернати-
ва — лишение свободы на срок до 6 лет со штрафом в раз-
мере от 500 тыс. до 1 млн рублей или без такового.

Будут введены и санкции за нарушение правил эк-
сплуатации средств хранения данных.

Ущерб от хакеров в мире составил, по разным оцен-
кам, от 300 млрд до 1 трлн долларов, говорится в одо-
бренном документе. Примеров кибератак на критиче-
скую инфраструктуру государств достаточно. Один из 
самых громких — остановка центрифуг иранской атом-
ной станции с помощью компьютерного вируса StuxNet 
в сентябре 2010 года.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Налогоплательщикам предложат систему электронных сервисов

Пройдите в личный кабинет
Виталий Петров

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев считает необхо-
димым продолжить рабо-

ту Федеральной налоговой служ-
бы по развитию электронных 
сервисов по уплате налогов. В 

пятницу глава правительства 
провел встречу с главой ФНС Ми-
хаилом Мишустиным. 

«Что касается сервисов, то 
развитие системы личных каби-
нетов, возможность уплачивать 
налоги, не выходя из дома, пред-
ставляется правильным направ-

лением. Все считают, что налого-
вая служба в этом смысле сдела-
ла существенный шаг вперед и 
находится в числе передовых го-
сударств, которые внедряют та-
кого рода сервисы у себя на тер-
ритории, делая жизнь налогопла-
тельщиков более спокойной, 

предсказуемой и современной», 
— оценил премьер. Учитывая та-
кой результат, он попросил Ми-
шустина продолжить эту работу, 
чтобы такого рода услуги со сто-
роны налоговой службы стали 
обычным делом и были бы удоб-
ны для подавляющего числа гра-
ждан, а также для компаний, ко-
торые тоже могут использовать 
такого рода сервисы.

Мишустин, в свою очередь, 
рассказал, что ФНС зафиксиро-
вала увеличение сумм налогов, 
которые проплачены с использо-
ванием интернет-сервисов, — по-
рядка 60 миллиардов рублей. Что 
касается количества налогопла-
тельщиков, которые пользуются 
«личным кабинетом», то оно на 
сегодня составило 24 миллиона 
человек. Мишустин также доло-
жил о том, что с 1 января вступил 
в силу закон о налогообложении 
электронных услуг, которые ока-
зывают иностранные компании. 
Речь идет об услугах предостав-
ления электронного контента, 
компьютерных игр и других 
электронных услуг на террито-
рии России. На сегодняшний день 
в рамках этого закона на учет по-
ставлены такие иностранные 
компании, как Google, Apple, 
Microsoft, Netflix и другие, кроме 
того, еще порядка 39 компаний 
подали соответствующее заявле-
ние. «Речь идет о том, чтобы те-

перь со всех электронных услуг, 
которые будут оказаны россия-
нам на нашей территории, эти 
компании платили налог на до-
бавленную стоимость. Это зер-
кально отображает то, что дела-
ется в мире, в частности, модель-
ная конвенция ОЭСР предпола-
гает такой вариант», — пояснил 
Мишустин. 

Дмитрий Медведев обратил 
внимание на то, что такого рода 
налоги эти компании платят в 
других странах, и, по его мне-
нию, было бы несправедливо, 
если бы эти налоги не взимались 
в России. По словам главы ФНС, 
принцип самоначисления, кото-
рый действует для этих компа-
ний в рамках нового закона, ра-
ботает без проблем, все сделано 
через электронный сервис, когда 
в онлайне можно проверить, 
нужно ли компании подавать со-
ответствующее заявление и спе-
циальную декларацию. «И важ-
но, что ситуация, когда крупные 
гиганты никогда не платили НДС 
на территории России, теперь 
приводится в соответствие с за-
конодательством России», — до-
бавил Мишустин. Медведев со-
гласился с этим, отметив, что на-
логи нужно платить не только в 
США или Европейском союзе, но 
и в России тоже, потому что из 
налогов складывается отечест-
венный бюджет. 

ТОРГОВЛЯ

Претензии ЕС 
к России 
отклонены

ВТО ПО ВСЕЙ 
СТРОГОСТИ 

Игорь Зубков

ОРГАН по разрешению споров 
Всемирной торговой организа-
ции (ВТО) закончил рассмотре-
ние иска Евросоюза к России, в 
котором оспаривались введен-
ные нашей страной антидемпин-
говые (заградительные) пошли-
ны на легкие коммерческие ав-
томобили (LCV) из Германии и 
Италии. ЕС не смог доказать нео-
боснованность этой меры. Отчет 
третейской группы опубликован 
на сайте ВТО.

Большая часть предъявлен-
ных ЕС претензий признаны не-
состоятельными, однако по не-
которым из них группа встала 
на сторону истца, пояснила 
«РГ» помощник министра эко-
номического развития, пресс-
секретарь Елена Лашкина. Тре-
тейская группа не потребовала 
отменить защитную меру или 
хотя бы приостановить ее при-
менение, подчеркнул в разгово-
ре с «РГ» представитель Евра-
зийской экономической комис-
сии (пошлины были введены по 
ее решению).

 «Важно, что сам факт дем-
пинга со стороны своих произ-
водителей ЕС даже не пытался 
оспорить», — пояснили в ЕЭК.

Тем не менее Еврокомиссия 
сразу после публикации отчета 
поспешила заявить о своей по-
беде в этом споре. Еврокомис-
сар по торговле Сесилия 
Мальмстрем приветствовала 
«очень четкое постановление 
ВТО против протекционист-
ских и антиконкурентных мер, 
которые сегодня предпринима-
ет Россия» и высказала над-
ежду, что теперь российская 
сторона безотлагательно отме-
нит пошлины. У экспертов это 
заявление вызвало недоумение. 
По словам Елены Лашкиной, 
российская сторона в ближай-
шее время рассмотрит вопрос 
об обращении в апелляционный 
орган ВТО для обжалования вы-
водов, с которыми она не согла-
сна. По правилам ВТО такое об-
ращение может быть подано в 
течение 60 дней с даты опубли-
кования доклада третейской 
группы.

«Заградительные» пошлины 
в размере от 23 до 30 процентов 
были введены в мае 2013 года 
сроком на пять лет по итогам 
антидемпингового расследова-
ния в ответ на резкий рост им-
порта грузовых и грузопасса-
жирских фургонов из Италии и 
Германии. На него пожаловался 
еще в 2011 году один из отече-
ственных автопроизводителей.

Если России удастся отсто-
ять свою позицию в деле по ан-
тидемпинговым пошлинам на 
автомобили, это будет ее пер-
вой победой на площадке ВТО, 
где  остаются еще шесть споров 
между Россией и ЕС. Еще по 
двум делам (по поставкам сви-
нины и по пошлинам на ряд то-
варов) орган по разрешению 
споров ВТО вынес решение в 
пользу ЕС в прошлом году.

КОШЕЛЕК
НЕ ХУДЕЕТ

Ограничение оборота 
наличных поддержива-
ют многие чиновники, 

эксперты и законодатели. Но 
большинство из них рекоменду-
ет реализовывать эту идею поэ-
тапно. «Надо, чтобы все это про-
исходило органично и ненавяз-
чиво. Должна быть готовая ин-
фраструктура, система связи, 
согласованные тарифы на эквай-
ринг», — пояснил «РГ» глава Ко-
митета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков.

В мире все больше людей 
оплачивают карточкой свои по-
купки — как товары, так и услуги. 
По данным исследователей, за 
последние несколько лет объем 
безналичных расчетов вырос бо-
лее чем на 50 процентов. Только 
в России у семи из десяти чело-
век есть банковская карта. Тем 
не менее многие скептически от-
носятся к безналичным плате-
жам. И тому есть причины.

Сейчас из-за отсутствия Ин-
тернета иногда платежи просто 
не проходят, а стоимость эквай-
ринга существенно удорожает 
стоимость покупки. «Должна 
быть запущена так называемая 
схема лояльности, когда покупа-
телю дешевле купить товар, 
оплатив его карточкой, чем на-
личными. Вот нам к этому снача-
ла надо подойти, — говорит Ана-
толий Аксаков. — Сначала долж-
ны быть реализованы системные 
решения, которые позволят без-
наличные платежи сделать мак-
симально выгодными и удобны-
ми для наших граждан».

Есть контакт

 «Президенты высказа-
лись за налаживание 
реальной координации 

российских и американских дей-
ствий с целью разгрома ДАИШ 
(запрещена в РФ. — «РГ») и других 
террористических группировок 
в Сирии», — говорится в сообще-
нии кремлевской пресс-службы.

Также подчеркивалась важ-
ность восстановления взаимовы-
годных торгово-экономических 
связей между деловыми кругами 
двух стран. Тема отмены санкций 
в телефонном разговоре не обсу-
ждалась, сообщил «Интерфаксу» 
пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. Владимир Пу-
тин и Дональд Трамп решили по-
ручить проработать возможные 
сроки и место проведения лич-
ной встречи. Трамп попросил пе-
редать пожелания счастья и про-
цветания российскому народу, 
отметив, что народ США с симпа-
тией относится к России и ее гра-
жданам. Путин подчеркнул, что в 
России испытывают аналогич-
ные чувства к американцам и на-
помнил, что наша страна на про-
тяжении более чем двух столетий 
поддерживала Америку, была ее 
союзником в двух мировых вой-
нах и сейчас рассматривает США 
в качестве важнейшего партнера 
в борьбе с международным тер-
роризмом.

В пресс-релизе Белого дома 
состоявшуюся беседу по телефо-
ну американского и российского 
лидеров назвали «позитивной», 
сообщив, что она стала «важным 
началом для налаживания отно-
шений между США и Россией».  В 
пресс-релизе нет упоминания о 
санкциях США, действующих 
против РФ. Впрочем, как заявил в 
пятницу Трамп, говорить об их 
отмене пока «очень рано». В суб-
боту Трамп, который практиче-

ски всю первую неделю посвятил 
проблемам внутренней полити-
ки США, переключился на дипло-
матию и провел телефонные раз-
говоры с главами России, Япо-
нии, Германии, Франции и Ав-
стралии. Согласно рабочей рас-
сылке Белого дома, разговор с 
президентом РФ стал единствен-
ным, в ходе которого к Трампу 
присоединился вице-президент 
Майкл Пенс.

 «Тональность беседы, как со-
общается, была теплой, что явля-
ется кардинальным сдвигом по-
сле развала отношений между 
Путиным и бывшим президен-
том Бараком Обамой», — коммен-
тирует разговор газета New York 
Times. Издание отмечает, что 
«хотя Трамп ранее выражал 
стремление отменить санкции 
против России, этот вопрос не 
обсуждался». В свою очередь, те-
леканал CNN убежден: итоги пе-
реговоров Трампа и Путина еще 
будут «скрупулезно изучаться». 
В субботу глава Белого дома пе-
реговорил по телефону с канцле-
ром Германии Ангелой Меркель. 
По сообщению пресс-службы Бе-
лого дома, набор тем был тради-
ционным — укрепление НАТО для 
«более широких трансатланти-
ческих отношений», положение 
на Ближнем Востоке, отношения 
с Россией в контексте украинско-
го кризиса. Судя по представлен-
ному отчету, беседа носила фор-

мальный характер и не была дру-
жеской. Официальный Берлин 
сообщил, что канцлер Германии 
раскритиковала решение Трам-
па ограничить въезд в США гра-
ждан из ряда стран, а также прио-
становку на 120 дней программы 
размещения беженцев.  

Разговор Трампа с премьером 
Японии Синдзо Абэ по очевид-
ным причинам был посвящен 
взаимодействию Токио и Вашин-
гтона для нейтрализации угроз 
со стороны Северной Кореи. При 
этом Трамп вновь подчеркнул 
«неколебимую приверженность 
США обеспечению безопасности 
Японии. Судя по сообщению ин-
формагентств, выход Америки из 
соглашения о Транстихоокеан-
ском торговом партнерстве не 
обсуждался – ранее Трамп заявил 
о желании строить экономиче-
ский диалог со странами Азии на 
основе двусторонних договоров. 
С президентом Франции Фран-
суа Олландом американский ли-
дер, как сообщает пресс-служба 
Белого дома, говорил примерно 
на схожие с канцлером Германии 
темы — взаимодействии в рамках 
НАТО, борьбе с терроризмом. 
При этом Трамп вновь подтвер-
дил приверженность США обяза-
тельствам перед альянсом, но 
обратил внимание Олланда на не 
меньшую важность того, чтобы 
«все союзники разделяли бремя 
расходов на оборону НАТО». Это 

требование Белого дома может 
стать серьезнейшей проблемой 
для находящегося в непростой 
экономической ситуации Пари-
жа. В ходе беседы с Меркель, пре-
зидент США согласился посетить 
саммит G20, который пройдет в 
июле в Гамбурге. Не исключено, 
что эту политическую площадку 
Москва и Вашингтон используют 
в качестве места будущей встре-
чи лидеров двух стран. В субботу 
Трамп поручил руководству Пен-
тагона найти новых союзников в 
борьбе с террористической груп-

пировкой ДАИШ (запрещена в 
РФ. — «РГ»). Согласно документу, 
оборонное ведомство должно 
«немедленно» начать разработ-
ку новой «всесторонней страте-
гии по разгрому ДАИШ» и пред-
ставить свои предложения главе 
государства в течение 30 дней. 

В России уже выпустили кружки, 
на которых изображены вместе 
Путин и Трамп как знак потепления 
отношений.

Премьер одобрил усилия ФНС, которые делают жизнь налогоплательщиков более спокойной, предсказуемой.

Акцент

 Трамп попросил передать 
пожелания счастья и процве-
тания российскому народу

Ко второму чтению 
в законопроекте 
может появиться 
ответственность 
за повторное 
«опасное вождение»

Ущерб от хакеров 
в мире составил, 
по разным оценкам, 
от 300 млрд 
до 1 трлн долларов

Видео на сайте
rg.ru/art/1361532
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ВЗГЛЯД ИЗ БАВАРИИ
Премьер-министр федеральной земли Бавария, глава правящего в ФРГ в 
составе коалиции Христианско-социального союза (ХСС) Хорст Зеехо-
фер дал интервью изданию «Бильд ам Зонтаг». Политик призвал к ско-
рейшему отказу от санкций в отношении Москвы и к восстановлению 
«восьмерки» с участием России уже в 2017 году. Кроме того, Зеехофер 
похвалил нового президента США Дональда Трампа за последователь-
ность. «Санкции против России необходимо отменить в этом году. 
Россия также должна вернуться в команду G8, — заявил баварский пре-
мьер. – Нам нужно преодолеть блоковое мышление 20 столетия... Речь 
идет о совместном поиске ответов на вызовы терроризма, миграции, 
изменения климата». По его словам, логика выстраивания междуна-
родных отношений по принципу «ты — мне, я — тебе» больше не рабо-
тает. В отличие от многих коллег, немецкий политик не стал увязы-
вать вопрос отмены санкций с реализацией Минских соглашений. Он 
отметил, что позиция Германии и Европы по Крыму не должна пре-
пятствовать «стремлению к разумным экономическим отношени-
ям» с Москвой.  Премьер-министр Баварии положительно отозвался и 
о первых днях в Белом доме нового президента США Дональда Трампа: 
«Он последовательно и стремительно претворяет в жизнь свои пред-
выборные обещания, пункт за пунктом». Как иронично заметил поли-
тик по поводу немецкой бюрократии, в Германии в такой ситуации 
сначала созвали бы рабочую группу, затем совет по экспертизе, а потом 
уже комиссию по проектной реализации. При этом Зеехофер уточнил, 
что не поддерживает все инициативы Трампа. «Он был избран прези-
дентом США демократическим путем, в результате свободных выбо-
ров. И это необходимо уважать. Но в последние дни как раз не хватает 
уважительного отношения к выбору (американцев — прим.РГ)», — за-
ключил Зеехофер и пригласил республиканца посетить Баварию.

Подготовила Екатерина Забродина
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«Банковские вклады в 
рублях сегодня один из 
самых надежных ин-

струментов инвестирования. 
Они позволяют не только сохра-
нять сбережения, но и приумно-
жать», — говорит генеральный 
директор «ФинЭкспертизы» 
Нина Козлова.

 Вложения в недвижимость в 
годовой перспективе также не 
показали рост. В целом по России 
падение стоимости кв. метра  не-
движимости составило 6,6 про-
цента. Более того: вложения в ин-
вестиционные квартиры в боль-
шинстве регионов не смогли 
взять даже «инфляционный ба-
рьер», хотя в долгосрочной пер-
спективе вполне могут реабили-
тироваться , констатируют авто-
ры исследования.

Москва вошла в десятку реги-
онов с максимальным падением 
стоимости недвижимости (13,2 
процента). В Мордовии жилье 
обесценилось на 18,6 процента, в 
Магаданской области — на 18,1 
процента, в Ханты-Мансийском 
автономном округе — Югре — на 
16,3 процента.

Только 12 регионов показали 
номинальную доходность. За год 
стоимость кв. м там чуть выро-
сла. Однако инфляция съела до-
ход за исключением Брянской 
области и Камчатского края. Там 
доходность инвестиций преодо-
лела планку в 10,3 и 3,2 процента 
соответственно.

«В целом по России стоимость 
квадратного метра первичной 
недвижимости выросла, вторич-
ной — упала. В регионах-лидерах 
стоимость недвижимости выро-
сла в обоих случаях. Но если на 
Камчатке значительно подоро-
жал квадратный метр первичной 
недвижимости (с 70 621 до 78765 
рублей за м2), то в Брянской об-
ласти выросли цены на «вторич-
ку» (с 32 458 до 41 401 рубля)», — 
приводит расчеты Нина Козлова. 
И поясняет: так происходит по-
тому, что реальные доходы насе-
ления снижаются, многие прода-
ют «излишки» квартир, предло-
жения для продажи растут. Впро-
чем, покупателей не очень много, 
и все по той же причине. Однако 
уже в 2017 году цены могут ста-
билизироваться. 

Между тем самый большой на-
вар принесли в 2016 году своим 
хозяевам ценные бумаги россий-
ских компаний. Реальную доход-
ность в 27,6 процента показал 
фондовый рынок — фонды акций, 
фонды смешанных инвестиций и 
фонды облигаций.

Финансовый аналитик Сергей 
Суверов объясняет этот рекорд 
ростом нефтяных цен во второй 
половине 2016 года. Кроме того, 
правительство обязало госком-
пании увеличить выплаты диви-

дендов до 50 процентов от чистой 
прибыли. А чем больше компа-
нии платят дивидендов, тем 
выше цена акций, напоминает 
Суверов. Третий фактор — улуч-
шение геополитических ожида-
ний, в частности, в отношениях с 
Западом. 

Ключевым на фондовом рын-
ке стал рост прибыли банковско-
го сектора и приватизационная 
сделка «Роснефти». 

По прогнозам экспертов, рос-
сийский фондовый рынок про-

должит свой рост и в 2017 году. 
Соответственно, вложение части 
средств в акции российских ком-
паний без конвертации в ино-
странную валюту может быть 
неплохим вариантом инвестиро-
вания, отмечают собеседники 
«РГ». 

Сергей Суверов указывает на 
сохраняющиеся тренды позитив-
ных геополитических ожиданий 
— приход к власти нового прави-
тельства во Франции, действия 
новой администрации в США. 

Есть надежды и на выход Рос-
сии из рецессии — в этом году 
экономика может вырасти на 
один процент по сравнению с па-
дением в прошлом году. 

По словам Суверова, запад-
ные инвестбанки ожидают роста 
российских акций по году на 15—
20 процентов, но этот рост пой-
дет уже с более высокой базы. 
Частным инвесторам, физлицам, 
желающим собрать свой «пор-
тфель» акций, специалисты ре-
комендуют действовать через 
ПИФы и профессиональных бро-
керов. 

Это, конечно, выгоднее, чем 
держать деньги на депозитах с 
низкими процентными ставка-
ми. Минимальное число акций 
физлица могут купить сегодня на 
5 тысяч рублей. Но покупать цен-
ные бумаги лучше на более дли-
тельный срок — на два или три 
года, советует Суверов. 

Что касается вложения в ва-
люты в инвестиционных (сбере-

гательных) целях, то делать это 
стоит только в случае существен-
ных располагаемых средств, и 
имея возможность маневриро-
вать периодом вложений, совету-
ют в «ФинЭкспертизе». 

«Когда растут акции, такой 
конкурирующий актив, как золо-
то, падает», — говорит Сергей Су-
веров. По его мнению, в 2017 
году золото может дорожать на 
действиях Дональда Трампа или 
на фоне результатов выборов в 
еврозоне, но все же меньше, чем 
ценные бумаги. 

Аналитики Thomson Reuters 
прогнозирует рост цен на золото 
в этом году до 1259 долларов за 
унцию. Это примерно на 6 про-
центов больше, чем сейчас.

ДУМА

Бесплатную 
приватизацию 
продлили 
не для всех

ПОСЛЕДНИЙ 
ШАНС

Татьяна Замахина

БЕСПЛАТНАЯ приватизация 
жилья прекращается 1 марта ны-
нешнего года, однако для ряда ка-
тегорий россиян будет сделано 
исключение. Госдума приняла в 
первом чтении поправки о про-
длении бесплатного оформления 
жилья в собственность для детей-
сирот, граждан, проживающих в 
аварийном жилье, и жителей 
Крыма и Севастополя. Все они 
смогут воспользоваться своим 
правом до 1 января 2020 года.

Напомним, что возможность 
однократно приватизировать 
жилье, не заплатив за это, появи-
лась у граждан страны с 1991 
года. «Акцию» государство хоте-
ло завершить еще в 2007 году, од-
нако отодвигало крайний срок 
пять раз.

На заседании рассматрива-
лись несколько вариантов от раз-
ных фракций: депутаты предла-
гали продлить бесплатную при-
ватизацию на год или на два, сде-
лать ее бессрочной для ряда кате-
горий и т.п. Но в итоге прошел за-
конопроект от группы депутатов 
из «Единой России». Согласно 
им, до 1 января 2020 года право 
оформить полученную от госу-
дарства квартиру или комнату в 
собственность сохраняется, во-
первых, у крымчан и севасто-
польцев. Эта категория граждан 
выбрана потому, что на полуо-
строве до сих пор «проводилась 
работа по принятию норматив-
ных правовых актов, определяю-
щих порядок передачи жилых по-
мещений в собственность гра-
ждан». Поэтому им нужно боль-
ше времени на приватизацию, а у 
остальных россиян его и так было 
достаточно, считают авторы.

Вторая «льготная» категория 
— граждане, подлежащие пересе-
лению из многоквартирных до-
мов, признанных до 1 января 
2012 года аварийными и подле-
жащими сносу или реконструк-
ции. Выбор депутатов тоже оче-
виден: если не продлить для пере-
селенцев приватизацию, они бу-
дут поставлены в неравное поло-
жение с гражданами, получивши-
ми и приватизировавшими жи-
лье до указанной даты.

Третья категория тоже споров 
не вызывает: это дети-сироты и 
дети, оставшиеся без попечения 
родителей. По окончании срока 
действия договора найма предо-
ставленного им специализиро-
ванного жилого помещения они 
будут иметь право бесплатно по-
лучить его в собственность. 

Для всех бесплатная привати-
зация бесконечной быть не мо-
жет, объяснил коллегам один из 
авторов поправок, «единоросс» 
Александр Сидякин. Если этот 
процесс не завершить, в стране 
так никогда и не появится полно-
ценного рынка арендного жилья, 
а также так называемого соци-
ального жилья — муниципалите-
ты сейчас не заинтересованы в 
его строительстве. Такова пози-
ция Конституционного суда, с ко-
торой он выступил еще в 2006 
году, напомнил Сидякин.

За 25 лет действия нормы гра-
ждане успели приватизировать 
более 30 млн единиц жилья, 
включая комнаты. На данный мо-
мент в собственность оформлены 
78% квартир. «Ссылки на то, что 
кто-то не успел приватизировать 
жилье — это несерьезно, за 25 лет 
можно было успеть»,—- сказал от 
имени Комитета по жилищной 
политике и ЖКХ Павел Качкаев 
(ЕР). Кроме того, из-за наличия 
бесплатной приватизации оче-
редь на получение жилья почти 
не двигается, добавил он.

В рамках второго чтения спи-
сок тех, кому оставят указанное 
право, может расшириться. Это 
может произойти за счет тех оче-
редников, кто был принят на учет 
до 1 марта 2005 года и до сих пор 
ожидает жилья. Кроме того, по 
словам Сидякина, предлагается 
продлить бесплатную приватиза-
цию для обитателей аварийного 
жилья, которое будет признано 
таковым на момент вступления в 
силу принимаемого закона (а не 
на 1 января 2012 года, как это за-
писано в нынешней редакции). А 
детям-сиротам будет предложено 
дать право на бессрочную прива-
тизацию.

ПРОЕКТ 
Туристам 
прилетевшим 
в Санкт-
Петербург 
могут 
отменить визы 

72 ЧАСА 
НА ОСМОТР

Иван Егоров

СОВЕТ безопасности России из-
учает возможность организации 
72-часового безвизового пребы-
вания в Петербурге для ино-
странных туристических групп, 
прилетающих в город.

 Как заявил в Санкт-Петербур-
ге журналистам секретарь СБ РФ 
Николай Патрушев: «Эти вопро-
сы рассматриваются, но решение 
пока не принято». 

— Мы знаем, что губернатор 
Георгий Полтавченко обращался 
к руководству страны. Есть ве-
домства, в компетенцию которых 
входит рассмотрение этого во-
проса. Когда они дадут нам ответ, 
то будем готовить предложения 
уже для принятия решения, — от-
метил Патрушев.

Ранее власти Петербурга не-
однократно заявляли о намере-
нии обратиться в федеральные 
органы власти для решения во-
проса о 72-часовом безвизовом 
пребывании в городе авиатури-
стов. Сейчас такой режим дейст-
вует для пассажиров морских па-
ромов и круизных лайнеров. Все-
го же только за прошлый год Се-
верную столицу посетили около 
6,9 миллиона туристов из России 
и других стран. 

В 2009 году Государственная 
Дума приняла закон о возможно-
сти безвизового въезда в Россию 
на 72 часа для пассажиров кру-
изных лайнеров и паромов. В 
итоге, за семь лет этим правом 
воспользовались 8 миллионов 
человек.

За 25 лет привати-
зировано более 
30 млн единиц 
жилья. В собствен-
ность оформлены 
78% квартир

ТРАНСПОРТ 
Авиаполеты в Египет 
отложили до весны

По летнему
расписанию

Татьяна Шадрина

РОССИЯ и Таджикистан договорились об авиасообще-
нии между нашими странами. Рейсы между нашими 
странами будут осуществляться на паритетной основе с 
летнего расписания 2017 года.

В конце прошлого года недопонимание с таджикской 
стороной по поводу аэропорта Жуковский, который не 
входит в Московский авиаузел, поставило авиаперевоз-
ки под угрозу. Дело дошло до того, что переговоры по 
авиасообщению пришлось проводить в рамках межпра-
вительственной комиссии, которую возглавляет первый 
вице-премьер Игорь Шувалов.

В результате ре-
шили, что рейсы 
между Россией и 
Таджикистаном бу-
дут осуществляться 
на паритетной осно-
ве с летнего расписа-
ния 2017 года. Так, 
авиакомпания 
«Ямал» сможет на-
чать полеты в Таджи-
кистан из Жуковско-
го уже с марта, под-
твердили «РГ» в 
минтрансе. Тогда же 

будут возобновлены рейсы таджикской авиакомпании 
«Сомон эйр» в Красноярск, Краснодар, Оренбург и Уфу.

А вот сроки восстановления полетов в Египет пока 
еще не определены. Российские эксперты по авиабезопа-
сности снова посетят аэропорт Каира с очередной про-
веркой, рассказали «Российской газете» в минтрансе. 
Скорее всего, она пройдет в феврале. В ведомстве над-
еются, что эта проверка будет окончательной перед вос-
становлением регулярного сообщения с Египтом, кото-
рое было прекращено в конце 2015 года.

Потребуется ли еще одна ревизия перед восстановле-
нием чартерных рейсов в аэропорты курортов Хургада и 
Шарм-эш-Шейх, пока неизвестно. Доклад по итогам про-
верок российскими экспертами этих воздушных гаваней 
пока только готовится для передачи в правительство. По 
мнению ряда экспертов, раньше марта этого года наши 
авиакомпании вряд ли полетят в Египет.

Египет — огромная надежда всей отрасли, отметил в 
беседе с «РГ» исполнительный директор «Авиапорта» 
Олег Пантелеев. Это зимнее направление, и оно позволи-
ло бы перевозчикам не выбрасывать часть флота на рос-
сийские линии по демпинговым ценам, а поставить туда, 
где можно работать с минимальной маржинальностью.

Впрочем, чтобы 
наладить продажи на 
начало марта, време-
ни мало, сказал эк-
сперт. Нужна хотя бы 
неделя для того, что-
бы выкроить в распи-
сании свободный са-
молет.

Сами авиакомпа-
нии готовы к летнему 
сезону 2017 года и 
могут переварить 
любой спрос, исходя 
из экономических 
реалий.

Авиакомпании гото-
вы к летнему сезону 
2017 года и могут 
переварить любой 
спрос, уверены 
эксперты

Хорошую прибыль получили инве-
сторы-патриоты: те, кто вложился 
в рубль и акции наших компаний.

Банки против банков

Акцент

 Аналитики западных 
инвестиционных банков ожи-
дают роста российских акций 
на 15—20 процентов 

1

За курсами валют следите 
на сайте
rg.ru/sujet/3477

ТУРИЗМ В турецких отелях 
россиянам обещают 
баснословные скидки

Рубль отдыхает

Татьяна Зыкова 

ТУРЕЦКИЕ отели дают российским туристам в этом се-
зоне скидку в 40—50 процентов к ценам 2015 года. К тому 
же некоторые из них предоставляют возможность распла-
чиваться рублями. Об этом на саммите World Tourism 
Forum рассказал директор туроператора Anex Tour Нешет 
Кочкар. «Мы уже начали продавать туры в России, цены 
на которые выражены в рублях», — сказал он. 

Кроме того, Сбербанк и его турецкая « дочка» 
DenizBank внедряют в этом году систему оплаты на терри-
тории Турции российскими рублями, чтобы россияне 
смогли снимать наличные деньги в банкоматах без про-
центов. Как надеются в Турции, это поможет восстано-
вить турпоток из России.

Новость о скидках 
на турецком направ-
лении активно обсу-
ждается в соцсетях. 
Люди задаются во-
просом, а стоит ли 
торопиться с ранним 
бронированием? И 
предлагают до апре-
ля «не суетиться», а 
подождать обещан-
ного, мол, скидки, если и будут, то не туристам, а туропе-
раторам. При этом сам турецкий бизнес не проиграет: ту-
рецкая лира упала за три года в три раза. Так что прода-
вать «отдых» по рублевым ценам к 2015 году получается 
чуть ли не «сверхприбыльно». Но не факт, что при этом 
российские турфирмы не накрутят свои наценки.

Впрочем, если туристы из России самостоятельно 
«склеят» поездку, к примеру, зарегистрируются на сайтах 
отелей с обещанной 50-процентной скидкой и полетят ре-
гулярными рейсами, то поездка обойдется дешевле на 20—
30 процентов. По словам представителя поисковой систе-
мы Skyscanner в России Дмитрия Хаванского, спрос на по-
ездки в Турцию летом 2016-го снизился на 47 процентов, 
то есть почти в два раза. При этом по количеству поисков 
авиабилетов он был менее критичный — 37 процентов по 
фактическим перелетам. Средняя цена билета в Турцию 
из России с мая по август 2016 года составила 19 230 ру-
блей, подорожав к концу лета до 21 тысячи рублей.

Самостоятельным путешественникам в 2017 году эк-
сперты советуют поторопиться с покупкой билетов, так 
как цены на перелеты в Анталью на лето сейчас мини-
мальны и начинаются от 11 тысяч рублей туда-обратно. В 
апреле — мае те же самые билеты обойдутся в 1,5, а то и 2 
раза дороже. Цены же на отели лучше сравнивать с сосед-
ними средиземноморскими курортами Греции и Кипра. 
Если найдете в Турции действительно выгодный вариант 
— бронируйте с бесплатной отменой. Если турецкие отели 
не упадут в цене, сможете отменить бронь без потери де-
нег и найти более выгодное предложение.

ЦИФРА

88,6
МИЛЛИОНА
человек составили пассажиропе-
ревозки отечественных авиаком-
паний в 2016 году

Иногда и самая любя-
щая рука способна уда-
рить. Бесспорно одно: 

отвешенный в сердцах подзатыль-
ник не должен ломать жизнь ни 
отцу, ни матери. Как-то стало мод-
ным давать громким законам име-
на. Принятый Госдумой закон 
можно было бы назвать законом 
Любови Калининой — жительницы 
Перми, осужденной в конце прош-
лого года за то, что ударила 12-лет-
нюю дочь ремнем.

Девочка приноровилась тай-
ком снимать деньги с маминой 
банковской карточки. Брала нем-
ного, покупала  в основном сладо-
сти. Спустя какое-то время мама 
обнаружила недостачу и обрати-
лась в полицию. Подумала — не во-
руют ли какие-то мошенники. Ког-
да дело приняло серьезный обо-

рот, ребенок сознался в том, что 
брал деньги. Мама сгоряча удари-
ла дочку ремнем. Как уверяют 
правозащитники, на теле ребенка 
и синяка не осталось. К тому же 
слишком сильно ударить Любовь 
бы и не смогла — после болезни она 
является инвалидом второй груп-
пы и даже ходит с трудом.

На ударе ремнем все могло бы 
закончиться, и все должно было 
закончиться. Но, как рассказыва-
ет пресса, дочка пожаловалась 
отцу, а тот написал заявление на 
мать своего ребенка. Папа и мама 
давно в разводе, и, как пишут 
СМИ, отец хотел, чтобы дочь про-
живала с ним. А тут подвернулся 
«удобный» случай насолить быв-
шей жене.

Как рассказали «РГ» в проку-
ратуре Мотовилихинского района 
Перми, дело рассматривалось в 
особом порядке, так как подсуди-
мая полностью признала свою 
вину. 

Мировой суд признал Любовь 
Калинину — не судимую и не со-
стоящую на учете у нарколога или 
психиатра — виновной и назначил 
штраф в 10 тысяч рублей. Вторая 
инстанция поддержала первую. 
Так Любовь Калинина стала суди-
мой. Это вечное пятно в биогра-
фии: осуждена за избиение собст-
венного ребенка. В анкетах это бу-
дет выглядеть именно так, никто 
не станет вдаваться в детали.

Принятый закон должен смыть 
пятно с биографии Любови Кали-
ниной. Сейчас депутаты исправи-
ли положение, сложившееся после 
больших поправок в УК летом 
прошлого года. На самом деле тот 
прошлогодний закон не ставил за-
дачу как-то усложнить жизнь ро-
дителям. Конкретно борьба с се-
мейным насилием вообще в по-

вестке не стояла, речь шла о си-
стемных изменениях, направлен-
ных на гуманизацию системы на-
казаний. Но так вышло, что семей-
ные побои стали отдельно упоми-
наться в УК. 

Изначально тогда предполага-
лось статью «Побои» целиком пе-
ренести в КоАП. Однако в право-
вом сообществе вспыхнула ди-
скуссия, якобы собираются «лега-
лизовать» побои. при подготовке 
летнего закона ко второму чтению 
было принято компромиссное, 
как тогда казалось, решение. Ста-
тья «Побои» осталась в УК для на-
иболее опасных ситуаций: побои 
из хулиганских побуждений, рас-
овой, политической и тому подоб-
ной вражды, а также побои в отно-
шении близких лиц. Некоторая ло-
гика в этом решении была: семей-
ное насилие страшная вещь. Под-
час оно опасней, чем какой-то жи-
тейский конфликт на улице. Поэ-
тому нужна специальная защита 
от домашнего тирана.

Но авторы принятой летом и 
ныне отмененной нормы увидели 
только одну сторону медали. Уго-
ловная статья «Побои» в приня-
той редакции не защищала жертв 
домашнего насилия, но могла 
стать инструментом в руках при-
верженцев так называемой «юве-
нальной» юстиции. Она позволяла 
включить маховик уголовного 
дела там, где его лучше не вклю-
чать: при шлепках вольных или 
невольных в благонравных се-
мьях. Обычно правоохранители 
не любят заниматься подобными 
делами: мало доказательств, все 
юридически зыбко. Но дело Любо-
ви Калининой показало, что пре-
дупреждения критиков летней 
нормы об уголовном наказании за 
шлепки были реальны. А значит, 
похоже, и вправду возникала опа-
сность для родителей попасть на 
скамью подсудимых за подза-
тыльники и взмахи ремнем. 

Акцент

 Если бы не принятый закон, 
с нового года родители риско-
вали оказаться в исправи-
тельных центрах за шлепки

Ювенальная революция 
в России не свершилась

Цены на самостоя-
тельные перелеты 
в Анталью на лето 
сейчас минимальны
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У россиянки Виктории Медведевой финские власти отобрали детей. 
В России такая ситуация будет невозможна. 
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РЫНОК ТРУДА

Регионам дадут 
деньги 
на переезд 
россиян 
к месту новой 
работы 

ЗА ЗАПАХОМ 
ТАЙГИ

Марина Гусенко

В ЭТОМ году регионам будет вы-
делено 300 миллионов рублей на 
повышение трудовой мобильно-
сти россиян, то есть на оказание 
им материальной помощи при 
переезде на работу в другой реги-
он.

Эти деньги, конечно, будут 
распределять не между людьми, 
желающими сменить место жи-
тельства на то, где есть для них 
интересная и подходящая рабо-
та, а между работодателями, ко-
торые этих людей будут прини-
мать. А также — компенсировать 
им расходы на переезд, аренду 
жилья, переобучение под новое 
рабочее место (при необходимо-
сти) и так далее. За одного такого 
приезжего работника-россияни-
на работодатель может получить 
225 тысяч рублей.

Сейчас подготовлено распо-
ряжение правительства, кото-
рым 200 миллионов рублей из 
федерального бюджета распре-
деляются между 14 регионами. 
Еще сто миллионов (300 миллио-
нов — сумма, заложенная в феде-
ральной казне на этот год), веро-
ятнее всего, будут направлены 
позже.

Проект распоряжения прави-
тельства обсуждался в пятницу 
на заседании Российской трех-
сторонней комиссии по регули-
рованию социально-трудовых 
отношений (РТК). По этому доку-
менту деньги получат Камчат-
ский, Красноярский, Пермский, 
Приморский, Хабаровский края, 
Амурская, Архангельская, Воло-
годская, Липецкая, Магаданская, 
Новосибирская, Сахалинская, 
Ульяновская области и Чукот-
ский автономный округ. Все они 

включены в список приоритет-
ных регионов для привлечения 
трудовых ресурсов.

Регионы не только получают 
деньги и раздают их работодате-
лям, участвующим в программе 
повышения мобильности трудо-
вых ресурсов. Бюджет субъекта 
тоже должен вложиться — из 225 
тысяч рублей для работодателя 
федеральная казна дает 150 ты-
сяч, и еще 75 тысяч должен доба-
вить регион.

Ожидается, что на 203 милли-
она рублей, распределяемых рас-
поряжением, на работу в другие 
регионы будут привлечены 1183 
россиянина. Им будут предложе-
ны рабочие места на реализации 
62 инвестпроектов.

Участники РТК отметили, что 
сейчас программа не пользуется 
большой популярностью ни сре-
ди работодателей, ни среди ра-
ботников. Они это объяснили 
очень большой ее забюрократи-
зированностью. 

Министр труда и соцзащиты 
Максим Топилин признал избы-
точность требований для работо-
дателей для получения 225 тысяч 
и необходимость проведения 
большого числа проверок до и 
после перевода им средств. Он 
напомнил, что минтруд готовит 
законопроект, который будет 
призван снять ряд бюрократиче-
ских барьеров. Вынести доку-
мент на рассмотрение планиру-
ется в ближайшее время, по-
скольку многим предприятиям 
требуются дополнительные ра-
бочие руки, а найти их в своем 
регионе бывает крайне сложно. 

Сейчас россиян-мигрантов 
ждут на таких крупных инве-
стпроектах, как АО «Аметисто-
вое» (строительство горно-обо-
гатительного комбината «Амети-
стовый» на территории Камчат-
ского края), ООО «ЕвроХим-
Усольский калийный комбинат» 
(на территории Пермского края), 
ООО «Судостроительный ком-
плекс «Звезда» (на территории 
Приморского края), АО «Авиа-
стар-СП» (производство тяжело-
го военно-транспортного само-
лета Ил-76МД-90А и его модифи-
каций на территории Ульянов-
ской области).

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ На сайте МИД 
России опубликованы 
списки адвокатских фирм 
в 145 странах мира

Вы можете 
хранить 
молчание

Ариадна Рокоссовская

МИД России подготовил списки адвокатов, которые  го-
товы оказывать правовую помощь россиянам в 145 стра-
нах мира.

Как сообщил «РГ» уполномоченный МИД по вопро-
сам прав человека, демократии и верховенства права 
Константин Долгов, в некоторых ситуациях своевремен-
ная консультация юриста может помочь нашим гражда-
нам избежать многих неблагоприятных последствий. 

— Константин Константинович, какие критерии учитыва-
лись при отборе адвокатских фирм для внесения в список?
КОНСТАНТИН ДОЛГОВ: Знание русского — необязательное усло-
вие, ведь можно воспользоваться услугами профессио-
нального переводчика, но это, так же как и наличие кру-
глосуточного телефонного номера для экстренной связи, 
— несомненное преи-
мущество. Важнее 
всего для нас дело-
вая репутация. Это 
мы проверяем обя-
зательно. Все дан-
ные, начиная с на-
звания и адреса сай-
та юрфирмы в Ин-
тернете, заканчивая 
наличием опыта ра-
боты с нашими гра-
жданами и перечнем 
областей права, в ко-
торых работают ад-
вокаты данной фирмы, указываются в списке. Эти спи-
ски не окончательные, они будут пополняться и совер-
шенствоваться. Информация о критериях отбора содер-
жится в анкете-вопроснике, которую адвокаты или юр-
фирмы, желающие быть включенными в список, могут 
получить в посольстве России в той стране, в которой 
они предполагают работать. Наши загранучреждения 
«заряжены» на такую работу и будут уделять особое 
внимание проверке деловой репутации кандидатов. На 
данный момент в списках 1336 адвокатов и юридиче-
ских фирм из 145 стран. Но представители таких фирм 
должны понимать, что это — не бесплатная реклама, а де-
кларация о готовности усердно работать. МИД не может 
нести ответственность за качество их юридических 
услуг, но если будут систематические и обоснованные 
жалобы на кого-то из этого списка, то мы будем эти фир-
мы из перечня удалять.

 — Такие списки, несомненно, станут большим подспо-
рьем для наших туристов. А насколько такая практика 
распространена в мире?
КОНСТАНТИН ДОЛГОВ: У нас это вообще впервые, а в тех стра-
нах, которые делали что-то подобное, например, в США 
или Великобритании, нет такого масштаба, проработки, 
охвата и унифицированности. Вообще пользоваться эти-
ми списками могут не только граждане РФ, хотя они рас-
считаны прежде всего на них, но и наши соотечественни-
ки, проживающие за рубежом. При этом я бы хотел под-
черкнуть, что это не рекомендация МИД. Это просто 
справочно-информационный материал — если человек 
попал в беду, достаточно один раз кликнуть на соответст-
вующий раздел на сайте МИД. Понятно, что наши гра-
ждане, как и любые другие, могут, находясь на террито-
рии иностранного государства, столкнуться с неприят-
ными ситуациями, такими как арест, угроза экстради-
ции, причинение вреда здоровью со стороны третьих 
лиц, семейно-брачные споры и нарушение прав несовер-
шеннолетних, нарушение права собственности и так да-
лее. По опыту наших консульских учреждений за рубе-
жом можно сказать, что если бы наши граждане знали, 
куда обращаться в таких случаях, если бы они имели воз-
можность получить своевременную помощь адвоката, 
получить консультацию по-русски, значительного коли-
чества неблагоприятных последствий можно было бы 
избежать на начальном этапе. 

— Правильно ли я понимаю, что эти списки можно найти 
и на сайте министерства иностранных дел, и в мобиль-
ном приложении МИД России «Зарубежный помощ-
ник», которое рекомендуется загружать в смартфон пе-
ред выездом за рубеж? 
КОНСТАНТИН ДОЛГОВ: Да, а также на сайте консульского де-
партамента МИД. Хочу подчеркнуть, что мы не оплачи-
ваем услуги этих адвокатов, но наши граждане не всегда 
знают, что в некоторых ситуациях они могут рассчиты-
вать на помощь со стороны государства пребывания. В 
списке указаны, в частности, юрфирмы, которые предо-
ставляют legal aid — это правовая помощь, оказываемая 
лицу в определенных местным законодательством слу-
чаях полностью или частично за счет иностранного госу-
дарства. Как правило, на получение такой помощи могут 
претендовать уязвимые социальные группы, например, 
малоимущие, инвалиды, дети без попечения родителей и 
так далее, а также лица, оказавшиеся в правовой ситуа-
ции, связанной с ограничениями основных прав и сво-
бод, такие как подозреваемые и обвиняемые в соверше-
нии преступлений, лица, подлежащие депортации. Это 
следует уточнять в каждом отдельном случае, лучше все-
го — перед поездкой. Решения по каждому случаю в зави-
симости от обстоятельств дела принимаются или не при-
нимаются самим адвокатом или юридической фирмой. 
Главное для нас — чтобы стратегия адвокатов была 
успешной и они помогли нашим гражданам.

ГАИ В отношении нетрезвого водителя 
возбудили уголовное дело за рекордную взятку

Сто тысяч на дороге 
не валяются

Владимир Баршев

Н
е скоро удастся сесть за 
руль водителю «Вольво», 
который попался в не-

трезвом виде на Садовом кольце 
в Москве. Он предложил взятку 
за неоформление дела более 100 
тысяч рублей на месте. 

 Автомобиль «Вольво» в раз-
гар белого дня — около 15.00 — 
двигался по Садовому кольцу, по-
дозрительно: он совершал какие-
то лишние опасные маневры. По 
этой причине было принято ре-
шение остановить машину и про-
верить водителя. Что и было про-
делано. 

В ходе проверки документов 
командиру взвода 6-го спецба-
тальона ДПС ГИБДД на спецтрас-
се ГУ МВД России по Москве по-
казалось, что водитель нетрезв. 
Комвзвода предложил 57-летне-
му москвичу дунуть в алкотестер 
или отправиться на медосвиде-

тельствование. Однако водитель 
отказался от этих предложений, 
и предложил в качестве альтерна-
тивы решить вопрос на месте. 
Уже в салоне автомобиля ДПС, 
при составлении протокола за от-
каз от медосвидетельствования, 
водитель настойчиво предлагал 
сотруднику ГИБДД решить во-
прос на месте за деньги. Увидев, 
что в машине работает видеоре-
гистратор, он попросил выклю-
чить его. Он настолько настойчи-
во предлагал разойтись на месте, 
что выложил на консоль, которая 
разделяет водителя и переднего 
пассажира 1200 долларов США и 
15 тысяч рублей. 

После  этого  сотрудники 
ГИБДД приняли решение о задер-
жании водителя. Сейчас в отно-
шении водителя Главным следст-
венным управлением Следствен-
ного комитета России по г. Мо-
скве возбужденно уголовное 
дело. Взята подписка о невыезде. 

На дороге таких взяток не 
предлагают. Обычно фигуриру-
ют 2, 3, 5, максимум 10 тысяч ру-
блей. Опрошенные корреспон-
дентом «РГ» сотрудники ДПС о 
таких высокоценных предложе-
ниях никогда не слышали. 

Бывают исключения из пра-
вил. Например, в ходе рейда «Не-
вод» в районе площади Красных 
Ворот в Москве был задержан во-
дитель, который подозревался в 
том, что курил анашу. Он отказал-
ся от медосвидетельствования. 

Но пока оформляли отказ, при-
ехал родственник водителя. После 
этого, водитель решил погово-
рить с инспектором и положил 
ему под магнитолу 50 тысяч ру-
блей. Несмотря на все предупре-
ждения, водитель настаивал. В его 
отношении завели уголовное 
дело. 

Более крупные суммы фигу-
рировали только в даче взяток 
уже в кабинетах. Сильно нетрез-
вый водитель повредил сразу 7 
автомобилей на Садовом кольце. 
На следующий день он хотел ре-
шить вопрос с ГИБДД за двести 
тысяч рублей. Сейчас он получил 
за это реальный срок.  

После приключений еще од-
ного «гонщика», сбившего ин-
спектора, к руководству пришел 
его отец, предложив 400 тысяч 
рублей, чтобы закрыть дело. 
Дело было возбуждено в отноше-
нии обоих: и отца, и сына. В отно-
шении первого — за дачу взятки, в 
отношении второго — за примене-
ние насилия в отношении пред-
ставителя власти. 

В 2013-м исполнявшему тогда 
обязанности начальника Центра 
регистрации ГИБДД столицы 
была предложена взятка в разме-
ре 45 миллионов рублей. Взяточ-
ники — сели. 

Торговля В России хотят снять запрет на продажу алкоголя на АЗС

Заправят спиртом?

Александра Воздвиженская 

В 
России могут снять за-
прет на торговлю спир-
тным крепостью до 
16,5 процента на авто-
заправках, в основном 

это может коснуться пива и на-
питков на его основе. Законопро-
ект об этом внесен в Госдуму. В 
2016 году участники рынка уже 
предлагали аналогичные измене-
ния. Их рассматривали на заседа-
нии рабочей группы при правко-
миссии в ноябре, идея получила 
поддержку ведомств. 

Так, минпромторг считает, 
что, «помимо общей логики, ко-
торая говорит о бессмысленно-
сти этого запрета, заявители 
(РСПП и ведущие нефтяные ком-
пании. — Прим. ред.) привели 
убедительные данные, что такой 
запрет не оказывает вообще ни-
какого положительного влияния 
на статистику «пьянства на доро-

гах», но серьезно снижает рента-
бельность самих АЗС, что, без-
условно, отрицательно сказыва-
ется на ценах на топливо», сооб-
щили «РГ» в пресс-службе мин-
промторга. 

«Водитель может купить ал-
коголь в любом другом месте, на-
пример, заехав в торговый центр 
или магазин. Наконец, в практи-
ке большинства стран нет ника-
ких проблем купить алкоголь в 
магазинах на АЗС, причем, как 
правило, в любое время», — за-
ключают в минпромторге. В ми-

нэкономразвития новый законо-
проект не поступал, сообщили 
«РГ» в ведомстве.

Запрет на торговлю спиртным 
на АЗС ввели в 2011 году. Силь-
нее всего он отразился на рента-
бельности независимых АЗС, что 
привело к сокращению рабочих 
мест и снижению объема нало-
гов, поступающих в бюджет, ука-
зано в пояснительной записке к 
законопроекту. Доля прибыли 
АЗС от сопутствующих бизнесов 
в России, по разным оценкам, со-
ставляет до 40 процентов, часто 

это товары с наценкой, что по-
зволяет компенсировать падение 
продаж топлив на фоне сокраще-
ния реальных доходов населения 
в 2015—2016 годах.

Сейчас продажа алкоголя за-
прещена на АЗС и на прилегаю-
щей территории. Штраф — до ста 
тысяч рублей для юрлиц плюс 
конфискация спиртного. «В слу-
чаях, когда владельцы торговых 
точек идут на хитрости, чтобы 
распространять алкоголь вблизи 
АЗС, например, регистрируют 
отдельное от заправки предприя-
тие, но в том же здании, винов-
ные привлекаются к ответствен-
ности при достаточных свиде-
тельских или других доказатель-
ствах», — говорит Владимир Ста-
ринский, управляющий партнер 
коллегии адвокатов «Старин-
ский, Корчаго и партнеры».

«Есть ряд людей, которые не-
сильно пьют, но очень любят 
пиво. Они предпочитают в не-

больших населенных пунктах на 
трассах выпивать бутылку-дру-
гую, если рядом с АЗС магазин. 
Были такие пациенты», — говорит 
терапевт Алевтина Эпштейн. 
Если брать водителей, то почти 
все умеют себя держать в руках, 
но спиртное на заправках — «все 
же риск, провокация для тех, кто  
на грани», считает психоневро-
лог Валентин Новиков. К тому же 
на некоторых трассах вместо ма-
шин ДПС стоят камеры, и выпив-
ших водителей труднее ловить. 
Проверить их вменяемость мо-
гут только на постах ДПС, заклю-
чает врач.

АЗС хотят работать по принципу 
«одного окна», где можно купить 
еду, бензин или просто выпить.

Даже за 5 тысяч рублей взятки гаишнику вполне реально попасть 
за решетку.

Акцент

 Продажа пива на заправках 
может стать провокацией 
для слабовольных водителей

 Главное для нас — 
чтобы стратегия 
адвокатов была 
успешной и они 
помогли нашим 
гражданам

За одного приезже-
го работника 
из другого региона 
работодатель 
может получить 
225 тысяч рублей

ДЕНЬГИ Минстрой предложил 
продлить до июня программу 
помощи ипотечным заемщикам 

В долгу 
не останутся

Юлия Кривошапко 

ПРОГРАММУ поддержки ипо-
течных заемщиков, оказавшихся 
в сложной ситуации, могут про-
длить еще на четыре месяца, до 
31 мая 2017 года включительно.

Проект постановления по 
этому поводу подготовил мин-
строй. Речь также идет об увели-
чении объемов предоставления 
помощи. Сейчас максимальная 
сумма, которую может получить 
столкнувшийся с финансовыми 
проблемами заемщик в качестве 
помощи от государства, равна 
600 тысячам рублей. При этом 
она не может превышать 20 про-
центов остатка основного долга 
по кредиту. 

Если правительство поддер-
жит инициативу минстроя, ипо-
течные заемщики смогут пре-
тендовать на расширенную го-
споддержку. А именно на возме-
щение в 1,5 миллиона рублей, но 
не больше 30 процентов от 
остатка основного долга.

Однако новые условия будут 
касаться не всех ипотечников, 
которые сегодня получают по-
мощь. А только родителей, у ко-
торых есть как минимум двое не-
совершеннолетних детей или 

граждан, являющихся опекуна-
ми, инвалидов или имеющих де-
тей-инвалидов, а также ветера-
нов боевых действий. 

Прежние условия — возмож-
ность снизить оставшуюся сум-
му кредита на 600 тысяч рублей, 
но не больше чем на 20 процен-
тов от остатка долга — хотят со-
хранить для родителей или опе-
кунов с одним несовершенно-
летним ребенком, а также для 
граждан, на иждивении которых 
находятся студенты-очники в 
возрасте до 24 лет.

В действующем варианте 
программа должна завершиться 
1 марта. Предложение увеличить 
срок в минстрое объяснили 
большой востребованностью 
финансовой помощи со стороны 
граждан, которые на волне кри-
зиса столкнулись с проблемами 
при выплате кредита.

Программа помощи ипотеч-
ным заемщикам была запущена 
в 2015 году и уже продлевалась. 
По данным Агентства по ипотеч-
ному жилищному кредитованию 
(АИЖК), которое обеспечивает 
ее финансирование, за это время 
в банки поступило свыше 20 ты-
сяч заявок. Больше 10 тысяч за-
емщиков помощь уже получили, 
в «листе ожидания» еще 3,4 ты-
сячи человек. Как пояснили 
«Российской газете» в минстрое, 
больше всего заявок приходится 
на семьи с двумя и более детьми, 
за поддержкой активно обраща-
ются и участники боевых дейст-
вий. Именно поэтому для этих 
категорий ипотечных заемщи-
ков объемы помощи предложили 
расширить.

Назван средний чек по 
ипотеке
rg.ru/art/1347935

Больше 10 тысяч 
заемщиков помощь 
уже получили, 
в «листе ожидания» 
еще 3,4 тысячи 
человек

По словам Константина Долгова (на фото), МИД России 
обязательно проверяет все данные юридических компаний.
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Какие работники могут 
попасть под сокращение 
в 2017 году
rg.ru/art/1347775

Читайте также: 
Продажу вина без указания 
страны происхождения 
запретят с 2018 года
rg.ru/art/135551
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Русский язык «Пилотный» экзамен по устной речи станет обязательным

Учитесь говорить 
красиво 

Владимир Емельяненко 

Ч
ерез год все российские 
девятиклассники в рам-
ках Государственной ито-

говой аттестации (ГИА) будут 
сдавать тест «Устная речь», зая-
вила глава Министерства обра-
зования и науки России Ольга 
Васильева. 

Правда, она подчеркнула, что 
в 2017 году в девятом классе 
вводится тест по устной речи в 
качестве «пилотного» проекта. 

И для выбранных регионов, ко-
торые еще не определены. Но в 
следующем 2018 году своео-
бразный экзамен по устной 
речи станет обязательным для 
всех. Его задача — научить гово-
рить грамотно и четко излагать 
мысли. В каком виде он будет 
п р о в о д и т ь с я  -  с  п о м о щ ь ю 
компьютера. как устная часть 
ЕГЭ по иностранному языку, 
или без технических средств, 
пока не ясно. 

Ольга Васильева подчеркну-

ла: «Мы возвращаемся, по суще-
ству, к тому, что мы должны объ-
яснять свои мысли, мы должны 
красиво разговаривать на род-
ном языке», а для этого надо 
«научить учиться», а не угады-
вать содержание тестов.

При этом министр заметила, 
что против поспешности. Она 
сообщила, что минобрнауки ра-
ботает над «наполнением обра-
зовательных стандартов содер-
жанием». 

Пока стандарт ГИА «Устная 

речь» есть в экспериментальном 
виде, и он основательно дораба-
тывается. К концу 2017 года по-
сле «пилотной» обкатки стан-
дартов в ряде  регионов, начнет-

ся их введение в школьную пра-
ктику. По словам Ольги Василье-
вой, речь идет «о создании едино-
го образовательного пространст-
ва в стране».

ПРОБЛЕМА

Мало 
взрастить 
талант, важно 
найти ему 
достойное 
применение

ГЕНИЙ 
ПО МЕСТУ 
ЖИТЕЛЬСТВА

Ольга Бондаренко, Сочи

К ПОДДЕРЖКЕ одаренных детей 
необходимо подходить комплек-
сно. И думать не только о том, 
как взрастить талант, но и как 
найти ему достойное примене-
ние в России. К такому выводу 
пришли участники первой все-
российской конференции «Путь 
к успеху: программы поддержки 
одаренных детей и молодежи в 
контексте стратегии научно-тех-
нологического развития РФ», 
которая прошла накануне в 
олимпийской столице.

Принявшая участие в меро-
приятии вице-премьер РФ Ольга 
Голодец считает, что страна, ко-
торая делает ставку на образова-
ние, получает неоспоримое кон-
курентное преимущество в на-
учно-техническом прогрессе. И 
у России здесь есть очень хоро-
ший задел. Страна не просто за-
нимает хорошие позиции, но и 
устойчиво продвигается вверх. 
За 2016 год 19 юных россиян 
стали победителями междуна-
родных олимпиад.

Однако, как считают экспер-
ты, все же современную систему 
образования уже необходимо 
менять. Особенно если в нашей 
стране заинтересованы в увели-
чении количества одаренных де-
тей. Понятно, что такой процесс 
нельзя поставить на конвейер, да 
этого и не требуется. «Сегодня 
невозможно развивать образо-
вание без мультидисциплинар-

ности, так как все открытия про-
исходят на стыке дисциплин, — 
считает Ольга Голодец. — При 
этом в российских школах и ву-
зах нет такого подхода». 

Довольно важный этап — это 
выявление и вовлечение юных 
дарований в пространство задач 
научно-технологического разви-
тия РФ. Причем если с механиз-
мом «вылавливания» талантов 
приблизительно понятно (по ре-
зультатам различных конкур-
сов, олимпиад и соревнований 
складывается так называемый 
реестр одаренных детей), то по-
следующий процесс все еще не 
до конца продуман. Ясно только, 
что на этой стадии должны под-
ключаться специальные центры, 
которые создадут по поручению 
президента РФ во всех регионах 
страны. Предполагается, что это 
будут своеобразные аналоги уже 
работающего в Сочи «Сириуса», 
куда на обучение в рамках 
24-дневной смены съезжаются 
лучшие юные музыканты, ху-
дожники, артисты балета, мате-
матики, физики, химики, биоло-
ги, хоккеисты, фигуристы и шах-
матисты со всей страны. 

Сейчас решается, на базе чего 
создавать такие центры. То ли 
это будут совершенно новые са-
мостоятельные образователь-
ные учреждения (как, по сути, 
«Сириус»), или же они появятся 
в рамках уже имеющихся вузов. 

— Не случайно на конферен-
ции собрали представителей как 
потенциальных работодателей, 
так и вузов, властей. Все вместе 
должны найти решение. Есть как 
новые инструменты — «Сириус» 
один из них, так и традицион-
ные, которые мы также не отме-
таем, — поделился своими раз-
мышлениями помощник прези-
дента РФ Андрей Фурсенко.

Пока же перевес мнений на 
стороне вузов, ведь в дальней-
шем получать образование даже 
самым одаренным придется 
именно там. Хоть эксперты и 
признают, что в таком случае 
традиционные программы, ко-
торые рассчитаны на унифици-
рованного слушателя, вузам все-
таки надо будет пересмотреть.

Однако наиболее острым во-
просом все еще остается трудоу-
стройство ребят. Чтобы наши та-
ланты не утекали за рубеж, в 
стране нужно создавать привле-
кательные рабочие места. По 
словам Голодец, необходимо сде-
лать так, чтобы работодателю 
было интересно брать с рынка 
действительно продуктивных 
ребят и платить конкурентную 
заработную плату. 

ПРОЦЕСС

Угнавшим 
«Чайку» 
назвали срок

ПРОКАТИЛИСЬ 
С МУЗЫКОЙ

Иван Егоров 

ГОСОБВИНЕНИЕ попросило 
суд приговорить двух угонщиков 
раритетного автомобиля «Чай-
ка», который принадлежит Ген-
прокуратуре, к 4 и 5 годам коло-
нии.

В ходе прений прокурор по-
просила суд приговорить Антона 
Рыжова к пяти годам лишения 
свободы, а Сергея Митрофанова 
— к четырем годам лишения сво-
боды. Гособвинитель просила 
признать подсудимых виновны-
ми в неправомерном завладении 
транспортным средством без 
цели хищения.

— Исправление подсудимых 
невозможно без изоляции от об-
щества, они пьяные сели за руль, 
пять часов ездили по Москве, хо-
рошо, что никого не сбили. Я про-
шу учесть степень общественной 
опасности преступления, — ска-
зала прокурор.

В свою очередь, защита проси-
ла назначить своим клиентам на-
казание, не связанное с изоля-
цией от общества. Как сообщил 
судья Дмитрий Неудахин, Саве-
ловский суд огласит приговор 31 
января. 

«Чайка», которая числится на 
балансе Генпрокуратуры с 1986 
года, была угнана во время пла-
нового техосмотра из автосерви-
са. 

По данным полиции, 5 июня 
2016 года в районе Кожевниче-
ской улицы инспекторы ГИБДД 
остановили автомобиль «Чайка» 
с сильно затонированными сте-
клами. 

По неофициальными данным, 
во время проверки документов 
водителя, которого заподозрили 
в вождении в пьяном виде, пасса-
жир раритетного авто перебрал-
ся в водительское кресло и попы-
тался скрыться с места. Он был 
задержан лишь после того, как 
сотрудники полиции прострели-
ли колесо «Чайки» из табельного 
оружия. 

В суде молодые люди, которые 
оказались музыкантами из Сама-
ры, заявили, что раскаиваются в 
содеянном.

СПРАВКА «РГ»
ГИА — экзамен в девятом классе средней школы в России, аналог ЕГЭ для 
11-х классов. На данный момент обязательными являются русский 
язык и математика, а также два экзамена по выбору учащихся. «Уст-
ная речь» станет третьим обязательным ГИА.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

КОРОЛЕВА ЦВЕТА 
В малом Манеже в Москве проходит выставка известно-
го художника Нателлы Тоидзе.

Эй, эй, читатель дорогой, что же сразу страницу пере-
листывать и про другое читать? Я понимаю, что в «Рос-
сийской газете» всегда много интересного, а про худож-
ников читать непривычно, но вдруг я тоже чего интере-
сного скажу… А? Читатель, дорогой!

Вот ведь странная какая история с художниками эти-
ми. С одной стороны, сегодня выставочный бум, на неко-
торые экспозиции люди прорываются буквально с боем. 
Один умный человек сказал мне на эфире программы 
«Наблюдатель»: выставки пользуются таким успехом 
потому, что это — единственное место, придя в которое, 
человек может остановить свой бег по жизни, постоять, 
посмотреть на прекрасное и подумать.

С другой стороны, персональные выставки современ-
ных художников, как правило, обсуждаемыми события-
ми не становятся. Конечно, если мы говорим про выстав-
ки тех, кто занимается живописью, а не пиаром. Премье-

ра фильма или спек-
такля, или книга ка-
кая — это обсуждает-
ся. Хотя художест-
венная выставка 
(если она, действи-
тельно, художест-
венная) — это такое 
же явление культу-
ры. Потому что жи-
вопись (если она, 
действительно, жи-
вопись) — это не 
остановленное мгно-
вение, а живая 

жизнь. В хорошей картине не меньше экспрессии, чем в 
хорошем спектакле, не меньше зрелищности, чем в хоро-
шем фильме, а уж про подлинную красоту я не говорю. 
Тем не менее, не припомню за последние много лет, что-
бы люди спорили о выставке современной живописи.

Уверяю вас, посетителям выставки Нателлы Тоидзе 
«Скульптура цвета» всегда будет не только чем восхи-
титься, но и о чем поспорить.

Понятно, что Нателла — художник известный: лишь 
бы кому весь малый Манеж не отдадут. Она — академик 
Российской академии художеств, заслуженный худож-
ник России. Все это важно, почетно и приятно. Но за ху-
дожника все равно не звания говорят, а картины.

Мне почему хочется, чтобы про Тоидзе (женщину, с 
которой я лично не знаком, но уже обожаю) много гово-
рили? Потому что она — не просто крупный современный 
художник, но абсолютно — абсолютно! — оригинальный 
мастер. Может, вначале и слово было, но наскальная жи-
вопись свое рождение веками исчисляет. Писать сегодня 
так, чтобы твои картины невозможно было спутать ни с 
чьими иными… Как говаривал один известный персо-
наж: «Не скажу, что это — подвиг, но что-то героическое в 
этом есть…» 

Вы понимаете, дорогой читатель «Российской газе-
ты», как мне трудно? Я должен описывать живописные 
полотна. Неблагодарнейший труд! И пробовать не буду. Я 
же не искусствовед ни разу. Поэтому я про ощущения, 
если можно.

Первое ощущение: с выставки трудно уйти. Вроде бы 
раз посмотрел, другой поглядел… И еще. И посидел. И к 
каким-то особенно понравившимся полотнам подошел. 
А вот не отпускает. И не то, чтобы картины Тоидзе надо 
было рассматривать, скорее — им надо сопереживать, 
улавливать настроение и копить его в себе.

А сюжетов там нет. Таких видимых, зримых. Пейзажи 
да натюрморты. Девочка цветочки поливает. Собака ша-
гает, подняв переднюю лапу. Обезьяна смотрит не по-до-
брому. Ну, что это за сюжеты, тем более для нас — зрите-
лей блокбастеров? 

Но вот на небо посмотришь — какой сюжет? Снег с де-
ревьев стряхнешь — какая интрига? На самом деле она 
есть. Игра в природе обязательно существует. Для сюже-
та нужен конфликт. Он имеется. Конфликт веток и снега, 
ветра и облаков, дождя, падающего на землю, и земли, 
принимающей эти уколы воды… Да есть же это все! Толь-
ко мы про это не думаем.

На картинах Тоидзе удивительный конфликт цветов. 
Не тех, что растут в саду, но тех, что — на палитре худож-
ника. Цвета в ее картинах поразительные, и они как бы 
не вытекают один из другого, а словно бы конфликтуют в 
борьбе за наше зрительское внимание. И вот из этого 
конфликта одного, другого, третьего цвета почему-то по-
лучается гармония. Понятно, что художник отличается 
от прочих жителей Земли двумя качествами. Он умеет 
по-своему видеть, и у него получается этот собственный 
взгляд перенести на 
полотно. Нателла То-
идзе всем этим вла-
деет, это понятно. 
Для меня тайна (а 
без тайны творчест-
во ни одного худож-
ника невозможно) 
состоит в том, что, 
чем больше я вгля-
дывался в полотна, 
тем больше убеждал-
ся в том, что Тоидзе 
видит мир таким, ка-
ким его наблюдаем 
мы в те редкие минуты, когда глядим на него вниматель-
но, когда озабочены не событиями, происходящими во-
круг, а самим миром.

Мы смотрим сегодня из окна на зимнюю природу, и 
цвета ее борются за наше внимание. «Посмотри, какая 
красивая ветка… А какая дорога… А дом… А скамья», — 
говорим мы. Если посреди поля стоит, скажем, танк, мы, 
конечно, первым делом смотрим на него. Но если ничего 
такого супервыдающегося нет, то за наше внимание бо-
рется разный цвет. Ровно так, как на картинах Тоидзе.

Сказать о Нателле Тоидзе, что она — королева цвета, 
это не сделать ей комплимент, а просто констатировать 
факт. Она играет с ним, как играют маленькие дети, — 
легко и непринужденно. Только при этом с каким-то не-
вероятным, непостижимым мастерством. Вот если бы, 
обсуждая любое произведение культуры, мы хотя бы 
иногда спорили про «тексты», а не про «подтексты»; об-
суждали красоту, а не политические аллюзии; восторга-
лись не смелостью, а мастерством, — нам было бы о чем 
поговорить после выставки Нателлы Тоидзе «Скульпту-
ра цвета».

Пока же остается просто восторгаться. Что немало. 
Что на самом деле очень много, когда речь идет о настоя-
щем, большом художнике.

В хорошей картине 
не меньше экспрес-
сии, чем в хорошем 
спектакле, не мень-
ше зрелищности, чем 
в хорошем фильме

Посетителям выстав-
ки Нателлы Тоидзе 
«Скульптура цвета» 
всегда будет не толь-
ко чем восхититься, 
но и о чем поспорить

Наиболее острым 
вопросом все еще 
остается трудоус-
тройство талант-
ливой молодежи 

Лицеист Александр Пушкин владел искусством устной речи не хуже, чем азами стихосложения. Поэт Гавриил Державин это оценил. 

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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Федор Андреев

З
а последние несколько лет об-
лик столицы значительно из-
менился, она похорошела, по-

молодела, новые парки, скверы, пе-
шеходные зоны стали более дружест-
венными по отношению к горожа-
нам. Во многом это стало возмож-
ным благодаря тому, что в Москве 
на практике воплощается концепция 
создания гармоничного городского 
пространства, выдвинутая датским 
архитектором с мировой известнос-
тью Яном Гейлом и последовательно 
развиваемая им на протяжении мно-
гих лет. Со слов благодарности за его 
идеи директор департамента при-
родопользования и охраны окружа-
ющей среды города Москвы Антон 
Кульбачевский начал презентацию 
новой книги Яна Гейла и его соавто-
ра профессора Биргитт Сварре «Как 
изучать городскую жизнь», которая 
на днях прошла в столице. 

Это уже четвертая книга знаме-
нитого урбаниста, изданная на рус-
ском языке. По заказу правитель-
ства Москвы их перевод и издание 
осуществил инвестиционно-стро-
ительный Концерн «КРОСТ», один 
из лидеров российской строитель-
ной индустрии. 

В книге собраны примеры того, 
как благодаря систематическим ис-
следованиям общественной жизни 
во многих городах мира менялись 
приоритеты их развития. Жесткие 
архитектурные решения, предостав-
ляющие городское пространство 
в первую очередь автомобилям и вы-
сотным зданиям, сменялись гума-
нистическими принципами разра-
ботки комфортной среды для пеше-
ходов, строительство огромных пло-
щадей и проспектов — организацией 
уютных дворов, скверов, мест для за-
нятий спортом и отдыха. Эти реше-
ния, наряду с такими городами, как 
Копенгаген, Нью-Йорк, Мельбурн, 
сегодня успешно реализуют и в Мос-
кве, говорится в книге. А сам Ян Гейл 
больше всего улыбается, именно по-
сещая столицу России, отметила Бир-
гитт Сварре.

Чем участие в этих проектах 
привлекло строительный Концерн, 
главная задача которого, как и лю-
бого другого бизнеса, — получение 
прибыли? 

— Нельзя все в жизни измерять 
только прибылью, она — не главное, — 

ответил на этот вопрос  генеральный 
директор Концерна «КРОСТ» Алек-
сей Добашин. — На нас лежит очевид-
ная социальная ответственность. 
Не случайно наш Концерн построил 
15 новых заводов, которые создают 
новые продукты. Мы возвели в Мос-
кве и Московской области 38 храмов 
и строим 39-й. Все это для того, что-
бы мир вокруг нас становился луч-
ше. Отдельная задача — строитель-
ство жилых комплексов. Мы строим 
не квартиры как таковые, а парки, 
в которых расположены школы, по-
ликлиники, детские сады и все не-
обходимые людям социальные объ-
екты. А внутри этого уже кварти-
ры. Тем самым создаем единое про-
странство, изначально комфортное 
для жилья. И каждая строчка в кни-
гах Яна Гейла дает направление раз-
вития, чтобы то, что мы строим, нра-
вилось людям.

На сегодняшний момент мы по-
нимаем, что пространство городов 
сильно влияет и на образ жизни, и на 
мироощущение человека. В 12 разра-
ботанных им критериев хороших го-
родов профессор вносит такие поня-
тия, как защищенность, уровень ком-
форта и уровень удовольствия жите-
лей от своего города.

Москвичам это становится все 
яснее. Увеличение количества пе-
шеходных зон, расширение тротуа-
ров, появление велосипедных доро-
жек, открытых спортивных площа-
док, выходов к набережным Моск-
вы-реки, городских пляжей, новый 
подход к озеленению улиц — все это 
действительно делает город не толь-

ко красивым, но и комфортным для 
жизни. Не случайно москвичи и гос-
ти столицы все охотнее проводят 
время в общественных пространс-
твах, и даже морозная зима не пре-
пятствует массовым мероприятиям 
на воздухе.

— Наша работа заключается 
во взаимодействии между городс-
ким пространством и обыденной 
жизнью людей, — говорит менеджер 
проектов в Gehl Institute профессор 
Биргитт Сварре. — Для этого необ-
ходимо наблюдать и документиро-
вать изменения, которые в них про-
исходят. И мы видим, как меняют-
ся городские пространства. Напри-
мер, в Нью-Йорке еще 10 лет назад 
90 процентов пространства было 
отдано машинам и только 10 — лю-
дям. Сегодня соотношение меня-
ется в пользу людей. Та же картина 
была и в Москве. Например, у горо-
жан почти не было доступа к глав-
ной водной артерии — Москве-реке. 
По ее берегам мчались потоки ма-
шин, и там было даже небезопасно 
находиться. Сегодня набережная 
стала более дружелюбной для лю-
дей, на ней появились зоны рекре-
ации. Находиться здесь безопасно 
и приятно.

Но внимание в столице уделяет-
ся не только центральным площадям 
и улицам. Комфортная среда должна 
быть в любом городском микрорайо-
не, на каждой улице, в каждом дворе.

— Исследования показывают, что 
сегодня взрослый человек прово-
дит в своем дворе не больше 4 минут 

в день — чтобы утром дойти от подъ-
езда до машины, а вечером проде-
лать обратный путь, — говорит Алек-
сей Добашин. — А должен бы, говорят 
ученые, проводить не менее двух ча-
сов. Как этого добиться? Строя свои 
жилые комплексы, мы прежде всего 
стремимся создать условия для де-
тей — пусть играют вместе, общают-
ся, дружат. И начинается положи-
тельная цепная реакция — через детей 
знакомятся друг с другом и взрос-
лые, а если они станут общаться, то, 
вполне возможно, подружатся. Дво-
ры на самом деле становятся обще-
ственным пространством — там ус-
траиваются выставки, концерты, 
проходят праздники улиц, спортив-
ные мероприятия. Причем мы не де-
лаем различий в благоустройстве 
дворов при возведении элитного жи-
лья и жилья комфорт-класса — обще-
ственное пространство везде должно 
быть одинаково благоустроенным 
и радующим людей. Ведь это создаст 
в городе совсем другую атмосферу — 
доброжелательности, взаимопомо-
щи, толерантности. 

В Концерне уже реализовали не-
мало конкретных проектов для об-
щественных пространств: знаме-
нитые качели на площади Маяков-
ского, которые полюбили и дети, 
и взрослые, красивый дворик Тре-
тьяковской галереи, пространства 
вокруг поликлиник и школ — идет 
активное движение навстречу лю-
дям. В числе новых идей, которые 
выдвинули в «КРОСТ», была иници-
атива по благоустройству малых го-
родских рек, общая протяженность 
на территории Москвы которых — 
более тысячи километров. Но это 
не просто идея. В жилом комплек-
се «Невский» Концерн создал парк, 
благоустроив берега речки Лихо-
борки и превратив их в популярную 
зону отдыха. И подобных планов 
здесь еще очень много. 

— За ближайшие 5 — 6 лет мы 
должны пройти путь, который мно-
гие страны прошли за 30 — 40, что-
бы сделать городскую среду удоб-
ной и радующей глаз, — говорит 
Антон Кульбачевский. — В насту-
пившем году по программе «Моя 
улица» будут благоустроены бо-
лее 80 улиц, появятся новые парки 
и скверы, цветники и деревья. Это 
делает нас добрее, терпимее, счас-
тливее. Сегодня нам есть что пока-
зать и чем гордиться.

БЛАГОУСТРОЙСТВО Концерн «КРОСТ» представил 
концепцию развития общественных пространств, 
основанную на исследованиях Яна Гейла и Биргит Сварре 

Вернуть город людям

ПРОЕКТНЫЕ ДЕКЛАРАЦИИ НА САЙТЕ WWW.KROST.RU
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Ян Гейл и Биргитт Сварре.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Бывшего итальянского премьера 
Сильвио Берлускони обвиняют в подкупе свидетелей

Кавальере припомнили 
грешки
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В 
Италии было возобновлено 
судебное разбирательство 
в отношении бывшего пре-

мьер-министра Сильвио Берлус-
кони.

Как уточняет миланская «Кор-
рьере делла сера», по итогам про-
ходившего в Милане предвари-
тельного слушания было озвуче-
но, что Берлускони вновь окажет-
ся на скамье подсудимых уже 5 
апреля. 80-летний политик и ме-
диамагнат обвиняется в подкупе 

свидетелей по делу об использова-
нии услуг несовершеннолетних 
проституток.

В марте 2015 года кассацион-
ный суд оправдал Берлускони по 
этому делу, однако прокуратура 
начала новое расследование в от-
ношении политика и его адвока-

тов. Обвинение базируется на 
прослушанных телефонных раз-
говорах Берлускони и людей из 
его ближайшего окружения, об-
ещавших девушкам, проходящим 
в качестве свидетелей на гром-
ком процессе «Руби», солидное 
денежное вознаграждение за 
молчание.

Согласно материалам дела, 
просочившимся в местную прес-
су, Берлускони поручал своему 
личному бухгалтеру Джузеппе 
Спинелли передавать им налич-
ные деньги. Как утверждает про-
куратора, в обмен на ложные по-
казания экс-премьер заплатил 22 
девушкам, участвовавшим в ве-
черинках в стиле «бунга-бунга» 
на вилле Берлускони в Аркоре, в 
общей сложности около 10 мил-
лионов евро.  

Между тем защита экс-пре-
мьера, намеревающаяся дока-
зать полную непричастность сво-
его знаменитого клиента к обви-
нениям, выразила негодование 
по поводу того, как преподносит-
ся это дело. «Конкретный риск 
заключается в том, что впервые 
будет обсуждаться такое пре-
ступление, как щедрость», — про-
комментировал новость о возоб-
новлении процесса один из адво-
катов Берлускони Федерико Чик-
кони.

ПРАЙМЕРИЗ

Социалисты 
Франции 
разошлись 
во мнениях 

ТЕТ-А-ТЕТ 
В ТЕНИ НЕУДАЧ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В ВОСКРЕСЕНЬЕ во Франции 
правящая Социалистическая 
партия проводила второй тур 
праймериз с тем, чтобы опреде-
лить своего кандидата на пред-
стоящих этой весной президент-
ских выборах. Их результаты 
стали известны после подписа-
ния этого номера в печать.

Праймериз носили откры-
тый характер, и участие в них 
могли принять все граждане 
Франции, которые зарегистри-
рованы в официальных избира-
тельных списках, поставили 
подпись под декларацией, удо-
стоверяющей, что разделяют 
«ценности левых и Республи-
ки», а также внесли 1 евро в 
фонд избиркома. В финальной 
схватке сошлись бывший ми-
нистр образования Бенуа Амон, 
за которого в первом раунде 
проголосовали 36,5 процента 
участников праймериз, и экс-
премьер Манюэль Вальс, полу-
чивший чуть меньше 32 про-
центов голосов. По данным 
опросов, более 60 процентов 
зрителей, следивших за пики-
ровкой претендентов, признали 
бывшего министра образова-
ния наиболее убедительным и 
отдали ему предпочтение. Надо 
сказать, что праймериз социа-
листов в целом большого энту-
зиазма в стране не вызвали, 
что, в частности, сказалось на 
том, что на избирательные 
участки в первом туре пришло 
на миллион французов с левы-
ми взглядами меньше, чем это 
было на предыдущих аналогич-
ных выборах в 2011 году. Это 
уже не говоря о высокой явке на 
праймериз правоцентристов, 
мобилизовавших два месяца 
назад 4,2 миллиона человек.

Причина потери интереса 
объясняется разочарованием 
электората политикой социали-
стов, их представителя в Ели-
сейском дворце как в социаль-
ной области, так и в экономиче-
ской. Особенно они недовольны 
либеральным креном, который 
де-факто привел к серьезному 
размежеванию в рядах соцпар-
тии. Тень неудач завершающей-
ся пятилетки социалистов у 
власти лежит на Манюэле Валь-
се, который оставил Матиньон-
ский дворец и решил побороть-
ся за право на участие в прези-
дентской гонке после того, как 
нынешний президент Франсуа 
Олланд отказался выдвигаться 
на второй срок. 

По сути дела, на нынешних 
праймериз столкнулись две 
противоположные позиции. С 
одной стороны, социал-либе-
ральная Манюэля Вальса, с дру-
гой — левая, во многом ради-
кальная Бенуа Амона. 

В то время как экс-министр 
образования, к примеру, пред-
лагает ввести для всех совер-
шеннолетних граждан универ-
сальный базовый доход в 750 
евро, экс-премьер убежден, что 
это «нереалистично». По его 
словам, это потребует несколь-
ких сотен миллиардов евро, а, 
значит, приведет к росту нало-
гов и госдолга. Разные подходы 
у состоящих в одной и той же 
партии политиков и к вопросу о 
беженцах. Бенуа Амон настаи-
вает на введении «гуманитар-
ной визы» для тех, кто хочет по-
пасть во Францию, с чем не со-
гласен прагматик Вальс, высту-
пающий против неограничен-
ного приема мигрантов.

На сегодняшний день лиде-
рами предстоящих президент-
ских выборов считаются канди-
дат от правой партии «Респу-
бликанцы» Франсуа Фийон (он 
может получить 25—26 процен-
тов), а также лидеры Нацио-
нального фронта Марин Ле Пен 
(27—28 процентов) и движения 
«На марше!» Эмманюэль Ма-
крон (18—20 процентов). 

СКАНДАЛ 
Элитную часть
бундесвера 
проверит 
прокуратура 

САДИСТЫ 
ИЗ КАЗАРМЫ

Марина Алешина

МИНИСТР обороны ФРГ Урслуа 
фон дер Ляйен взяла под личный 
контроль расследование вопию-
щих фактов издевательств над 
военнослужащими, которые 
вскрылись в элитных казармах 
бундесвера в Пфуллендорфе, где 
готовят военных медиков. 

В ближайшие дни землю Ба-
ден-Вюртемберг посетит гене-
ральный инспектор бундесвера 
Фолькер Викер, чтобы разо-
браться в «отвратительном 
скандале». Как выяснил «Шпи-
гель», во время обучения сол-
дат-новобранцев там массово 
практиковались «садистские 
ритуалы, унижающие человече-
ское достоинство, в том числе 
с е к с уа л ь н о г о  х а р а к т е р а » . 
Об этом стало известно после 
того, как служащая этой части 
в звании лейтенанта, ставшая 
свидетелем издевательств, 
о б р а т и л а с ь  з а  п о м о щ ь ю  к 
высшему военному руководству 
страны. Согласно ее показани-
ям, будущих военных санита-
ров заставляли раздеваться 
донага,  после чего снимали 
на камеру. Семь человек в учеб-
ном центре уже отстранены от 
службы, ими займется прокура-
тура. 

За гранью На Украине перекраивают весь календарь праздников

Взять и отменить
Павел Дульман

У
краинский институт 
национальной памяти 
(УИНП) подготовил 
законопроект, кото-
р ы м  о т м е н я е т с я 

празднование Международного 
женского дня, Дня международ-
ной солидарности трудящихся и 
Дня Победы.

О планах «декоммунизации» 
календаря заявил директор 
УИНП Владимир Вятрович в ин-
тервью сетевому украинскому 
изданию «Апостроф», близкому 
к администрации президента По-
рошенко. 

По его словам, УИНП — имею-
щий статус центрального органа 
исполнительной власти, уже раз-
работал проект закона «О госу-
дарственных праздниках в Укра-
ине» и в ближайшее время пред-
ставит его на суд общественно-

сти. Основная задача законопро-
екта, если следовать Вятровичу 
— «упорядочение украинских 
праздников», и уже в этом году 
он ожидает поддержки своей 
инициативы со стороны украин-
ских парламентариев.

В рамках предлагаемого Вят-
ровичем упорядочения, рабочи-
ми днями должны стать 8 марта, 
1 и 2 мая, а также 9 мая (поста-
новлением правительства Украи-
ны все еще отмеченные красным 
в календаре 2017 года). 

«Думаю, что нам не стоит го-
ворить о таком государственном 
празднике, как 1 мая. Также по-
степенно и точно надо перево-
дить акцент с 9 мая на 8 мая. Так-
же я убежден, что не стоит делать 
государственным и празднич-
ным днем 8 марта. 

На государственном уровне 
должны отмечаться только 
праздники, связанные с события-
ми, которые были переломными, 
чрезвычайно важными для Укра-
ины как государства, а не какие-
то праздники, которые достались 
нам в наследство от советского 
прошлого», — заявил Вятрович.

Борьбу с советскими праздни-
ками образцовый бандеровец 
Вятрович (вся его научная дея-

тельность как историка сводится 
к апологетике украинского наци-
онализма) ведет не первый год. 
Всего через три месяца после го-
сударственного переворота, ру-
ководимый им УИНП разослал 
на телеканалы список военных 
фильмов, которые рекомендова-
лось транслировать 8—9 мая. 

В перечне из нескольких де-
сятков кинолент попал только «В 
бой идут одни старики», все 
остальные же позиции заняла 
голливудская военная классика. 
Вятровичу также принадлежит 
идея изживания из украинского 
обихода самих понятий «Побе-
да» и «Великая Отечественная 
война» и придание годовщине 
окончания Второй мировой вой-
ны исключительно скорбного от-
тенка — мол, негоже гражданам 
новой европейской демократии 
радоваться победе Советского 
Союза над немецким нацизмом.

Своей борьбой с историей 
Вятрович, к слову, уже принес 
официальному Киеву немало 
международных проблем. 

Его попытки представить Ор-
ганизацию украинских национа-
листов (ОУН) как большого друга 
евреев (этой теме Вятрович по-
святил целую монографию) по-
лучили отповедь от президента 
Израиля Реувена Ривлина, ми-
нувшей осенью с трибуны Вер-
ховной рады констатировавшего 
участие бандеровцев в Холокосте 
и осудившего возвеличивание 
бандеровцев в современной Ук-
раине. 

Демонстративно продолжает 
Вятрович и героизацию на госу-
дарственном уровне Украинской 
повстанческой армии (УПА), ви-
новной в Волынской резне, что 
вызвало охлаждение отношений 
с Варшавой на официальном 
уровне. 

И если ненависть убежденно-
го нациста Вятровича ко Дню По-
беды можно рационально объя-
снить, то причины отрицания им 
8 марта и 1 мая — праздников без 
преувеличения международных, 
вероятно, следует искать в осо-
бенностях личности, детских 
травмах и в изъянах воспитания. 

Без применения методов пси-
хоанализа нелюбовь, испытыва-
емую главой УИНП к женщинам 
и созидательному труду, дейст-
вительно не описать, а апелля-
ции к «советскому прошлому» 

здесь только являются отговор-
ки.

К слову, инициатива Вятрови-
ча уже была по достоинству оце-
нена украинцами: онлайн-голо-
сование, устроенное на сайте 

агентства УНИАН, показало, что 
только 17 процентов читателей 
готовы его поддержать, а 65 про-
центов категорически настроены 
против отмены «советских» 
праздников.

Советскую символику в Киеве демонтировали в 2014 году. Теперь намерены уничтожить память о прошлом.

Защита Берлускони намерена доказать полную непричастность экс-премьера Италии к обвинениям.

Акцент

 Своей борьбой с историей 
Вятрович принес Киеву нема-
ло проблем

Праймериз социа-
листов не вызвали 
интереса 
во Франции
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ИЗБАВИТЬ ЛЮДЕЙ 
ОТ СТРАХА
ПРОИСХОДЯЩЕЕ сегодня в мире свидетельствует о 
нарастании опасных тенденций. И ситуация, к сожале-
нию, продолжает обостряться. 

Создается впечатление, что политический мир охва-
тила болезнь, даже эпидемия невыполненных обяза-
тельств и обещаний, демагогических лозунгов и обвине-
ний друг друга. А между тем все признают, что вновь воз-
обновилась гонка вооружений.

В Европу перебрасываются армейские подразделе-
ния, танки, бронетранспортеры. Войска и вооружения 
НАТО и России, которые раньше дислоцировались на 
удалении друг от друга, развертываются чуть ли не на 
расстоянии прямой наводки. 

Растут военные расходы, а в бюджетах государств не 
находится денег на важнейшие социальные нужды лю-

дей. Зато выделяют-
ся средства на но-
вейшие вооружения, 
сопоставимые по 
своей мощи с оружи-
ем массового унич-
тожения. Находятся 
средства на подвод-
ные лодки, один залп 
которых способен 
опустошить полкон-
тинента, на ПРО, 
подрывающую стра-
тегическую стабиль-
ность.  Все воинст-

веннее звучат заявления политиков и военных. Все опа-
снее формулировки военных доктрин. К их хору присое-
диняются журналисты и телеперсоны. Создается впечат-
ление, что мир готовится к войне.

Все могло быть иначе
Во второй половине 1980-х годов СССР вместе с США 

начали процесс сокращения ядерного оружия, снижения 
ядерной опасности. Была проделана беспрецедентная 
совместная работа, в результате которой было снято с 
вооружения и уничтожено более 80 процентов ядерного 
оружия, накопленного за годы холодной войны. При 
этом ничья безопасность не пострадала. Уменьшилась 
опасность начала войны из-за технических сбоев или 
случайности. Это стало возможным прежде всего благо-
даря осознанию лидерами ведущих ядерных держав не-
допустимости ядерной войны. В ноябре 1985 года на пер-
вой встрече в Женеве руководители СССР и США заяви-
ли: «Ядерная война никогда не должна быть развязана, в 
ней не может быть победителя. Стороны не будут стре-
миться к военному превосходству». Вспоминаю одно из 
заседаний Политбюро ЦК КПСС в 1986 году, на котором 
обсуждалась военная доктрина. В проекте предлагалось 
«ответить на нападение всеми доступными средствами». 
Члены Политбюро выступили против.Все были согла-
сны, что ядерное оружие должно быть исключено из по-
литического лексикона, а перспективой должен быть 
мир без ядерного оружия. 

Выйти из порочного круга
Но сегодня в мире вновь говорят о реальности ядер-

ной угрозы. Отношения между великими державами 
ухудшаются уже на протяжении нескольких лет. Сторон-
ники наращивания вооружений и военно-промышлен-
ный комплекс «потирают руки».

 Надо выходить из этой ситуации. Нужно возобновить 
политический диалог, ориентированный на совместные 
решения и действия.  Существует мнение, что во главу 
угла надо поставить совместную борьбу с терроризмом. 
Задача важная, неотложная. Но как основа, как стержень 
нормальных, а в перспективе партнерских отношений 
недостаточная.  Необходимо вернуть в центр внимания 
вопрос о недопущении войны, сворачивании гонки воо-
ружений, сокращении арсеналов. Целью должно быть 
договориться не только об уровнях и потолках ядерных 
вооружений, но и ПРО, и стратегической стабильности. 
В современном мире войны должны быть поставлены 
вне закона. Ведь ни одна из проблем глобального мира — 
бедность, экология, миграция, рост населения, ограни-
ченность ресурсов не может быть решена военным пу-
тем.

Сделать первый шаг
Призываю членов Совета Безопасности ООН, органа, 

несущего главную ответственность за поддержание 
мира и безопасности, сделать первый шаг. Мое конкрет-
ное предложение: на заседании Совета Безопасности на 
уровне глав государств принять резолюцию о недопусти-
мости ядерной войны.  Было бы правильно, если бы с 
инициативой о при-
нятии такой резолю-
ции выступили Вла-
димир Путин и До-
нальд Трамп — пре-
зиденты стран, обла-
дающих более 90 
процентов ядерных 
арсеналов мира. На 
них лежит особая от-
ветственность. У них 
есть возможность проявить лидерство, и именно такое 
лидерство сейчас необходимо. В свое время президент 
США Франклин Рузвельт говорил, что одной из главных 
свобод является свобода от страха. 

Сегодня бремя страха и психологической напряжен-
ности давит на сознание миллионов людей. И главная 
причина милитаризм, военные конфликты, гонка воору-
жений, ядерный дамоклов меч. Избавить людей от страха 
значит сделать их более свободными. Это должно стать 
общей целью. Тогда и многие другие проблемы будет лег-
че решать.

Время требует принятия неотложных решений и сов-
местных действий.

Мнение

Михаил Горбачев
Экс-президент СССР

Все опаснее форму-
лировки военных 
доктрин. Создается 
впечатление, 
что мир готовится 
к войне

Во главу угла надо 
поставить совмест-
ную борьбу с терро-
ризмом 

Популярность акции «Бессмертный полк» на Украине показывает безнадежность идеи Вятровича.
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НЭП КАК ПРЕДЧУВСТВИЕ
В ОБЩЕСТВЕ произошел перелом: все дружно загово-
рили о том, что рецессия остановлена, и нас ожидает эко-
номический рост. Сначала вроде бы он будет скромным, 
а потом начнет набирать обороты. Ощущение, как будто 
ураган унялся, солнце выглянуло, сейчас все будет хоро-
шо. 

В действительности, как показывают наши расчеты, 
если все пойдет как прежде, к 2019 году российская эко-
номика лишь на 1,2 процента превысит уровень 2014 
года, а параметры потребления домашних хозяйств бу-
дут примерно на 8 процентов ниже докризисных. То есть 
сохранение инерции в экономической политике обрека-
ет нас на длительную заморозку низкого уровня жизни. 
Сведем дефицит бюджета чуть ли не к нулю, добьемся 
устойчиво низкой инфляции, а жить будем все равно 
хуже, чем раньше.  

Если такой сцена-
рий нам не по душе, 
то придется начи-
нать новую эконо-
мическую политику. 
В предыдущие два 
года эта идея так и не 
нашла широкой под-
держки, но сейчас, 
кажется, все с ней 
согласны. Остался 
лишь вопрос выбо-
ра, точнее, вопрос о 
том, где взять день-
ги. Потому что рост ВВП, о котором все время говорят 
экономисты, является, по существу, ростом суммы раз-
ных доходов — бизнеса, государства, людей, добиться ко-
торого можно исключительно за счет инвестиций. 

Финансово-экономические и денежные власти не же-
лают давать денег в экономику не потому, что не понима-
ют, как устроена современная экономическая жизнь; у 
них есть аргументы: в экономике нет свободных матери-
альных и трудовых ресурсов, которые можно было бы 
оплодотворить деньгами. А если это так, то, конечно, они 
правы: в этой ситуации дополнительные деньги ни к 
чему, кроме роста цен, не приведут. 

Наши исследования и оценки бизнеса эту позицию не 
подтверждают. В ходе кризиса произошел спад производ-
ства, и загрузка мощностей, по оценке Росстата, не пре-
вышает 60—65 процентов; избыточная занятость населе-
ния видна невооруженным глазом, безработица оста-
лась на докризисном уровне. Конечно, не все мощности 
могут быть мгновенно задействованы и не все люди мо-
гут быть мгновенно переучены и направлены на другую 
работу, поэтому речь не идет о том, чтобы разбрасывать 
кредитки направо и налево. «Впрыск» денег в экономику 
должен носить целенаправленный характер. 

Такой способ существует — это проектное финансиро-
вание. Несмотря на то, что этот механизм был поддержан 
президентом и премьер-министром, фактически дело ог-
раничилось созданием комиссии по отбору проектов. 
Все проектное финансирование в годовом исчислении 
оказалось на уровне менее 100 миллиардов рублей — и 
это при том, что общий объем инвестиций в экономике 
измеряется в 15—16 триллионов рублей. 

Почему оно было практически свернуто? Потому что 
если вы что-то делаете, а особенно если даете государст-
венные деньги, то несете за эту ответственность, и нико-
му не хочется оказаться крайним. Новая экономическая 
политика заключается в том, что власть должна не боять-
ся брать на себя ответственность за инвестиции. Тогда 
она будет служить образцом для бизнеса, и есть шанс по-
лучить результат.

Решение этой проблемы носит эшелонированный ха-
рактер. Крупные проекты, скажем, Керченский мост, 
уже фактически получают средства на принципах проек-
тного финансирования: государство так или иначе суб-
сидирует процентные ставки по кредитам на строитель-
ство, гарантирует их возврат, следит за эффективностью 
использования средств. А вот чтобы проектное финанси-
рование заработало на уровне среднего бизнеса, необхо-
димо участие не только федерального правительства, но 
и региональных властей. 

Мало дать деньги 
на организацию про-
изводства, нужно, 
чтобы людям было 
на что покупать. Ча-
стично эта проблема 
решается сама со-
бой: у населения 
есть сбережения, но 
не у всех. И в этом 
смысле повышение 
доходов пенсионе-
ров и бюджетников 
— не просто социаль-

ная мера, это мера поддержки экономического роста. 
Планируемая динамика зарплат в бюджетной сфере и со-
циальных пособий превращается в наиболее сильное ог-
раничение потребительского спроса. А при росте реаль-
ных зарплат в коммерческом секторе это грозит увели-
чением до неприемлемых размеров разрыва между 
уровнем жизни различных слоев населения.

Информационная политика тоже должна быть пере-
настроена, потому что она формирует инвестиционные 
ожидания и представления о возможных рисках. Речь не 
о том, чтобы что-то скрывать, просто информационный 
повод — это не только катастрофа, но и успех, положи-
тельный результат. 

Нужно понимать, что точно так же, как инфляцион-
ные ожидания во многом определяют поведение потре-
бителя, так и информация об экономической политике 
оказывает существенное влияние на инвесторов. Когда 
же власть сообщает, что, похоже, роста может просто не 
быть, и это нормально, и при этом настойчиво повторя-
ет, что бизнес должен инвестировать, то непонятно, а с 
какой стати он должен это делать. Спрос населения оста-
нется слабым, государство всячески сокращает расходы 
на экономику, отказывается от целого ряда инфраструк-
турных проектов, — суммируя все это, бизнес делает вы-
вод, что деньги надо придерживать и дальше. 

Государство все еще не дает внятных сигналов о пер-
спективах экономики. А должно четко обозначить в сво-
ем стратегическом плане, что оно будет делать, чего ждет 
от общества и бизнеса, каких результатов намерено до-
биться. Тогда и реформы не будут рассматриваться как 
непопулярные, и политическое доверие сохранится. 
Если же у общества и бизнеса нет твердой уверенности, 
что власть не собирается организовывать никаких без-
образий, то не может быть нормальной экономической 
политики.

ФИНАНСЫ Почему в Европе банки доплачивают заемщикам за кредит, а у нас все наоборот

По ту сторону нуля
Лазарь Бадалов

Е
вропейский центральный 
банк (ЕЦБ) решил не ме-
нять направление денежно-

кредитной политики. Базовая 
процентная ставка осталась на 
рекордно низком уровне — 0 про-
центов, ставка по депозитам — на 
уровне минус 0,4 процента, став-
ка по маржинальным кредитам — 
0,25 процента.

В последнее время низкие 
вплоть до отрицательных про-
центные ставки стали модным 
трендом. Даже в России появился 
ряд экономистов, призывающих 
провести количественное смяг-
чение и максимально снизить 

ставки. Ранее подобные экспери-
менты со ставкой начали прово-
дить центральные банки евро-
пейских стран.

Прошлый год запомнится 
громкой историей, которая слу-
чилась с датчанином Хансом-Пе-
тером Кристенсеном, который 
вместо того, чтобы платить по 
взятому под «плавающие» про-
центы ипотечному кредиту, сам 
получил от банка почти две с по-
ловиной сотни датских крон. 

Это стало результатом того, 
что несколько лет назад Центро-
банк Дании установил отрица-
тельные процентные ставки. 
В итоге ставка по кредиту Крис-
тенсена тоже стала отрицатель-
ной. То есть не он оказался дол-
жен банку, а банк — ему. 

Если вспомнить, как все начи-
налось, то нужно сказать, что от-
рицательные ставки возникли 
как способ борьбы с дефляцией 
и длительной рецессией. 

Обычно перед центральным 
банком любой страны стоят две 
основные задачи: борьба с ин-
фляцией и безработицей. Для 
этого в арсенале ЦБ есть целый 
набор инструментов денежно-
кредитной политики (ДКП), от 
процентных ставок до валютных 
интервенций. Однако этот ин-
струментарий бессилен, когда 
в экономике снижаются цены 
и наблюдается длительная рецес-
сия или даже стагнация. 

Одной из первых с такими 
проблемами столкнулась Япо-
ния, причем они растянулись 
более чем на 20 лет. Именно 
японцев можно считать родона-
чальниками политики количест-
венного смягчения, стимулиро-
вания экономики путем увели-
чения госдолга и отрицательных 
процентных ставок. 

В чем смысл этого механиз-
ма? Отрицательные процентные 
ставки устанавливаются цен-
тральным банком, который взи-
мает проценты с банков для 
того, чтобы они активнее инве-
стировали деньги в экономику, 
а не держали их на своих счетах. 
В такой ситуации банкам дейст-
вительно выгоднее кредитовать 
бизнес, который получает день-
ги почти даром, чем сидеть на 
подушке с ликвидностью, при-
носящей убытки.

Сперва такие новации в де-
нежно-кредитной политике вос-
принимались весьма скептиче-
ски, однако ипотечный кризис 
США в 2007 году и последовав-
шая программа количественно-
го смягчения, введенная тог-
дашним главой ФРС Беном Бер-
нанке, существенно изменили 
отношение к новым подходам 
в денежно-кредитной политике. 

Бернанке, получивший про-
звище Вертолет Бен, обещал 
разбрасывать деньги с вертоле-
та, чтобы дать рынкам необхо-
димую ликвидность и побороть 
дефляцию в стране. В конечном 
итоге масштабы количествен-
ного смягчения в США превыси-
ли четыре триллиона долларов, 
а период нулевых процентных 
ставок растянулся почти на 
10 лет. Далее примеру Соеди-
ненных штатов последовал Ев-

ропейский центральный банк 
и Национальный банк Швейца-
рии. Они пошли даже дальше 
и ввели отрицательные ставки.

Несмотря на то что такого 
рода новации набирают оборо-
ты и к ним присоединяется все 
больше и больше стран, не стоит 
забывать об отрицательной сто-
роне такой политики. 

Во-первых, из-за низких про-
центных ставок и дешевеющей 
национальной денежной единицы 
усиливается бегство капиталов из 
страны. В эпоху высоких цифро-
вых коммуникаций банкам про-
ще и выгоднее инвестировать 
деньги в зарубежные активы с бо-
лее высокой доходностью, чем 
кредитовать кого-то под низкий 
процент внутри своей страны. 

Во-вторых, отрицательные 
процентные ставки ведут к де-
вальвации национальной валю-
ты и удорожанию импорта, что 
особенно болезненно сказы-
вается на импортозависимых 
странах. 

В-третьих, это может стать 
началом новых проблем в эко-
номике, например гиперинфля-
ции. Именно по этим причинам 
страны с развивающимися эко-
номиками не идут на такие 
меры.

Об авторе: Лазарь Бадалов, 
доцент кафедры банковского 

дела Российского 

экономического 

университета 

имени Г. В. Плеханова

Приоритеты Владимир Мау — о налогах на богатых, неравенстве,
повышении пенсионного возраста и Трампе

Налоги, будьте проще
Игорь Зубков 

М
анипуляции вроде 
снижения процен-
тных ставок или на-
качивания эконо-
мики деньгами уже 

не помогают достигать роста эко-
номики, считает ректор Россий-
ской академии народного хозяй-
ства и государственной службы 
при президенте РФ Владимир Мау. 
В мире что-то разладилось, он раз-
учился развиваться, как прежде, 
и пока непонятно, что стало для 
него тормозом. 

Владимир Александрович, мно-
гие полагают, что без  «внешних 
шоков» наша экономика будет 
восстанавливаться быстрее, чем 
ожидалось. А вы как считаете?
ВЛАДИМИР МАУ: Я не очень представ-
ляю бурное возрождение россий-
ской экономики без преодоления 
стагнации в ЕС. Все-таки мы 
очень взаимосвязаны в торговле. 

В ситуации, когда у вас эконо-
мика работает практически на 
уровне потенциала, почти нет не-
загруженных и реально конку-
рентоспособных мощностей, сво-
бодной рабочей силы тоже нет, 
безработица низкая, — в этих 
условиях расти безотносительно 
к основным торговым партнерам 
странно. А Европе пока не удалось 
найти рецепт преодоления стаг-
нации, такое впечатление, что 
развитый мир в целом находится 
в точке исчерпания современного 
экономического роста — это боль-
шая проблема. 

Неприятные неожиданности 
с Запада и с Востока возможны? 
ВЛАДИМИР МАУ: Возможны, но мало-
вероятны. Экономика достаточ-
но инерционна, и это хорошо. 

Есть фундаментальная про-
блема, ее обозначил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев — тех-
нологическое отставание. Дейст-
вительно, серьезнейшая струк-
турная проблема, она не лечится 
макроэкономическим манипу-
лированием. Это очень важный 
урок прошедших нескольких лет, 
не только российский, но и гло-
бальный. Макроэкономическая 
политика в России противопо-
ложна политике того же ЕС, а ре-
зультаты одинаковые.

С приходом Трампа для нас что-
то изменится? 
ВЛАДИМИР МАУ: Трамп хочет повто-
рить экономическую политику 
Рейгана, это очевидно. Удастся 
ли? 

Правда, Маркс учил нас, что 
если история повторяется два-
жды, то один раз это происходит 
как трагедия, второй раз как фарс. 
Если повторить Рейгана, может, 
это и не самый плохой вариант. Во 
всяком случае, я настроен не так 
скептически, как многие из поко-
ления глобализации, для которых 
жесткая антиглобалистская рито-
рика странна. Но и надежд каких-
то особых в связи с Трампом 
у меня нет. На самом деле, у нас 
просто недостаточно информа-
ции, чтобы понять, чего ждать от 
новой администрации в США. 

Правительство пока прекратило 
обсуждение вопроса об отказе от 
плоской шкалы подоходного на-
лога, но эта тема неизбежно сно-
ва возникнет. Вы как считаете, 
нужно вводить прогрессивную 
шкалу?
ВЛАДИМИР МАУ: В моем понимании 
у налоговой реформы в России 
три задачи: реже менять налого-
вую систему, держать налоги 
максимально простыми и пло-
скими, а также ориентироваться 
на меньшее обложение труда 
в сравнении с оборотом.

То есть не следует повышать 
налогообложение труда. Тому 
есть несколько причин — как эко-
номических, так и исторических. 

Россия не прошла период 
«демократии налогоплательщи-
ка», и поэтому у нас нет пред-
ставления о налоге как о плате-
же государству за услугу. Нет 

и никогда не было общественно-
го договора в логике: я плачу 
больше — получу от государства 
больше, плачу меньше — получу 
меньше. А значит, налоговая си-
стема должна быть простая, 
плоская и достаточная, чтобы 
хватало на содержание государ-
ства, но не избыточная, по-
скольку от роста собирания на-
логов качество услуг может не 
улучшиться. 

Если говорить об экономиче-
ских причинах изменения (упро-
щения) налоговой системы, надо 
принимать во внимание, что по-
стиндустриальный мир все-таки 
тяготеет к более простым меха-
низмам, к плоским шкалам. 

Чем богаче общество, тем 
больше граждане платят сами за 
себя, в этом смысле я вполне под-
держиваю регрессивную соци-
альную шкалу. 

Но при этом вы не являетесь 
сторонником прогрессивного 
обложения? 
В Л А Д И М И Р  М АУ: Нет, не являюсь. 
Бедным, несомненно, надо по-
могать.  Но поскольку у нас 
единство кассы и нет привязки 

расходов к доходам (как и во 
всех современных бюджетах), 
то неважно, как облагаются до-
ходы богатых. Вы же не помогае-
те бедным прямо из зарплаты 
богатых, вы помогаете бедным 
из совокупных доходов государ-

ственного бюджета. Именно по-
этому, еще раз, налоги должны 
быть простыми, реже меняться 
и меньше облагать труд — ведь 
следует стимулировать доба-
вочную стоимость, производи-
тельность.

Владимир Мау, как и Татьяна Голикова, считает, что пенсионный возраст должен быть повышен. 

Акцент

 Экс-главу ФРС США Бернанке 
прозвали Вертолет за обеща-
ние разбрасывать деньги 
с воздуха, чтобы дать рынкам 
свободные средства 

Акцент

 Мы не прошли период «демо-
кратии налогоплательщика» 
и не принимаем налог как 
платеж государству за услугу

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5732

Если не менять 
политику, то к 2019 
году уровень жизни 
будет все еще гораз-
до ниже, чем 
до начала кризиса

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ЛУЧШИЙ СПОСОБ БОРЬБЫ С БЕДНОСТЬЮ — ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
РОСТ
Как же бороться с бедностью, с неравенством?
Владимир Мау | Давайте разведем эти понятия — бедность 

и неравенство. Вообще-то лучший способ борьбы с бедно-

стью — это экономический рост, а не перераспределение. 

Как бороться с неравенством — совершенно отдельная за-

дача. На разных этапах экономического развития оно мо-

жет быть как фактором экономического роста, так и его 

тормозом. Это тонкий вопрос, здесь не отделаешься попу-

листскими рассуждениями о том, что много неравенства — 

это плохо, а мало неравенства — это хорошо. Может быть 

плохо и то, и другое. Может быть как стагнирующая эконо-

мика в условиях равенства и бедности, так и бурно расту-

щая экономика в условиях неравенства. 

Если взять конкретно наш случай: много неравенства 
и слабо растущая экономика?
Владимир Мау | Сложно сказать. Мы знаем, что, например, 

в Китае, который находится на стадии индустриализации, 

неравенство, скорее, взаимосвязано с прогрессом. Проис-

ходит мощный переток сельского населения в города, 

а это, с одной стороны, повышает благосостояние, с дру-

гой — повышает неравенство. Это неравенство, при кото-

ром все становятся богаче, но при этом разрыв между 

1 процентом самых богатых и остальными увеличивается. 

А неравенство, которое не растет, но при этом доходы стаг-

нируют — вот это проблема. И на Западе резко обострилась 

дискуссия о неравенстве, она связана как раз со стагна-

цией доходов среднего класса. 

Можно считать, что сложился некий консенсус по поводу 
повышения пенсионного возраста после 2018 года?
Владимир Мау | Я не знаю про такой консенсус. В чисто 

фискальных целях повышение пенсионного возраста до-

статочно бессмысленно. Смысл оно имеет, как мне кажет-

ся, в социальном и экономическом отношении. 

В социальном — оно может действительно усилить адре-

сный характер пенсий, то есть они больше будут выплачи-

ваться тем, кому они реально нужны. 

Мы должны понимать, что, имея пенсионную модель 

образца рубежа XIX—XX веков, перераспределитель-

ную, мы вряд ли сделаем эту систему устойчивой. Когда 

эта модель создавалась, на пенсию выходили в 70 лет, 

а ожидаемая продолжительность жизни была 45—50 лет. 

При таких условиях она, конечно, работала. Когда у нас 

пирамида перевернулась, естественно, она потеряла 

устойчивость. 
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Власть должна 
перестать бояться 
брать на себя ответ-
ственность за инве-
стиции, только 
тогда начнется рост
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ПРОЦЕНТА
такой в годовом исчислении была 
зафиксирована инфляция в евро-
зоне в декабре 2016 года. По пред-
варительным данным, по уровню 
роста потребительских цен евро-
зона займет восьмое место в мире

Точка зрения

Виктор Ивантер
академик РАН, директор Института 
народнохозяйственного прогнозирования 
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ПАМЯТИ ДРУГА Валерию Халилову 
сегодня исполнилось бы 65 лет

На самой 
высокой ноте

Владимир Снегирев

Я МНОГО раз видел, как самые 
главные военные музыканты из 
разных стран, дирижеры, началь-
ники оркестров, люди с больши-
ми звездами на погонах в струнку 
вытягивались перед нашим Вале-
рием Михайловичем Халиловым. 
«Вольно», — говорил им Халилов, 
но они все равно сохраняли перед 
ним явное почтение, а иные — тре-
пет. И понятно почему. Наш гене-
рал был для них абсолютным не-
пререкаемым авторитетом. Как 
люди служивые, они понимали: 
Халилов и есть главнокомандую-
щий всеми военными музыканта-
ми Земли.

Ему это нравилось. Он знал 
себе цену. И мы тоже знали, что 
только он, наш Халилов, спосо-
бен дирижировать сводным ор-
кестром из музыкантов 15 
стран и заставить их играть 
«Прощание Славянки» так, что 
на глазах у зрителей наворачи-
вались слезы. Только он, Хали-
лов, 9 Мая мог управлять орке-
стром в полторы тысячи (!) че-
ловек, и этот оркестр играл так, 
что его музыка была слышна в 
самых отдаленных уголках 
мира. Валерий Михайлович 
девять лет был музыкальным 
руководителем Международно-
го фестиваля «Спасская баш-
ня». 

Каждый год у нас происходило 
одно и то же. За много месяцев до 
начала фестиваля члены оргко-
митета собирались на свои рабо-
чие совещания и каждый раз спо-
рили: кого пригласить, как пра-
вильно составить программу и 
как сделать праздник ярким, за-
поминающимся, не похожим на 
прежние представления. Халилов 
обычно отмалчивался, но в конце 
говорил: «Да что вы так волнуе-
тесь. Кто бы ни приехал — все рав-
но будет классно». Я, каюсь, всту-
пал с ним в спор: «А где фишка, 
чем будем удивлять»? Халилов 
твердо отвечал: «Все будет хоро-
шо». 

И всегда так оно и было. Во-
первых, приезжали самые луч-
шие коллективы из самых разных 
стран. Во-вторых, Валерий Ми-
хайлович, включившись в дело, 
так режиссировал программу, 
что формально сборный концерт 
всегда превращался в драматиче-
ский спектакль — с прологом, 
кульминацией и таким ярким фи-
налом, что у зрителей — опять по-
вторюсь — перехватывало дыха-
ние. 

Много раз видел эту картину. 
Вот они все выстраиваются на 
Красной площади: люди, трубы, 
барабаны, погоны, аксельбанты, 
последние ряды скрываются за 
храмом Василия Блаженного. Ты-
сяча человек! Замирают на мгно-
вение. А на помост уверенно сту-
пает дирижер в парадной форме 
генерал-лейтенанта. Взмахивает 
своей палочкой. И начинается 
чудо. Халилов словно парит над 
площадью, над всей этой ратью, 
его энергия, его воля, его волне-
ние каким-то невероятным обра-
зом передаются всем музыкан-
там — они играют так, как, воз-
можно, никогда прежде не играли 
и играть не будут. 

Если «Спасская башня» и ста-
ла одним из главных музыкаль-
ных событий года, то во многом 

именно благодаря Халилову, его 
таланту, страсти, авторитету. 

Не надо считать Халилова «ар-
батским» или «паркетным» гене-
ралом. Да, он не ходил в атаку, но 
зато всегда утверждал, что хоро-
шая музыка поднимает дух солда-
та, делает его непобедимым. Он 
повторял слова нашего выдающе-
гося полководца А.В. Суворова: 
«Музыка удваивает, утраивает 
армию. С распущенными знаме-
нами и громогласной музыкой 
взял я Измаил». 

Можно спорить о том, чья ар-
мия сильнее, чей спецназ круче. 
Но для меня однозначно: россий-
ские военно-музыкальные тради-
ции самые великие. Они ведут 
свое начало со времен Петра Пер-
вого. И Валерий Халилов достой-
но их продолжал. Не случайно он 
— первый и единственный в исто-
рии военный дирижер, получив-
ший звание генерал-лейтенанта. 

 30 января у Валерия Михай-
ловича ожидался юбилей: 65 лет. 
По этому поводу чуть позже пла-
нировался его авторский концерт 
в одном из самых престижных за-
лов Москвы. Он волновался, счи-
тал, что это будет его персональ-
ный отчет за сделанное в течение 
всей жизни. 

 Как-то я его спросил, вписы-
ваются ли в современный ратный 
пейзаж люди с трубами и бараба-
нами?

 — Еще как вписываются! — с 
жаром воскликнул уязвленный 
Халилов. — Во всех странах мира 
военные оркестры не просто су-
ществуют, но и развиваются. Это 
показатель того, что они не загу-
блены, не стали анахронизмом на 
фоне самых современных техно-
логий. Они остаются символом — 
воинских традиций, крепкого 
духа, высокой дисциплины. Разве 
исполнение оркестром государ-
ственного гимна может быть 
анахронизмом? Или мы вот уже 
триста лет играем марш Преоб-
раженского полка — разве это 
анахронизм? 

 — А как это возможно — дири-
жировать оркестром, состоящим 
из тысячи музыкантов? Ведь, как 
я понимаю, никаких общих репе-
тиций не бывает…

— На самом деле дирижиро-
вать таким оркестром можно, 
если проделать предварительную 
работу, в частности, разослать за-
ранее ноты оркестрам тех стран, 
которые должны принять учас-
тие в фестивале. Одна-две репети-
ции все же бывают. Самый боль-
шой оркестр, которым мне дово-
дилось дирижировать, был со-
бран на параде в честь Победы 9 
Мая 2010 года, он состоял из 
1400 музыкантов: 1200 наших 
плюс американцы и французы. 
Вот где было трудно. Иностран-
цев я впервые увидел только 6 
мая на генеральной репетиции. 
Благо, ноты им были разосланы 
заранее. Но это были оркестры 
высочайшего исполнительского 
уровня. Выступили они блестяще. 

— Есть ли у военного дирижера 
какие-то приметы или суеверия?

— Я уже давно заметил, что 
если на генеральной репетиции 
что-то было плохо, то на концерте 
все будет хорошо. Вот тогда, в 
2010-м году, 6 мая тарелка упала 
прямо по центру, а от моей дири-
жерской подставки отвалилось 
колесо. Это мало кто заметил, по-
тому что тут же все было исправ-
лено. Но 9 Мая на параде, слава 
Богу, все прошло безупречно. 
Когда на генеральной репетиции 
все здорово, это меня всегда тре-
вожит.

 Корреспондентка одного те-
леканала спросила меня:  а как ге-
нерал Халилов относился к ко-
мандировкам в «горячие точки»? 
Странный вопрос. Как любой во-
енный человек. Согласно тем за-
ветам Суворова, которые он пом-
нил наизусть. 

СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 
Омбудсмен призывает 
освободить 
воспитательницу, 
осужденную за репост

Позорное дело

Елена Миляева

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ по правам человека в Свердлов-
ской области Татьяна Мерзлякова считает, что судебная 
власть допустила ошибку в деле Евгении Чудновец, осу-
жденной по уголовной статье за перепост в социальной 
сети ролика с издевательствами над ребенком в курган-
ском детском лагере. Ей следовало бы прекратить это дело 
еще в первой инстанции.

Мерзлякова отмечает: «Анализ ситуации и докумен-
тов, имеющихся в деле Евгении Чудновец, позволяет 
прийти к выводу о том, что уголовное наказание за репост 
в социальных сетях в том контексте, в котором происхо-
дило размещение этой информации, представляет собой 
непропорциональное вмешательство государства в сво-
боду распространения информации», — говорится в сооб-
щении, размещенном на официальном сайте омбудсмена.

По мнению Мерзляковой, наиболее приемлемым вари-
антом разрешения громкого дела может стать только от-
мена приговора, прекращение дела и выплата компенса-
ции. «В противном случае, дело Евгении имеет все шансы 
пополнить список особо позорных дел», — уверена ураль-
ский омбудсмен.

Напомним, что осенью 2016 года суд Катайска (Кур-
ганская область) приговорил воспитательницу детсада, 
мать-одиночку, воспитывающую трехлетнего сына, Евге-
нию Чудновец к шести месяцам колонии общего режима 
по статье «Изготовление и оборот материалов с порногра-
фическими изображениями несовершеннолетних» за то, 
что она перепостила на своей странице в социальной сети 
трехсекундный видеоролик, где взрослые издеваются над 
раздетым ребенком. Как утверждает Евгения, размещая 
видео, она хотела привлечь к происшедшему внимание об-
щественности. Защита и прокуратура оспорили приговор. 

РЕЗОНАНС  
Таксист выбросил 
ребенка из машины 
за испачканное сиденье

Без очистки 
совести 

Сергей Бабкин

ПОСТУПОК московского таксиста Нурди Пашакулова, 
который выбросил из машины девушку с ребенком, шо-
кировал читателей «РГ». За три дня новости об этом ЧП 
на сайте www.rg.ru прочли более 400 тысяч пользовате-
лей Интернета. Несмотря на всеобщее осуждение, пере-
возчик своей вины до сих пор не признал. 

Внимание поли-
ции к произошедше-
му привлекли врачи 
одной из городских 
больниц. К ним по-
ступил 2-летний Али 
Исмаилов с сотрясе-
нием мозга. Его 
мама, 23-летняя 
Диор Исмаилова, 
рассказала, что трав-
мы малышу нанес 
таксист. Диор вызва-
ла машину через сер-
вис «Яндекс. Такси». 
В автомобиль под управлением 30-летнего Пашакулова 
села с Али. В дороге водитель начал предъявлять пасса-
жирке претензии: ребенок испачкал обувью сиденье. Де-
вушка пыталась возразить, и это вывело перевозчика из 
себя. Он остановился на Воронцовской улице, вышел из 
своей Kia Cerato и устроил скандал.  На кадрах, предостав-
ленных «РГ» телестудией Петровки, 38, видно, что мужчи-
на сильно толкнул Исмаилову с ребенком. Хрупкая де-
вушка и маленький Али упали, малыш ударился головой о 
землю. Все это происходило под самым объективом каме-
ры наблюдения и на глазах нескольких свидетелей. После 
этого водитель уехал. Молодая женщина обратилась в 
больницу. И уже там выяснилось: у Диор — угроза преры-
вания беременности, а у Али — довольно сильное сотрясе-
ние мозга. 

Как сообщили «РГ» в пресс-службе столичного ГУ МВД, 
личность водителя удалось установить быстро, его доста-
вили в территориальный отдел. Мужчина не стал распро-
страняться на видеокамеру о своих мотивах. Несмотря на 
это, против него возбудили уголовное дело по статье 116 
УК РФ — «Побои». Подозреваемому грозит арест на не-
сколько месяцев или исправительные работы. С него взяли 
подписку о невыезде на период следствия.  Компания «Ян-
декс. Такси» решила еще до окончания расследования за-
блокировать Пашакулова в системе. «Водителям, склон-
ным к агрессии, не место за рулем в сфере услуг», — заяви-
ли в пресс-службе «Яндекс. Такси». Кстати, разрешение на 
работу таксистом Пашакулов оформлял в министерстве 
транспорта Московской области. В пресс-службе ведомст-
ва «РГ» заявили, что этот инцидент не является основани-
ем для аннулирования документа. 

МЕГАПОЛИС  Полицейский и водители спасли тонувшую 
в Москве-реке женщину

Сердца растопили лед 
Сергей Бабкин

М
эр Москвы Сергей Собя-
нин выразил глубокую 
признательность горо-

жанам, которые спасли тонув-
шую в ледяной воде женщину-во-
дителя на Ростовской набереж-
ной. Она упала во время дорож-
но-транспортного происшест-
вия. Рискуя жизнями, инспектор 
ДПС Алексей  Коняев и очевидец 
Мурат Шомахов бросились в 
реку и достали из машины по-
страдавшую.

Поздним вечером 26 января на 
Ростовской набережной случи-
лось крупное ДТП. Как сообщили 
в пресс-службе ГУ МВД по столи-
це, 34-летняя автоледи на Subaru 
Forester с рязанскими номерами 

ехала в сторону Саввинской набе-
режной. Девушка потеряла управ-
ление, выехала из своей полосы и 
столкнулась с встречной маши-
ной. От удара Subaru отлетел в сто-
рону, пробил декоративное огра-
ждение у Москвы-реки и свалился 
в воду. Как потом скажут врачи, 
женщина за рулем была в таком 
шоке, что не смогла бы самостоя-
тельно выбраться. На ее счастье, в 
этот момент по набережной ехал 
патруль ДПС. Инспекторы сооб-
щили о происшествии в экстрен-
ные службы, а сами бросились к 
реке. В воде они увидели тонущий 
Subaru, в салоне которого видне-
лось детское автокресло... Капи-
тан Алексей Коняев не медлил ни 
минуты. Полицейские взяли у 
остановившихся автолюбителей 

тросы и связали их вместе. Полу-
чился канат, хотя и не самый над-
ежный. Коняев отправился к воде, 
а вслед за ним вниз бросился и 
один из очевидцев Мурат Шома-
хов. Он как раз проезжал по набе-
режной со своим другом. На бере-
гу в это время трос держали поли-
цейские и водители. 

Машина к тому моменту нача-
ла погружаться под воду. Мужчи-
ны пытались открыть двери — не 
получилось, все они были забло-
кированы. ДУже онемевшими от 
холода руками капитан Коняев 
льдиной разбил заднее стекло и 
вытащил девушку. Как мог ему по-
могал Шомахов. Спасенная де-
вушка поначалу не могла сказать 
ни слова. Мужчины помогли ей 
выбраться из воды, а очевидцы 

подняли всех троих наверх. Как 
уточнили в пресс-службе город-
ского ГУ МЧС, спасателям оста-
лось только поднять краном из 
воды затонувшую иномарку. 

Женщина в ДТП серьезно не 
пострадала. А вот инспектора Ко-
няева пришлось госпитализиро-
вать: диагноз — общее переохла-
ждение, к тому же обморожение 
кистей обеих рук.  Капитана Коня-
ева и его добровольного помощни-
ка, уроженца Кабардино-Балка-
рии Мурата Шомахова представят 
к наградам. «Горжусь поступком 
полицейского Алексея Коняева и 
автомобилистов, спасших женщи-
ну из тонущей машины, — написал 
мэр Сергей Собянин в своем 
Twitter. — Все они — люди с боль-
шим сердцем».

Образование  В Москве стало вдвое больше кружков 
и секций для детей

ТИгры 
на набережной 

Александр Мелешенко 

Ч
исло детских кружков 
и секций в Москве с 
2012 года выросло 
вдвое, как и количест-
во занимающихся в 

них детей. В общей сложности 840 
тысяч маленьких москвичей по-
сещают 120 тысяч кружков и сек-
ций самой разной направленно-
сти, причем нередко один ребе-
нок занимается далеко не в одном 
кружке. Об этом рассказал мэр 
столицы Сергей Собянин, прие-
хав посмотреть на новое помеще-
ние для центра детского творчест-
ва «Театр на набережной».

Этот центр был основан еще в 
1980 году и все время размещался 
в жилом доме на Фрунзенской на-
бережной. В основе творческой 
концепции детского театра лежит 
содружество и взаимодействие 
взрослых и детей, совместно рабо-
тающих над спектаклями. Боль-
шинство занимающихся в театре 
детей, с которыми поговорил кор-
респондент «РГ», учатся и играют 
здесь не первый год, а некоторые 
педагоги и вовсе работают в теа-
тре всю свою жизнь, придя сюда 

сами детьми. Не случайно многие 
из них называют это место домом. 

Помимо репетиций и поста-
новки спектаклей в театре прохо-
дят тренинги и мастер-классы, по-
священные театральному искус-
ству, всевозможные игры и заня-
тия. Особой популярностью поль-

зуются так называемые ТИгры — 
театральные игры, предполагаю-
щие игровую импровизацию сре-
ди детей, не знакомых друг с дру-
гом. Много времени отводится и 
образовательной части — ребята 
работают над сценической речью, 
пластикой и движением.

В репертуаре театра более 30 
спектаклей, в сезон проходит до 5 

премьер. В прошлом году «Театр 
на набережной» получил новый 
дом неподалеку от старого — для 
него подобрали и капитально от-
ремонтировали помещение пло-
щадью 755 кв. м на улице Хамов-
нический Вал. Помимо необходи-
мых вспомогательных помеще-

ний оснастили современным зву-
ковым и световым оборудованием 
сцену и зрительный зал на 60 мест.

— Этот детский театр раньше 
ютился в подвале, а с появлением 
новых помещений его площадь 
выросла почти втрое, — отметил 
Собянин после экскурсии по цен-
тру. — Теперь это настоящий театр, 
который своим оснащением мо-

жет посоревноваться со многими 
взрослыми сценами. Может быть, 
не все дети станут профессиональ-
ными актерами, но этот опыт бу-
дет очень полезен в жизни всем.

Сегодня в «Театре на набереж-
ной» занимаются 128 детей в воз-
расте от 7 до 17 лет. Все они актив-
но общались с мэром. На их во-
просы Собянин с иронией отве-
тил: быть главой легче, чем иг-
рать в театре. Благодаря новым 
помещениям планируется увели-
чить число юных театралов до 
300—400, а количество спекта-
клей — с 2—3 до 4—5 в неделю. Они 
будут проходить и на старой сце-
не, и на новой. В этом году будет 
сыграно около 100 спектаклей, 
которые посетят порядка 5 тысяч 
зрителей. С 2013 года москвичи 
могут записать ребенка в кружок 
в электронном виде через портал 
городских услуг. Порядка 75% 
кружков и секций в городе бес-
платные.  

Собянин: Театр даст московским 
детям многое — умение общаться, 
дружить и творить.

Капитан Алексей Коняев в органах 
— с 1997 года. Дома им по праву гор-
дятся жена и двое детей.

Акцент

 Москвичи могут записать 
ребенка в любой кружок 
через Интернет. Причем три 
четверти секций бесплатные

Не извиняясь перед 
молодой мамой и 
ребенком, извозчик 
на допросе первым 
делом заявил, что 
ему нужен адвокат 
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Администрация Ржевского района Тверской области 
продает земельные участки:

1.  Земельный участок, расположенный по адресу: Тверская 
область, Ржевский район, с/п «Есинка», д. Таблино, кадас-
тровый номер 69:27:0000033:231, площадью 11,5 га, земли 
сельскохозяйственного назначения. Имеются свободные 
мощности подключения электроэнергии.

2.  Земельный участок с  кадастровым номером 69:27:0130601:104, 
расположен по адресу: Тверская область, Ржевский район, 
с/п «Итомля», д. Мининские Дворы, площадь 23,8 га, земли 
населенных пунктов, для рекреационного использования. В 
32 км к С.-З. от Ржева, близ р. Волга, в 2 км от шоссе Ржев — 
Селижарово, на территории с развитой инфраструктурой: 
электроснабжение, водоснабжение, газификация.

3.  Земельный участок, расположенный по адресу: Тверская об-
ласть, Ржевский район, с/п «Есинка», п.Есинка, кадастровый 
квартал 69:27:0000057, площадью 20 га, земли населенного 
пункта. Рядом расположен ООО «Ржевский Домостроитель-
ный комбинат». Участок примыкает к федеральной трассе 
М 9 «Балтия». Имеются свободные мощности подключения 
электроэнергии, газоснабжения.

По вопросам обращаться: 
172380, Тверская область, г. Ржев, ул. Ленина, д. 11.
Контактные телефоны: 8 (48232) 2-28-26, 8 (48232) 2-02-07.
email: kui_27@mail.ru
rgevsky_reg@web.region.tver.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Валерий Халилов 
так режиссировал 
программу, что 
сборный концерт 
всегда превращал-
ся в драматический 
спектакль

Валерий Халилов — единственный 
в истории дирижер, получивший 
звание генерал-лейтенанта.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Мурат Шомахов мог просто прое-
хать мимо. Но он бросился к ледя-
ной реке из теплой машины.

Утонувший Subaru подняли из реки, когда его водитель была уже 
спасена. 
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УТРАТА

Александр 
Тиханович 
запомнится 
добрыми 
песнями 
и улыбкой

ЛЮБОВЬ БЫЛА 
ВЗАИМНОЙ

Александр Алексеев

ПОД ПЕСНЮ «Малиновки за-
слышав  голосок»  многие из нас 
впервые влюблялись  и до утра  
бродили  по окрестному парку 
или лесу,  чтобы увидеть эту  не-
известную нам горожанам птич-
ку, которая умеет так  удало петь 
о том, «как дорог край березовый 
в малиновой заре»....  А «Я у ба-
бушки живу» - с озорным и в то 
же время  деланно-жалобным 
припевом  «у меня сестренки нет, 
у меня братишки нет, говорят с 
детьми хлопот невпроворот, что 
же будет на земле, через 100 бли-
жайших лет, если мода на детей 
совесем пройдет», -  уже тогда, в 
70-е  - становилась для некоторых 
родителей добрым напутствием...  
Помню, как я сам, слушая ее, вы-
прашивал у родителей маленько-
го братишку....   У  белорусского 
вокально-инструментального  
ансамбля было много хороших и 
удачных песен. Не было только 
скучных и банальных. И лидера-
ми, заводилами этого коллектива 
были певица  Ядвига Поплавская 
и гитарист, певец  Александр Ти-
ханович.... 

28 января  этот музыкант 
ушел из жизни после  продолжи-
тельной болезни.  Тихановичу 
было всего 64  года....  Сразу даже  
не поверилось в его уход -  столь-
ко всегда оптимизма,  энергии и 
радушия было в этом  замеча-
тельном  артисте.  А еще он был и 
очень открытым, душевным че-
ловеком, заряжал своим позити-
вом и теплотой окружающих. В  
музыканта влюблялись женщи-
ны, но он выбрал коллегу по «Ве-
расам» — Ядвигу Поплавскую. И 
на долгие годы они стали приме-
ром верной и дружной семьи. А 
сам Тиханович, улыбаясь в свои 
знаменитые шикарные усы, го-
ворил в интервью, что у него 
«есть все для счастья — любимая 
семья, друзья и работа…».

 Когда в  редакции «Россий-
ской  Газеты»  проходил  вечер 
«Мир без виз. Москва с белорус-
ским акцентом», Ядвига и Алек-
сандр  специально приехали  к 
нам на один день.  И в суровом 
мире шоу-бизнеса, где  творче-
ские элиты  разных бывших со-
юзных республик  меряются, кто 
важнее, а порой и не обходятся 
без оскорблений в адрес коллег,  
добавляя себе популярности  у 
недалеких политиков своих 
стран,  они двое, напротив -  были  
удивительными людьми, кото-
рые  старались наоборот - подру-
жить и сделать хоть  чуточку те-
плее друг к другу самых разных 
артистов, да  и всех нас.  Соеди-
нить и сделать  более уважитель-
ными друг к другу,  доброжела-
тельными и терпимыми.... 

Соболезнования и теплые 
слова о Александре Тихановиче 
уже высказали Игорь Николаев, 
Ани Лорак, Лолита... Но точнее 
всех вспомнил о белорусском 
музыканте, пожалуй, Николай 
Кольцов из группы «Цветы»:  
«Грешных среди нас очень мно-
го, артистическое поприще, к со-
жалению, располагает к этому. 
Но о ком бы мы ни заговорили, 
Саша обо всех отзывался только 
светло, и это отличало его от 
других наших братьев по цеху.  
Он всегда вспоминал и ушедших, 
и живых только добрым сло-
вом…»

Кино «Рай» Андрея Кончаловского получил «Золотого Орла» 
как лучший фильм года

Наш ответ «Оскару»

Сусанна Альперина 

Д
ействительно, кинема-
тографическая премия 
«Золотой Орел», кото-
рая в этом году вруча-
лась Национальной 

Академией кинематографиче-
ских наук и искусств России в 
15-й раз, получилась особенной. 
Не только потому, что оценивала 
фильмы, которые вышли в Год 
российского кино, что отметил в 
своем обращении, озвученном в 
начале церемонии министром 
культуры Владимиром Медин-
ским, президент РФ: «Нынешняя 
премия особая... и стать ее лауре-
атом особенно почетно и ответ-
ственно». И не только оттого, 
что, как отметил президент ака-
демии и глава Союза кинематог-
рафистов Никита Михалков, это 
юбилейная — 15-я церемония. Но 
ведь когда еще можно было уви-
деть глав двух наших кинематог-
рафических академий «Ники» и 
«Золотого Орла», братьев Ники-
ту Михалкова и Андрея Конча-
ловского, которые с двумя злато-
крылыми статуэтками (третья 
сияла в руках Юлии Высоцкой — 
лучшая женская роль, фильм 
«Рай») выходили из зала после 
церемонии, по-семейному об-
нявшись, символизируя собой 
единение многих процессов, ко-
торые происходят в отечествен-
ном кино?

Андрей Кончаловский, полу-
чив второго «Орла» за фильм 
«Рай» как за лучший (первым он 
был награжден за самую силь-
ную режиссуру), так и сказал со 
сцены: «Отдельная благодар-
ность от меня как от президента 
другой кинематографической 
премии «Ника» — он не случайно 
сделал на этом акцент».

В преддверии объявления са-
мых главных призов церемонии 
на сцену вышли другие два брата 
— Игорь и Вадим Верники. Они 
вручали приз в номинации «Луч-
шая роль второго плана». Братья 
долго шутили по поводу того, кто 
же из них самих на первом плане, 
а кто — на втором, и говорили о 
том, что в разные времена кто-то 
из них выходил вперед, кто-то 
оказывался позади. То же самое 
можно сказать о двух видных 
представителях и лидерах нашей 
кинематографической элиты. В 
разные времена на первый план 
выходили Кончаловский и Ми-
халков и картины, которые они 
создавали, и академии. Но когда 
братья стоят рядом, обнявшись и 
глядя в глаза друг другу, — нет 
лучшего знамения для нашего 
кинематографа.

Министр культуры Владимир 
Мединский в своем выступлении 
также напрямую обратился че-
рез кинематографическую ауди-
торию к зрителям с просьбой 
поддержать отечественное кино 
— «проголосовав» за него похо-
дом в кинотеатры все семьей. 
«Голливуд без вашего кинобиле-
та проживет, а вот наш россий-
ский кинематограф очень в вас 
нуждается», — сказал он. И в этом 
плане премия «Золотой Орел» 
2017 года в целом послужила от-
ветом на посыл министра — и ото-
бранными номинантами, и тем, 
как распределились призы. Хотя 
элемент неожиданности все же 
присутствовал.

А главная интрига разворачи-
валась между «Раем» и «Экипа-

жем» — какой фильм получит 
приз как лучший. «Экипаж» — са-
мый кассовый фильм Года рос-
сийского кино — был представ-
лен в 10 номинациях и получил 
пять призов. 

Номинаций у «Рая» было го-
раздо меньше — пять. Но главные 
призы получил именно этот 
фильм. Тут сошлось все. И то, что 
эта картина в 2016-м году полу-
чила «Серебряного Льва» в Вене-
ции за режиссуру, и то, что она 
попала в шорт-лист «Оскара», 
правда, не прошла при этом в 
окончательную номинацию как 
«Лучший фильм на иностранном 
языке». Но нашим киноакадеми-
кам «Оскар» всегда был не указ. 
Они решали так, как считают 
нужным, и как более будет по-
нятно в России. В данном же слу-
чае признание фильма подтвер-
дилось на всех уровнях — и ме-
ждународном, и внутри страны.

Накануне вручения «Золото-
го Орла» Андрей Кончаловский 
получил Европейскую премию 
толерантности за эту работу. А 
то, что «Рай» в России признали 
лучшим именно в день, когда от-
мечается 72-я годовщина с того 
времени, как советские войска 
освободили Аушвиц, — вообще 
символично для всей мировой 
общественности. «Сегодня 27 
января, День памяти жертв Хо-
локоста .  Надеюсь,  что наш 
фильм внес вклад в то, что это 
никогда больше не повторится», 
— сказал со сцены Андрей Сергее-
вич.

Что ж — следующий проект, к 
которому пишут сценарий Анд-
рей Кончаловский и Елена Кисе-
лева (они же вместе работали 
над сценарием «Рая» и были так-
же номинированы на «Орла» в 
категории «лучший сценарий»), 
будет посвящен Микеланджело. 
Пожелаем им, чтобы и он обрел 
такой же отклик — и в России, и в 
мире. На «Орле» же награду за 
лучший сценарий получил Юрий 
Арабов — речь о фильме Николая 
Досталя «Монах и бес».  Арабов 
поблагодарил академиков за 
поддержку «утлой лодочки» в 
мире самолетов и больших кора-
блей ( фильм «Монах и бес» на 
фоне «Ледокола» и «Экипажа») и 
рассказал о состоянии дел в ре-
гиональных кинотеатрах на при-
мере города Кольчугино Влади-
мирской области, где он сейчас 
живет: «Там никто не слышал о 
фильме «Монах и бес». Там есть 
один кинотеатр... и в нем «кру-
тят» совсем другие фильмы»...

Кульминацией церемонии 
стало вручение самого почетно-
го приза «За вклад в историю 
российского кинематографа». 
Интригу держали до последней 
минуты — кто именно получит 
награду. И поколению, которое 

восхищается британским сериа-
лом «Шерлок», полезно будет уз-
нать в первую очередь, что на-
граду получил российский ак-
тер, признанный лучшим Шер-
локом Холмсом всех времен и на-
родов, — Василий Ливанов. 

Накануне народный артист 
России и рыцарь ордена Британ-
ской империи получил орден По-
чета из рук президента РФ на це-
ремонии вручения государст-
венных наград за достижения в 
науке, здравоохранении, искус-
стве и производстве.

«Прошу никого не удивлять-
ся, что я при орденах, — сказал 
хорошо знакомым и таким люби-
мым зрителями голосом Васи-
лий Ливанов на «Золотом Орле». 
— Я уже второй день так. Нужно 
при каждом удобном случае на-

девать ордена, пока они, как ска-
зала Фаина Георгиевна Ранев-
ская, не превратились в похо-
ронные принадлежности. Я не 
буду никого благодарить из акте-
ров — режиссеров-родственни-
ков. Буду думать, что я это сам 
заслужил!»

Весьма неожиданным оказал-
ся «Орел», полученный в номи-
нации «Лучшая мужская роль» 
Иваном Янковским за роль Гер-
мана в картине Павла Лунгина 
«Дама Пик». Большинство «ки-
ноболельщиков» прочили награ-
ду Даниле Козловскому или Пет-
ру Федорову. Однако иногда сто-
ит вручать престижные статуэт-
ки за дебютные работы. Тем бо-
лее что в свое время, в 2004 году, 
деду Ивана — народному артисту 
СССР Олегу Янковскому — был 
вручен «Золотой Орел» за рабо-
ту в картине «Бедный, бедный 
Павел». Иван в кулуарах сказал, 
что поставит свою статуэтку 
дома — рядом с дедушкиной.

Следует подчеркнуть еще 
одно отличие премии этого года. 
«Золотой Орел» вручался в трех 
новых номинациях. За лучшие 
визуальные эффекты  и за луч-
ший грим.  Также — впервые оце-
нили короткометражное кино. 
Поскольку все три номинации 
ввели в соответствие с новыми 
тенденциями, проявляющимися 
в нашем кино, нельзя не отме-
тить, что академики понимают 

важность совместной работы 
кино и телевидения. 

А лучшим сериалом был на-
зван «Тихий Дон» Сергея Урсу-
ляка. Генеральный продюсер ка-
нала «Россия 1» Антон Злато-
польский во время вручения на-
грады честно признался, с какой 
опаской каждый раз они берутся 
за экранизации, поскольку от-
ветственность невероятно боль-
шая, однако, окончив одну рабо-
ту, тут же приступают к новой. 
Златопольский намекнул, что 
скоро зрителей ждет еще одна 
большая экранизация, но не ска-
зал, какая. Рискнем предполо-
жить, что речь об «Анне Карени-
ной» — постеры этого фильма 
встречали на «Золотом Орле» 
всех гостей, приходящих в леген-
дарный Первый павильон кино-
студии «Мосфильм».

Так что в ответ на слова мини-
стра культуры российские зри-
тели и рады бы «голосовать» ру-
блем и включением каналом за 
российское кино, лишь бы выпу-
скали качественный и достой-
ный продукт.

Юлия Высоцкая, Андрей 
Кончаловский и Антон 
Златопольский: четыре 
«Орла» на троих.

Победители сфотографировались вместе. Может, и на удачу — чтобы встретиться на церемонии и год спустя. 

P.S.
Прощание  с Александром Тихано-
вичем  состоится  сегодня,  в поне-
дельник 30 января, в здании Госу-
дарственной филармонии в Мин-
ске. Похоронен  народный артист 
Беларуси будет  на Аллее Звезд 
Восточного кладбища. Все колонки автора

rg.ru/sujet/3663

Фоторепортаж с церемонии 
вручения премии 
«Золотой орел» на сайте
rg.ru/sujet/4008

ДОЧЬ ИМПЕРИИ
В ИЗДАТЕЛЬСТВЕ «Время» в серии «Поэтическая би-
блиотека» вышла новая книга стихотворений Татьяны 
Щербины «Хроники».

Несколько слов об авторе. Татьяна Щербина — поэт, 
прозаик, эссеист, переводчик. Она родилась в Москве, 
закончила школу с углубленным изучением француз-
ского языка в Спасопесковском переулке, там, где на-
ходится Храм Спаса на Песках, изображенный на од-
ной из самых известных картин Василия Поленова 
«Московский дворик». На этой картине перспектива 
«храмовой», православной Москвы вырастает из со-
вершенно деревенского пейзажа с примитивным «ко-
лодезем», с савраской и телегой, орущим дитём, бро-
шенным на лужайке, какими-то сараюшками и проч., а 
написана-то картина была, между прочим, в 1878 году. 
Но и в конце XIX века Москва, причем не на окраинах, а 
в районе Арбата, недалеко от Кремля, была чистой 
воды деревней. При этом Спасопесковский переулок, 
если заглянуть в Википедию, просто «нашпигован» 
разными историческими зданиями, а громких имен, 
связанных с этим местом, не счесть. 

И школа № 12, в 
которой училась 
Щербина, тоже 
была непростая. По-
строенная в 1936 
году, она была сна-
чала советской гим-
назией для девочек, 
а с 60-х годов — 
элитной школой. Ее 
закончили и режис-
сер Рубен Евгенье-
вич Симонов, и ар-

тист Егор Бероев, и писатель Дмитрий Глуховский, и 
журналист Сергей Пархоменко, и журналист и член 
Совета Федерации Алексей Пушков, и другие небезыз-
вестные люди. Это я к тому, что все мы откуда-нибудь 
да родом. Средняя школа в нашем происхождении по-
рой значит не меньше семьи. Углубленное изучение 
французского советскими детьми означало не меньше, 
чем влияние французов-гувернеров на русских писате-
лей, от Пушкина до Толстого. 

Я не умею писать рецензии на стихи. Поэтому скажу 
лишь, что книга у Татьяны Щербины получалась пре-
красная. Это ее «избранное». Книга построена в обрат-
ном хронологическом порядке, от последних стихов, 
написанных в 2016 году, до стихотворений 80-х годов, 
когда Татьяна Щербина входила в литературу. Входила 
не очень громко, как и все ее поэтическое поколение, а 
это целый спектр очень талантливых поэтов (Алек-
сандр Еременко, Иван Жданов, Алексей Парщиков, 
Илья Кутик, Нина Искренко и другие имена), не так 
шумно и «эстрадно», как их предшественники Евту-
шенко, Вознесенский, Ахмадулина, но все-таки и не 
так, как происходит «набор в поэты» в наше время, 
либо через поэтические клубы и салоны, либо через 
Сеть, где вообще что-нибудь трудно различить. «Мета-
метафористы» (Щербина не принадлежала к ним, ка-
жется, но и в сегодняшних ее стихах чувствуется с 
ними связь, с Еременко, Ждановым, Парщиковым, слы-
шится это «эхо» 80-х годов, от «метаметафористов» до 
«московских концептуалистов») все-таки по-своему 
«блистали». Стадионов не собирали и в Политехниче-
ском музее публику с ума не сводили (и кто бы им дал 
это сделать в поздние «постные» советские годы), но 
свой очень благодарный и отчетливый круг поклонни-
ков у них был. 

Я читал книгу Татьяны Щербины как «летопись вре-
менных лет». Вот как странно: уже и 80-е кажутся ка-
кой-то очень далекой «историей», чем-то совершенно 
невероятным, почти фантастическим. И я даже не о реа-
лиях того времени говорю (очереди, дефицит, железный 
занавес, Европа словно находится где-то на Луне, а не в 
трех часах полета от Шереметьево) и даже не о людях 
(дворники-романтики, «доценты с кандидатами» на 
картошке и проч.). В книге Татьяны Щербины меня при-
влекает прежде всего то, что в отклике на ее стихи Ахма-
дулина удивительно точно обозначает парадоксом: 
«свобода и независимость хрупкой и сильной внутрен-
ней жизни» в единстве с «мощной формой изъявления». 

Лирическая героиня Татьяны Щербины была, да и 
остается сегодня, такой душевной «пружиной». Если ее 
слишком зажать, она лопнет. Но если позволить рас-
прямиться вовсю, «выстрелить», — тоже лопнет. Разле-
тится на кусочки. Определенная степень «зажатости» 
нужна как форма существования. Внешнее и внутрен-
нее сопротивления должны быть уравновешены. И в 
общем-то не суть важно, будет ли внешним сопротив-
лением советская цензура или скромное обаяние бур-
жуазии с хищным оскалом.

В предисловии к 
книге Татьяна Щер-
бина пишет: «С са-
мого своего возник-
новения русская по-
эзия была поэзией 
имперской, и по-
следним ее гением 
был Иосиф Брод-
ский». Фраза и точ-
ная, и двусмыслен-
ная. Последним гением чего был Иосиф Бродский? Рус-
ской поэзии или имперской? Или это одно и то же? То 
есть Бродский — последний поэт Империи? То есть им-
перский поэт? Кажется, я недавно что-то такое читал. В 
книге о Бродском главного редактора патриотической 
газеты «День литературы» Владимира Бондаренко. У 
него тоже Бродский — имперский поэт.

Щербина сравнивает конец советской империи с за-
катом Римской, исходя из популярности поэтических 
жанров. И там, и там в цене — барды (труверы, трубаду-
ры, миннезингеры). Сравнение натянутое, на мой 
взгляд, но не в том суть. Суть в ощущении собственной 
имперской принадлежности. В том, что все мы откуда-
нибудь да родом. Вот и Сергей Пархоменко с Алексеем 
Пушковым учились в одной средней школе. Непростой 
школе. Углубленно изучали французский язык, и сегод-
ня, видимо, могут друг с другом на нем о чем-нибудь 
поговорить. Только о чем? Они же «по разные стороны 
баррикад». Как, впрочем, и Татьяна Щербина с Влади-
миром Бондаренко. Что у них общего, кроме «импер-
скости»? Но я думаю, что на эту тему они вряд ли дого-
ворятся до чего-то определенного. Скорее всего пору-
гаются в пух и прах. Как и Пушков с Пархоменко.

Но вот что я скажу. Хорошая поэзия не та, что усла-
ждает слух и чешет эстетические пяточки. Настоящая 
поэзия формулирует смыслы. И в этом ее главная зада-
ча.

В издательстве 
«Время» вышла 
новая книга стихов 
Татьяны Щербины 
«Хроники»

Хорошая поэзия 
не услаждает слух, 
а формулирует 
смыслы

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 
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К НИМ ПРИЛЕТЕЛИ «ЗОЛОТЫЕ ОРЛЫ»

Лучший фильм:
«Рай»

Лучшая режиссерская работа:

Андрей Кончаловский — «Рай»

Приз за вклад в историю 
мирового кинематографа:
Василий Ливанов

Лучший короткометражный 
фильм:
«Мама»

Режиссер Кирилл Плетнев

Лучшая женская роль в кино:
Юлия Высоцкая — «Рай»

Лучшая мужская роль в кино:
Иван Янковский — «Дама Пик»

Лучшая мужская роль второго пла-
на:
Сергей Шакуров — «Экипаж»

Лучшая женская роль второго пла-
на:
Елена Яковлева — «Самый лучший 

день»

Лучшие визуальные 
эффекты:
Студия CGF — «Экипаж»

Лучшая работа художника 
по костюмам:
Татьяна Патрахальцева — «Дуэлянт»

Лучшая работа художника-
постановщика:
Андрей Понкратов — «Дуэлянт»

Лучшая операторская работа:
Максим Осадчий — «Дуэлянт»

Лучшая работа художника 
по гриму и пластическим 
спецэффектам:
Елена Фомичева — «Дама Пик»

Лучший монтаж фильма:
Константин Ларченко — «Экипаж»

Лучший сценарий:
Юрий Арабов — «Монах и бес»

Лучшая работа 
звукорежиссера:
Алексей Самоделко — «Экипаж»

Лучшая музыка к фильму:
Артем Васильев — «Экипаж»

Лучший 
анимационный фильм:
«Кот и мышь»

Режиссер Наталья Чернышова

Лучший зарубежный фильм 
в российском прокате:
«Выживший» / Revenant (Двадцатый 

Век Фокс СНГ)

Лучший неигровой фильм:
«Кровавые бивни»

Режиссер Сергей Ястржембский

Лучшая мужская роль 
на телевидении:
Константин Лавроненко — «Клим»

Лучшая женская роль 
на телевидении:
Ольга Погодина — «Маргарита Назаро-

ва»

Лучший 
телевизионный сериал 
(более 10 серий):

«Тихий Дон»

Режиссер Сергей Урсуляк

Продюсер Антон Златопольский

Лучший телефильм 
или минисериал (до 10 серий):

«Клим»

Режиссер Карен Оганесян

Продюсер Александр Цекало

Акцент

 Следующий проект, к которому 
пишут сценарий Андрей 
Кончаловский и Елена 
Киселева (они же вместе рабо-
тали над сценарием «Рая»), 
будет посвящен Микеланджело

Александр Тиханович старался 
дарить людям тепло и душевность.
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 МНЕНИЕ ЖУРНАЛИСТА

ПОЧЕМУ МУЗЕЯМ НИКТО НЕ СКАЗАЛ «СПАСИБО»

Елена Яковлева

Я, 
в принципе, сторонник 
того, что Исаакиевский 
собор должен принадле-

жать Церкви. 
То, что собор никогда не был 

на содержании Церкви, его со-
держали императорская канце-
лярия и МВД, вовсе не означает, 
что лучший хозяин ему — музей. 
Царский двор хоть и не присваи-
вал собору приходской статус, 
но и не выставлял его на откры-
тый аукцион: кто покажет более 
эффективное содержание этого 
здания, тому мы его и отдадим — 
музею, танцевальному общест-
ву, конной гвардии. Все русские 
цари, при которых строился 
храм, любой другой — даже му-
зейной! — его участи сильно уди-
вились бы.

Все сильно запутала совет-
ская власть, завязав тяжелый 
исторический узел, который мы 
распутываем до сих пор.

Лучшим, во что она преврати-
ла храмы, были музеи. Музей-
ный статус хотя бы позволял со-
хранять, реставрировать, под-
держивать церковную культуру. 
И очень важно и знаменательно, 
что во второй половине XX века 

отношение музейных работни-
ков и интеллигенции к церковно-
му культурному наследию стало 
по сути самоотверженным слу-
жением ему. Мы все помним, как 
в конце 70-х годов в халтурную 
реставрацию Новоиерусалим-
ского монастыря вмешался 
Дмитрий Сергеевич Лихачев. Ее 
подлинность не раз отстаивал 
известный исследователь и ре-
ставратор памятников архитек-
туры Петр Барановский. 

В 90-е годы началось возвра-
щение в храмы Церкви. Сейчас 
количество богослужений дошло 
до 640 в год, это чаще, чем в иных 
приходских храмах. Но речь те-
перь идет не о возвращении Цер-
кви в храмы, а о законодательно 
оформившемся возвращении 
храмов Церкви. Оно проходит не 
так легко, потому что государст-
во часто не готово давать музеям 
нормальные помещения для ра-
боты. Но проходит.

Но ситуация вокруг Исааки-
евского собора особенная. Музей 
«Исаакиевский собор» с уни-
кальной профессиональной ко-
мандой реставраторов поднял из 
руин и запустения три собора — 
Смольный, Сампсониевский 
и Спаса на Крови. И 25 постсо-

ветских лет в великолепном со-
стоянии держал всегда техниче-
ски сложный Исаакиевский со-
бор. Петербургская власть, пере-
дающая его церкви, оставила му-
зейщиков — около 400 человек, 
которые сами зарабатывали 
деньги на содержание культурно-
го наследия и себя, — в ситуации 
«с вещами на выход». Телекана-
лы дали телерепортажи под на-
званием «Выгнать торговцев из 
храма». Каких торговцев?! В Иса-
акиевском соборе 4 киоска, из 
них два — церковных (в принадле-
жащем церкви Казанском торго-
вых площадей больше).

— Нам директор запретил вы-
ходить на митинги, — рассказыва-
ет мне 17 лет проработавшая в со-
боре экскурсовод Анна Тарасо-

ва, — так я снимаю бейджик и все 
равно иду. Я единственная корми-
лица своих детей и 90-летней ма-
тери. По телевизору каждый день 
рассказывают, что в Исаакии эк-
скурсоводы проводят атеистиче-
ские экскурсии?! Это я-то, 17 лет 
рассказывающая про евангель-
ские сюжеты?! Обзывают нас 
«либерастами»? Я, между про-
чим, голосовала за «Единую Рос-
сию» и радовалась возвращению 
Крыма, я типичная «Крымнаш».

Мой духовник говорил: чело-
век от священника должен уйти 
утешенным. Равнодушие к неуте-
шенности и неуспокоенности му-
зейных работников, поднявших 
три храма из руин, не сказанное 
им «спасибо» просто ошеломля-
ют.

Устами самых искусных сво-
их спикеров — настоятеля Сре-
тенского монастыря, епископа 
Егорьевского Тихона и главы Си-
нодального отдела по взаимоот-
ношениям Церкви с обществом 
и СМИ Владимира Легойды — 
Церковь пыталась успокоить лю-
дей: научная музейная деятель-
ность уцелеет и даже увеличится. 
Но общих заверений людям 
мало. Да к тому же то и дело слы-
шится несентиментальное: возь-
мем только лояльных (лояльные 
не всегда лучшие профессиона-
лы) и намного меньше количест-
вом.

Но переживания за себя для 
музейщиков — не самое главное. 
Еще острее переживание за со-
бор. Многие из них уверены: 
Церковь не удержит собор как 
величайший памятник культуры 
из списка объектов Всемирного 
наследия ЮНЕСКО. Конечно, 
у нее есть опыт удачных рестав-
раций вроде реставрации той же 
Александро-Невской лавры. Но 
это, как правило, особые ситуа-
ции. Из общего ряда их выделяет 
богатый спонсор, долгий рестав-
рационный опыт настоятеля. Но 
примеры не делают ситуацию 
типичной.

Музейщики ведут разговоры 
как минимум о неаккуратности 
церковного обращения с уни-
кальной церковной культурой. 
В Петербурге в глаза гостю и го-
рожанину бросается новый вар-
варский бежевый цвет стен и ко-
лонн Казанского собора. «Ка-
мень собора по правилам рестав-
рации надо было почистить, а не 
красить, музейщики и реставра-
торы это знают, — рассказывает 
Александр Квятковский. — А вме-
сто этого на собор нанесли мате-
риал, который не дает камню ды-
шать». Руководитель сектора 
коммуникаций Санкт-Петер-
бургской митрополии Наталья 
Родоманова говорит, что настоя-
тель собора, протоиерей был 
против этого бежевого покры-
тия, но церковь не отвечает за 
внешний вид собора, за него от-
вечают чиновники КГИОПа (ко-
митета по государственному 
контролю, использованию и ох-
ране памятников истории и куль-
туры). Но никто из нас не услы-
шал тревогу настоятеля: портят 
памятник культуры! Зато по по-
воду испорченного Казанского 
собора в колокола забила… внуч-
ка академика Лихачева, журна-
лист Зинаида Курбатова.

Давайте будем честны: у боль-
шинства церковных персон нет 
репутации людей, готовых всем 
рискнуть ради спасения культу-
ры. А у людей культуры, у интел-
лигенции она есть. Но самое глав-
ное, что никаких институтов 
(специальных отделов, экспер-
тных и надзорных комиссий), 
стоящих на страже собственного 
культурного наследия, в Церкви 
нет. Не так давно было принято 
очень важное «Положение о дол-
жности епархиального древлех-
ранителя», но это лишь начало. 
Был в недавней истории Церкви 
блистательный пример научной 
реставрации Смоленской иконы 
Божией Матери лучшими учены-
ми-реставраторами, но при этом 
простой церковный народ про-
стодушно возмущался им: «ис-
портили лик». Поэтому, когда 
один из музейщиков в Исаакии 
сказал мне: «Руку на отсечение 
даю, что первое, что сделают цер-
ковные уборщицы, едва храм пе-
рейдет к Церкви, — помоют су-
сальное золото хозяйственным 
мылом, чего делать категориче-
ски нельзя!», я с ним не спорила.

Прав министр культуры Вла-
димир Мединский, подчеркива-
ющий, что музей «Исаакиевский 

собор» должен продолжить свою 
работу, а слаженная команда 
профессионалов — в первую оче-
редь реставраторов — не может 
быть отстранена от культурного 
присмотра за собором.

Исаакиевский собор, что бы 
там ни говорили в пылу спора за 
него, находится в замечательном 
состоянии. Все — яркость красок, 
прекрасное освещение, решен-
ные проблемы отопления, ска-
мейки, воссозданные по истори-
ческим чертежам, лифт для ин-
валидов, поднимающий их на ко-
локольню, тактильные макеты 
для слепых — заслуга музейщи-
ков. Как же стыдно было слы-
шать от них: спасибо, что при-
шли, с нами никто сейчас не го-
ворит.

Мне кажется, не было бы ми-
тингов протеста, если бы с му-
зейщиками спокойно, толково 
и утешающе несколько раз пого-
ворили. Именно этот жанр диа-
лога обещала прошедшая летом 
прошлого года встреча патриар-
ха Кирилла с ведущими музей-
щиками страны –Михаилом Пи-
отровским, Еленой Гагариной, 
Зельфирой Трегуловой, Мари-
ной Лошак, Владимиром Гусе-
вым. 

Дискуссия Два взгляда на жизнь знакового для России храма 

Спор об Исаакии
У ЦЕРКВИ И КУЛЬТУРЫ
ОДИН ВРАГ — 
НЕВЕЖЕСТВО

Александр Квятковский,
заместитель директора 
по научной работе 
государственного музея-
памятника «Исаакиевский 
собор»:

Я никогда не говорю об Исаа-
кии — визитная карточка города. 
Для меня он святыня. Я работаю 
в музее «Исаакиевский собор» 
с 1989 года, пришел в него из объ-
единения «Реставратор».

Исаакиевский собор начали 
реставрировать, едва освятив. 
Потому что сразу возникли слож-
ности с соединением старого 
и нового фундаментов, первым их 
заметил сам Огюст Монферран. 
Каждый директор музея пони-
мал, что содержание собора без 
реставрации невозможно. Только 
на моей памяти закончилась по-
слевоенная, началась реставра-
ция 70-х годов, потом подготовка 
к саммиту 2003 года. 50 глав госу-
дарств, войдя в собор в мае 
2003 года, должны были увидеть 
его обновленным. Их хотели сна-
чала принять в Петропавловском 

соборе, и безопасность там 
было легче обеспечить, но вы-
брали Исаакиевский. Потому 

что он очень значим. Прези-
дент Академии художеств 
Оленин, подавая государю 
доклад об оптимальном 
управлении собором, писал, 

что этот храм будут посе-
щать много высочай-

ших особ. И в юби-
лейном для Петер-

бурга 2003 году 
это снова под-
твердилось. 
Больше года 
мы вели пе-
ред самми-

том скрупулезную реставрацию. 
Каждую люстру проверяли с пе-
регрузом на 1 тонну. Я всегда по-
нимал, что нахожусь на важной 
государственной работе, но во 
время подготовки к саммиту осо-
бенно. Я думаю, в соборе должна 
и сегодня сохраниться эта госу-
дарственная функ ция. 

На долгие годы мы определили 
для себя миссию музея как духов-
но-просветительскую и патрио-
тическую. Наш девиз «Сохранен-
ное равно приобретенному». А на-
шей главной темой всегда была 
реставрация собора и рассказ 
о ней.

Поэтому, когда передумали 
взрывать Спас на крови, стали 
искать, уже в 70-е годы, какому 
музею его передать, передали 
Музею «Исаакиевский собор», 

потому что знали, сколь профес-
сиональны наши реставраторы. 
А в 1984 году нам передали Самп-
сониевский собор — это был 
склад в полуразрушенных здани-
ях. Но мы принялись и за его ре-
ставрацию.

Сегодня в содержании Исааки-
евского собора мы постоянно ис-
пользуем новые технологии. От-
казались, например, от традици-
онного мытья полов, у нас уни-
кальное покрытие, и каждую сре-
ду, если нет богослужения, мы его 
наносим, чтобы посетитель собо-
ра мог видеть уникальный мра-
морный пол. Но уникален он 
именно из-за инновационного со-
держания, в 90-е годы он был мо-
нотонно серым. Новые эксплуата-
ционные технологии применя-

лись в   соборе 
всегда. Когда он 

строился, толь-
ко что от-

крыли ме-
тод галь-
ванопла-

стики, и государь Николай I дал 
волевое распоряжение применить 
его при строительстве собора. Так 
что от начала своего существова-
ния до сих дней — это инновацион-
ный собор.

В 1990 году в соборе прошла 
первая служба. Ее провел тогдаш-
ний патриарх Алексий II. В храм 
вернулся символ Святого Духа — 
посеребренный голубь, парящий 
в подкупольном пространстве. 
Патриарх объяснял нам, куда он 
должен лететь. Это первое сбли-
жение между музейщиками и цер-
ковными людьми было очень те-
плым.

Мне посчастливилось демон-
тировать антирелигиозную эк-
спозицию суда над митрополитом 
Вениамином, мы убрали фотогра-
фии, рассказывающие о настояте-

лях, как о людях, «препятствую-
щих революционной деятельнос-
ти». В соборе начались службы по 
большим праздникам. Их количе-
ство устанавливалось Ленсоветом 
и с каждым годом возрастало. 
Первые регулярные богослуже-
ния начались в сентябре 2002 
года. У нового руководителя музея 
Николая Нагорского, в отличие от 
предшественника, не было пред-
убеждения против церкви, и поэ-
тому в приделе св. Александра Не-
вского началась регулярная при-
ходская жизнь. В 2005 году у нас 
прошла совместная с епархией 
выставка «Настоятели Исаакиев-
ского собора». Выставку осмотрел 
и освятил тогдашний митрополит 
Владимир, и это тоже стало для 
нас вехой уважительного отноше-
ния друг к другу. В 2005-м было за-
ключено соглашение о совмест-
ной деятельности музея и церкви, 
каждый год оно пролонгирова-
лось. Сегодня в Исаакиевском со-
боре в год проходит 640 служб. 
7 декабря 2016 года состоялась 
первая служба в приделе святой 
Екатерины. 

Мы нормально делили про-
странство и при владыке Варсо-

нофии. Если нужна была елка, 
мы в музее что-то разбирали, 
подвигали. У музея был лишь 
один выходной день — 1 янва-
ря. Но если он выпадал на вос-
кресенье или большой церков-

ный праздник, храм откры-
вался для служб. Нужно ри-
зохранилище, устраиваем 

шкафы. Надо открывать тор-
говлю свечами, музей прио-
бретает оборудование, отвеча-

ющее эстетике и характеру со-
бора, но при этом учитывает 
и финансовые возможности 
прихода. С теперешним ключа-
рем Алексеем Исаевым мы обго-
вариваем, где можно безопасно 

разжигать кадило, а где 
лучше сделать вытяж-
ку. Многие годы музей 

привозит воду на Кре-
щение, которая освящается на-

стоятелем. Мы ни разу не сказали 

Церкви: это не наше дело. Я не 
помню, чтобы мы могли в чем-то 
отказать собору. Наши противоре-
чия не внутренние, они привне-
сенные.

Горожане и гости города очень 
любят Исаакий. И как храм, и как 
музей. У нас 3 850 000 посещений 
в год (сюда входят и посещения 
храма Спас на крови). Я уверен, 
что просветительская миссия му-
зея «Исаакиевский собор» помо-
гала людям преодолевать вну-
тренний барьер перед религиоз-
ностью. Для многих экскурсия за-
канчивалась желанием постоять 
на службе. Культ и культура — сло-
ва с общим корнем. И враг у людей 
культуры и церкви один — невеже-
ство. Не будем забывать, что в 80-е 
годы XX века слова «духовный че-
ловек» означали — человек, ходив-
ший в музеи.

Мы всегда старались не разде-
лять церковную и музейную куль-
туру. Отреставрировав Сампсони-
евский собор в «тяжелом» Вы-
боргском районе, открыли там эк-
спозицию. Первыми туда вошли 
верующие. Не приход, просто 
люди, захотевшие увидеть воссо-
зданный интерьер храма. И когда 
они увидели, как мы позолотили 
уникальные иконостасы, сколько 
икон вернулось (из 168 сохрани-
лось и было отреставрировано 
в недрах нашего музея 112 под-
линных икон собора), то сказали 
нам «большое спасибо» и … пере-
стали бить бутылки на террито-
рии возле. Невежество — общий 
враг культа и культуры — физиче-
ски отступило.

В 90-е годы мы очень часто 
слышали в свой адрес «спасибо». 
В часовне Сампсониевского собо-
ра, приведя ее в порядок, мы 
устроили выставку фотографий 
1908—1909 годов. Настоятель со-
бора о. Иоанн Малинин внима-
тельно посмотрел все фотогра-
фии, дал им верные — не музейные, 
а церковные — названия. Потом 
приходил к нам с гостями храма 
и рассказывал им о выставке.

Я 12 лет проработал в Сампсо-
ниевском соборе, помню тушки 
голубей, которые мы выносили 
с его чердака. А сколько тонн голу-
биного помета было над сводами 
Смольного собора! И все мы, ре-
ставраторы, убрали. Помню, как 
в 2000 году наш директор говорил 
митрополиту Владимиру: «Берите 
весь собор! Музей с 1988 года на 
хозрасчете, и нам очень дорого со-
держать его, как музей-памят-
ник». А влыдыка Владимир на это 
сказал: « А мы на хозрасчете 
с 1918 года. Поэтому делайте все, 
что нужно. Мы подождем, пока за-
кончится реставрация». Сейчас 
Сампсониевский собор передает-
ся Церкви. Однако музей будет ве-
сти наблюдение за иконами, золо-
чеными рамами, датчиками тем-
пературно-влажностного режима 
и пожарной безопасности. Весь 
мой опыт — хозяйственный и ре-
ставрационный — говорит о том, 
что внутреннее состояние наших 
отношений все эти годы было пра-
вильным. Это была «ничья зем-
ля», но шло соработничество меж-
ду музеем и соборами. Сейчас 
пока для нас ничего формально не 
изменилось. Статус музея сохра-
няется. У нас заключены договора 
с турфирмами на 2017 год. Но это 
настоящее,  которое уходит 
в прошлое. Или становится вечно-
стью. Исаакиевский собор это ме-
сто, которое постоянно становит-
ся вечностью.

Подготовила Елена Яковлева

НАШИ ГЛАВНЫЕ 
СПОНСОРЫ — 
«БЕЛЫЕ ПЛАТОЧКИ»

Епископ Назарий 
(Лавриненко),
наместник
Александро-Невской лавры:

Надеюсь, никто от меня не 
ждет, что я скажу: передача Исаа-
киевского собора Церкви это не-
верное действие. Я присоединя-
юсь к голосам тех, кто говорит, 
что церковь должна быть церко-
вью. Другое дело, что формы пере-
дачи, ее «дорожные карты» могут 
быть разными.

У меня есть своя головная боль 
на эту «тему» — Благовещенская 
церковь лавры, в которой по-
прежнему находится музей, и ко-
торая должна быть возвращена 
лавре. Уж не говоря о церквах не-
крополей монастыря Лазарев-
ской и Тихвинской, они тоже под-
лежат передаче.

Крики «Церковь не сможет со-
держать исторические соборы!» — 
чепуха. Конечно, сможет. Сколько 
раз мы видели, что Церкви пере-
давались руины, а она все восста-
навливала и хорошо содержала . 
Храмы — памятники архитектуры 
у нас не разваливаются. Сравните 
вид Благовещенской церкви, ос-
тающейся музеем и содержащей-
ся за госсчет, и состояние Алек-
сандро-Невской лавры, это срав-
нение в пользу лавры.

Мне часто говорят: в реставра-
ции лавры помогал «Газпром» 
и Алексей Миллер. Да, помогал, 
и мы ему благодарны, без этой по-
мощи мы не успели бы сделать 
все фасадные работы к 300-летию 
лавры. Но основные работы мы 
сделали на свои средства. Взять, 
к примеру, Свято-Троицкий со-
бор лавры — только при моем на-
местничестве у нас было три вну-
тренние реставрации и два внеш-
них ремонта. И главными спонсо-
рами нашими были (и будут) все 
те же «белые платочки» — обыч-
ные прихожане. Не назову их ба-
бушками, потому что сегодня 
средний возраст прихожан 40 лет. 

В тех же реставрациях, что де-
лаются за госсчет, почти всегда на-
кручено три цены. Там, где на ре-
ставрацию одного объекта в Исаа-
киевском соборе потратили с их 
же слов 48 миллионов, мы бы, по-
лагаю, уложились вдвое меньше. 
Церковь — хороший хозяин — и три 
цены за одну работу не даст. А при 
госреставрации накрутка начина-
ется с обмерных чертежей. И как 
выделяются на это деньги из мин-
культуры, мы все знаем: если по-
лучишь 50 процентов из выделен-
ного, считай, сильно повезло. 
А мы, в конце цепочки, якобы не 
должны в это вмешиваться: полу-
чи, что дали. Арест Григория Пи-
румова по делу о хищении гос-
средств во время реставрации 
прекрасное тому подтверждение.

Церковь — нормальный и раз-
умный хозяин, у нас все будет от-
реставрировано в сроки и за нор-
мальную цену.

В Исаакиевском соборе я бы 
лично разделил «полномочия» 
церкви и культуры так: когда цер-
ковь совершает богослужения, 
вход для любого человека (и об-
ычного туриста и паломника) бес-

платный, но при этом никаких 
тургрупп с параллельным звуча-
нием громкоговорящих экскур-
соводов, которые шумят и меша-
ют службе. То есть это вопрос од-
новременного звучания в храме 
богослужения и громкоговоря-
щего туристического сопрово-
ждения. Приоритет в этом случае 
однозначно за богослужением. 
Так ведь и в Европе во время бого-
служений висят таблички с над-
писью «Silencio» — просьба со-
блюдать тишину! А в свободное от 
богослужений время пусть при-
ходят все туристы. А турфирмы, 
за деньги приводящие их в собор, 

пусть отчисляют храму какой-то 
процент своей выручки. Чтобы 
средства на его реставрацию со-
бирались не только от молящих-
ся, но и от туристов. (У нас в Алек-
сандро-Невскую лавру турфир-
мы по договору присылают груп-
пы, мы даем им своего экскурсо-
вода и получаем небольшой про-
цент от турорганизаций — это 
прибавка к доходу для лучшего 
содержания памятника культу-
ры). А вот лучшую обзорную пло-
щадку города, открывающуюся 
с колокольни Исаакия, я бы оста-
вил платной. Кстати, такая пра-
ктика существует во многих зна-
менитых европейских соборах.

Хочу также сказать, что музеи, 
отселившиеся из храмов, не оста-
ются на улице. Я дружу с Любо-
вью Мусиенко, директором музея 
истории религии, уехавшим из 
Казанского собора, и знаю, что 
они получили новые помещения 
и довольны ими. У нас с ними 
даже есть общие проекты.

Честно скажу, что тех сотруд-
ников музея в Благовещенской 
церкви, что адекватно воспримут 
передачу храма лавре, мы оста-
вим работать у себя. Но столько, 
сколько нужно. А кричать: вот 
люди оказались без работы… Ког-
да закрываются оборонные пред-
приятия, люди тоже остаются 
без работы… В музее «Исаакиев-
ский собор», куда — не нужно за-
бывать! — входят два объекта: 
Спас-на-Крови и сам Исаа-
кий — около 400 работников. 
В это число входят и охранни-
ки, и уборщицы, и админи-
стративный аппарат, и еще хор 
под управлением В. Беглецова. По 
моим представлениям в самом 
Исаакиевском соборе их должно 
быть в два раза меньше. 

И реставрацию музейную я бы 
не превозносил. Я, будучи назна-
ченным настоятелем Вала-
амского подворья, обнару-
жил в 90-х годах, что на са-
мом Валааме, в монастыр-
ском комплексе, одну 
фреску на хорах рестав-
рировали… 22 года ! Перед пе-
редачей зданий монастыря Цер-
кви ее наконец-то сдали. Но вско-
ре фреска рухнула. 

Мы в лавре тоже занимаемся 
и реставрацией. И научной, и цер-
ковной. И большинство музейных 
реставраторов высоко оценивают 
нашу работу. При реставрации 
лавры мы сами обнаружили изна-
чальный цвет ее стен и доказали 
всем, что она была именно такого 
цвета.

Кто-то говорит, что чуть по-
больше бы переговоров по поводу 
Исаакия, и люди бы не вышли на 
митинг. А я считаю, не нужно ни-
каких переговоров. Нужно пере-
дать собор тому, для кого он воз-
водился. Если на Исаакии написа-
но «Храм мой храмом молитвы 

наречется», то церковь не должна 
спрашивать у директора музея: 
можно мне послужить? Она долж-
на быть в этом вопросе первой. Но 
государство и служба охраны па-
мятников, естественно, должны 
предъявлять церкви соответству-
ющие требования по закону со-
держания Исаакия в общеприня-
том законном порядке. 

И зря останавливают внима-
ние на тех, кто протестует против 
передачи собора, это как сюжеты 
про правонарушения Багдасарян, 
лишь рекламу странным людям 
делают. И сбор подписей против 
передачи собора не обходится без 
манипуляций. Это не за послед-
ние недели люди поставили 
200 тысяч подписей, более 80 ты-
сяч было набрано еще в 2015 году. 
Петиция была просто возобнов-
лена.

Если бы я бросил клич «Да-
вайте вернем Благовещенскую 
церковь лав-
ре!»,  народ 
бы вмиг ее 

захватил. Но я, наоборот, говорю: 
никаких пикетов! Хотя родствен-
ники Александра Суворова не 
понимают, почему его захорони-
ли в церкви, а лежит он в музее, 
и музей им отвечает, что его мо-
гила — неделимый фонд… Прези-
дент Сербии приходил к нам по-
чтить память захороненных 
в Благовещенской церкви вели-
ких сербов и невероятно удив-
лялся тому, что они лежат в му-
зее, а не в храме. Я уж не говорю 
о том, что мы 4-й год отапливаем 
Благовещенскую церковь за 
свой, церковный, счет, а музей об 
этом скромно молчит.

Я на музеи тоже иногда смо-
трю настороженно. Они часто, 
как собака на сене, и нам не отда-
ют, и сами не работают с церков-
ными предметами. У них часто не 
то что номеров, описи их нет. 
К музеям по части сохранности 
предметов ведь тоже есть вопро-
сы. А давно ли отгремел скандал 
с хищениями в Эрмитаже?

Музей в Благовещенской цер-
кви заявил, что могилы Ростовце-
ва утрачены, а мы их нашли. 

Так что это неправда, что при 
передаче храмов Церкви все в них 
будет загублено. Да, в церкви есть 
простые люди, которые не всегда 
могут оценить, что иконостасы 
их храма обладают огромной 
культурной ценностью. Но 
в любом случае они сохраняют 
эти культурные ценности в том 
виде, как приняли. В лучшем 
случае следят, чтобы краска 
не отставала. Но и государ-
ство перед Церковью и сама 
Церковь ставит перед собой 
вопросы сохранности. 
Уже стоит вопрос об 
открытии в семина-
риях и академиях 
курсов рестав-
раторов. Цер-
ковь старает-
ся отвечать 
на вызовы 
времени.

Акцент

 Все сильно запутала советс-
кая власть, завязав тяжелый 
исторический узел, который 
мы распутываем до сих пор

Акцент

 Когда мы в музее отреставри-
ровали 112 подлинных икон 
Сампсониевского собора, 
люди сказали «большое спаси-
бо» и … перестали бить бутыл-
ки на территории возле храма

Спор об Исаакии — современной судьбе Исаакиевского собора, который государство по закону возвраща-
ет Церкви в полнокровное пользование, лишая управления храмом великолепнейший музей, один из луч-
ших по экономическим и культурным показателям, неожиданно всколыхнуло общество и подтолкнуло 
к дискуссии. Сегодня мы даем слово человеку Церкви и человеку музея — чтобы понять эту историю.

Акцент

 Родственники Александра 
Суворова не понимают, поче-
му его захоронили в церкви, 
а лежит он в музее

Исаакиевский 
собор: интересы 
верующих и тури-
стов не должны 
пострадать.

РИА НОВОСТИ
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БИАТЛОН Россиянам не было
равных на первенстве
Старого Света в Польше

Быстрее всех 
середняков

Илья Трисвятский

СБОРНАЯ России заняла безоговорочное первое место 
в общекомандном зачете на завершившемся в Душники-
Здруй (Польша) чемпионате Европы. В активе наших би-
атлонистов шесть золотых, четыре серебряные и три 
бронзовые награды. Всего же на турнире было разыгра-
но восемь комплектов медалей.

Победителями стали Александр Логинов и Ирина Ста-
рых (оба — и в индивидуальных гонках и в преследова-
нии), Евгений Гараничев и Дарья Виролайнен (супер-
микст), квартет в классической смешанной эстафете 
«2+2» (Старых, Светлана Слепцова, Алексей Волков, Ло-
гинов). Также отметим, что Слепцова сумела добиться 
призовых мест во всех личных гонках («серебро» в инди-
видуалке и спринте, «бронза» в пасьюте). Абсолютным 
наш триумф не позволили сделать быстрейшие в сприн-
те Владимир Илиев (Болгария) и Юлия Джима (Украина). 

Столь успешное выступление россиян не должно вво-
дить болельщиков в заблуждение. В отличие от других 
зимних видов спорта, например, фигурного катания или 
шорт-трека, в биатлоне чемпионат Европы — традицион-
но соревнование второго уровня. Сборные ведущих 
стран (Германии, Норвегии, Франции и т.д.), как обычно, 
были представлены резервными составами. Сильней-
ших мастеров прислали, например, болгары, которые 
серьезно конкурировали с нашими мужчинами. Выста-
вили лучших и хозяева, но Польшу биатлонной державой 
никак не назовешь.

Российская команда на этом фоне выглядела супер-
звездной. Дмитрий Малышко, Волков, Слепцова — олим-
пийские чемпионы в эстафете, Гараничев — бронзовый 
призер Сочи-2014. Логинов, Старых, Виролайнен в раз-
ное время становились призерами этапов Кубка мира. 
Помимо них за Россию на чемпионате Европы бежали те 
молодые спортсмены, которые отчаянно пытаются про-
биться в первую команду.

Еще до первенства Старого Света главный тренер на-
шей сборной Александр Касперович дал понять, что со-
став на февральский чемпионат мира в Австрии будет 
сформирован с учетом результатов, показанных в Поль-
ше. Максимум желания отобраться на ЧМ и составить 
компанию тем из основной команды, кто в Душники-
Здруй не поехал, показали недавно отбывшие допинго-
вые дисквалификации Логинов и Старых. Их победы — 
лучший ответ на негативные высказывания некоторых 
зарубежных биатлонистов, которые почему-то считают, 
что этим двух россиянам сейчас лучше не соревноваться 
с элитой. Хотя президент Международного союза биат-
лонистов (IBU) норвежец Андерс Бессеберг ясно дал по-
нять всем: Александр и Ирина свои наказания уже поне-
сли и теперь полностью восстановлены в правах.

ХОККЕЙ Сергей Федоров, Павел Буре, Павел Дацюк и Александр Овечкин
вошли в список величайших игроков за столетнюю историю НХЛ

Мастера из первой сотни
Илья Зубко

В
чера ночью, уже после под-
писания этого номера «РГ» 
в печать, в Лос-Анджелесе 

состоялся «Матч звезд» Нацио-
нальной хоккейной лиги. А чуть 
ранее в Калифорнии прошли дру-
гие знаковые мероприятия. 

В этом году НХЛ с размахом 
отмечает 100-летний юбилей. 
Одной из «фишек» празднования 
стало объявление ста лучших 
хоккеистов Лиги за всю ее исто-
рию. Их выбирали 58 человек из 
авторитетного жюри. Экспертам 
был предложен список из 265 иг-
роков, как завершивших карье-

ру, так и ныне действующих. Кан-
дидаты должны были отвечать 
определенным, весьма строгим 
критериям либо по персональ-
ной статистике, либо по достиже-
ниям. Каждый член жюри соста-
вил свою сотню, результаты за-
тем совместили и вывели общий 
список самых-самых. Часть его 
обнародовали заранее, но полно-
стью сотню великих обнародова-
ли во время звездного уик-энда 
в Лос-Анджелесе, куда легенды 
приехали лично.

В Топ-100 значатся четыре 
российских игрока. Кому-то пока-
жется, что мало. Достойных имен 
наш хоккей действительно может 

предложить предостаточно. Но не 
стоит забывать, что наши мастера 
играют в НХЛ лишь последнюю 
четверть века, тогда как выбира-
ли лучших за всю историю. И для 
понимания масштаба фигур 
в итоговом списке нельзя не отме-
тить — в нем также четыре шведа 
(Никлас Лидстрем, Петер Фор-
сберг, Матс Сундин, Берье Саль-
минг), по два финна (Теему Се-
лянне и Яри Курри), чеха (Доми-
ник Гашек и Яромир Ягр) и уро-
женца Словакии (Стэн Микита 
и Петер Штясны). Остальные — 
американцы и канадцы. 

В итоге от России в почетней-
шем списке оказались Сергей 

Федоров, Павел Буре, Павел Да-
цюк и Александр Овечкин. Из 
тех, кого в нем нет, самые серьез-
ные вопросы вызывает разве что 
Евгений Малкин, за плечами ко-
торого два Кубка Стэнли, шикар-
ная карьера за «Питтсбург» 
и впечатляющая бомбардирская 
статистика. 

Что же касается попавших 
в компанию самых великих, то 
каждый из них — явление. Сергей 
Федоров по-прежнему остается 
лучшим бомбардиром из всех 
отечественных хоккеистов, вы-
ступавших в НХЛ. «До сих пор не 
могу во все это поверить. Очень 
серьезное признание за тот труд, 
то творчество и ту боль, которые 
мы вложили в свою карьеру. Ду-
маю, в моем случае серьезную 
роль сыграло и то, что мне по-
счастливилось выступать за «Ред 
Уингз», с которым мы добились 
таких результатов. Без трех Куб-
ков Стэнли, выигранных с «Де-
тройтом», меня могли и не вы-
брать,» — сказал Сергей Федоров 
в интервью русскоязычной вер-
сии официального сайта НХЛ.

Павел Буре никогда не выиг-
рывал Кубок Стэнли, но его фе-
номенальные скорость и техника 
до сих пор вызывают самый ис-
кренний восторг у болельщиков 
по обе стороны океана. Буре, 
кстати, оказался единственным 
из наших, кто не смог прилететь 
на церемонию в Лос-Анджелес — 
по личным причинам. 

А вот его тезка Дацюк отпра-
вился через океан даже несмотря 
на то, что у питерского СКА раз-
гар сезона. Тренерский штаб во 
главе с Олегом Знарком пошел 
навстречу хоккеисту, заслужив-
шему прозвище Волшебник. 
И Павел отправился в Калифор-
нию в качестве почетного гостя 

звездного уик-энда. Комменти-
руя свое включение в сотню луч-
ших, Дацюк, как обычно, благо-
дарил партнеров по команде.

Единственным из россиян, 
сейчас играющих в НХЛ и вне-
сенных в список самых-самых, 
стал Александр Овечкин. У капи-
тана «Вашингтона» также нет 
пока в карьере победы в Кубке 
Стэнли, но есть сумасшедшая по-
пулярность, куча индивидуаль-
ных наград и звание одного из 
лучших хоккейных снайперов 
современности.

— Возможность стоять на этой 
сцене, пожалуй, — главное дости-
жение моей карьеры и самая цен-
ная награда, — приводит слова 
Овечкина официальный сайт На-
циональной хоккейной лиги. — 
Находиться в такой компании — 
это просто невероятно. Каждый, 
кого здесь сегодня назвали, — ле-
генда, и осознавать, что ты один 
из них, — это просто нереально. 
Все, что здесь сегодня происходи-
ло, — это мгновения, которые хо-
чется остановить, чтобы подоль-
ше продлить этот день.

Отметим, что Овечкин принял 
участие и в «Матче звезд» НХЛ, 
где он играл в одной команде 
с другим великолепным масте-
ром — Сидни Кросби, также по-
павшим в Топ-100. Примечатель-
но, что их тренером в этом матче 
стал лучший бомбардир в исто-
рии НХЛ Уэйн Гретцки. 

Помимо Александра, на шоу 
в Лос-Анджелесе отправились 
еще трое россиян — форварды 
Владимир Тарасенко и Никита 
Кучеров, а также вратарь Сергей 
Бобровский. Евгений Малкин 
также получил право сыграть на 
«Матче звезд», но из-за травмы 
был вынужден мероприятие про-
пустить.

Событие Российские фигуристы выиграли шесть медалей
чемпионата Европы, в том числе две золотые

Покатались
от души
Анна Козина

Н
а европейском льду 
российские фигури-
сты чувствуют себя 
оч е н ь  у в е р е н н о . 
Наша сборная с боль-

шим преимуществом выиграла 
общекомандный зачет чемпиона-
та континента, который завер-
шился в чешской Остраве. Россия-
не завоевали шесть наград: две зо-
лотые (Евгения Медведева и спор-
тивная пара Евгения Тарасова — 
Владимир Морозов), две серебря-
ные (Анна Погорилая и Максим 
Ковтун) и две бронзовые (танце-
вальный дуэт Екатерина Бобро-
ва — Дмитрий Соловьев и Михаил 
Коляда).

Медведевой после произволь-
ной программы трибуны аплоди-
ровали стоя — и за сложность, и за 
чистоту исполнения, и за «хули-
ганство»: Женя снова сделала до-
полнительный каскад прыжков. 
И хотя элемент не был засчитан 
и не принес бонусных баллов, фи-
гуристка установила сразу два 
мировых рекорда — в произволь-
ной (150,79) и по сумме двух вы-
ступлений (229,71).

— Мне чуть-чуть не хватило до 
мирового рекорда в короткой 
программе. Поэтому я очень хоте-
ла сделать это в произвольной. 
Тем более я чувствовала себя 
просто фантастически. Это 
касалось и настроения, 
и льда, и поддержки пу-
блики, — рассказала 
Женя после проката. — 
Я поняла, что по-на-
стоящему получаю 
удовольствие от вы-
ступления на чемпионате Европы. 
Надо было использовать такое хо-
рошее состояние по полной. И по-
этому я, как и на чемпионате Рос-
сии, сделала незапланированный 
третий прыжок в каскаде. Пока 
больше четырех тройных подряд, 
как вы видели на тренировках, 
я не делаю. Но нужно работать 
дальше над техникой и над собой. 
Вся прелесть спорта в том, что 
можно пробовать что-то новое, 
необычное. Это приносит радость 
мне и зрителям. 

Эксперименты Медведевой на 
льду здорово компенсировали 
предсказуемость турнира оди-
ночниц. Хотя нестандартных си-
туаций на этом чемпионате Евро-
пы хватало во всех видах, в том чи-
сле и в танцах на льду. 

Итоги соревнований специ-
ально для «РГ» прокомментиро-
вал Алексей Горшков, у которого 

в свое время тренировались такие 
успешные потом дуэты, как брон-
зовые призеры Игр-2010 Оксана 
Домнина — Максим Шабалин 
и двукратные чемпионы мира Ал-
бена Денкова — Максим Стави-
ский. 

Алексей, россияне Боброва — Со-
ловьев лидировали после корот-
кого танца. Могли они побороть-
ся за победу?
АЛЕКСЕЙ ГОРШКОВ: В корот-
ком танце получилась 
особая ситуация. Чемпио-
ны мира и Европы французы 
Габриэлла Пападакис — Гийом 
Сизерон немного ошиблись, а с 
итальянцев Анны Каппеллини — 
Луки Ланотте сняли балл за не-
правильную поддержку. Но в про-
извольном танце Катя с Димой 
очень достойно катались. Навер-
ное, все-таки не лучше францу-
зов, но сравнимо с ними. На мой 
взгляд, итальянцев не по делу по-
ставили вторыми. Посмотрел 
протоколы: они выиграли техни-
ческой оценкой. Но по мне «сере-
бро» должно быть у Бобровой — 
Соловьева. 

У Виктории Синициной — Ни-
киты Кацалапова был серь-
езный сбой у партне-

ра на твиззлах, из-за чего ребята 
потеряли очень много баллов. Тут 
все понятно. А вот такие низкие 
уровни и оценки у еще одной на-
шей пары Александры Степано-
вой — Ивана Букина вызывают во-
просы. Не могу объяснить, что 
случилось. Они боролись с моим 
бывшим учеником Ильей Ткачен-
ко (катался с Екатериной Рязано-

вой — прим. авт.), который теперь 
выступает за Израиль с амери-
канкой Изабеллой Тобиас. Они 
очень неплохо выглядели и заня-
ли четвертое место. 

В этом сезоне было много разго-
воров, что французский дуэт 
уже не тот. Согласны?
АЛЕКСЕЙ ГОРШКОВ: Фран-
цузы не стали 

хуже кататься. 
Они по-прежнему 

делают это хорошо и ин-
тересно. Но их проблема в том, 
что они не меняются. А я их знаю 
с юниорского возраста. Ведь ка-
кой подход всегда был в танцах на 
льду? Например, у чемпионки 
2002 года Марины Анисиной. На-
щупав свой стиль, свою вещь, все 
это оставляли до олимпийского 
года. А Пападакис — Сизерон — 
проповедники одного 

штампа, клише. В этом году 
я очень удивился, что они снова 
пошли по накатанной. Думал, 
они все-таки «скинут» эту идею, 
приберегут ее до Олимпиады. 
И то, что канадцы Тесса Вирчу — 
Скотт Мойр вернулись после па-
узы и с одного захода обыграли 
французов в финале Гран-при, 
тоже повод задуматься. 

Впереди чемпио-
нат мира, где будет сра-

зу несколько сильных североа-
мериканских дуэтов. Насколько 
мы там будем конкурентоспо-
собны? 
АЛЕКСЕЙ ГОРШКОВ: И, главное, впере-
ди Олимпиада-2018. Поэтому 
важно, кто за этот сезон завоюет 
право бороться за подиум в Ко-
рее. Ведь кто-то даже не будет 
иметь шанса. Нужно рассма-
тривать результат Бобро-
вой — Соловьева в Остра-
ве не просто как третье 
место. Они уже были 
призерами чемпио-
натов Европы. Но 
в этот раз они вы-
и г р а л и  м е да л ь 
в борьбе. Ребята 
молодцы. Мне 

нравится 
их движе-

н и е .  О н и 
встраиваются 

в число претен-
дентов на олим-

пийские награды.

В принципе перспек-
тивы у нас неплохие и в 

других видах?
АЛЕКСЕЙ ГОРШКОВ: Наша пара 

Евгения Тарасова — Влади-
мир Морозов — первые, не-

смотря на то, что Алена Савчен-
ко со своим новым партнером 
Бруно Массо в отличной форме. 
И это здорово. Одиночники вы-
ступили даже лучше, чем ожида-
лось. У нас два призовых места. 
А Максим Ковтун в кои-то веки 
откатался без сбоев. По девочкам 
все понятно. Женя Медведева — 
вне конкуренции. У нее такой за-
пас и столько куража, что она 
лишние каскады не задумываясь 
исполняет. А почему нет?! Это 
в танцах на льду все элементы на-
перечет, и за любую вольность 
грозит штраф. У одиночников 
больше свободы выбора в этом 
плане.

Александр Овечкин (номер 8) — единственный россиянин в Топ-100 НХЛ, продолжающий карьеру за океаном.

Евгений Гараничев вчера в тандеме с Дарьей Виролайнен 
выиграл смешанную эстафету в формате «1+1».

НОВОСТИ

«Магнитка»
и ЦСКА
выдали
отличный
матч в КХЛ

НА УРОВНЕ 
ФИНАЛА

Илья Соболев

ВЧЕРА в Москве состоялся матч 
регулярного чемпионата Конти-
нентальной хоккейной лиги, ко-
торый в точности повторил фи-
нал прошлого плей-офф. ЦСКА 
принимал магнитогорский «Ме-
таллург».

Именно на этом льду прошлой 
весной «Магнитка», вопреки 
всем прогнозам, выиграла седь-
мой матч серии и взяла Кубок Га-
гарина. На этот раз ставки были 
куда скромнее — очередные три 
очка в таблице, — но страсти кипе-
ли серьезные. Одних только уда-
лений набралось на 55 минут, а 
Игорь Ожиганов и вовсе получил 
матч-штраф в середине второго 
периода. ЦСКА, открыв счет в 
игре, довольно быстро пропустил 
две шайбы. Отыгрались москвичи 
в начале третьего периода, после 
чего Мозякин оформил дубль в 
матче и довел счет своим голам в 
этом сезоне до 42. Но победу 
«Магнитка» не удержала. Плэтт 
сравнял счет за 35 секунд до сире-
ны, а Муршак в овертайме принес 
успех ЦСКА — 4:3.

Казанцы
проиграли
пятый матч
подряд

УНИКС 
ШТОРМИТ

Иван Ильин

В БАСКЕТБОЛЬНОЙ Единой 
лиге мини-сенсация. Один из ли-
деров регулярного чемпионата 
казанский УНИКС проиграл в 
Красноярске «Енисею» — 66:75. 

Совсем недавно команда Ев-
гения Пашутина шла вровень с 
ЦСКА, практически не давая осе-
чек. Но после Нового года 
УНИКС как будто подменили. Из 
восьми матчей в 2017-м казанцы 
выиграли лишь один — у немец-
кого «Бамберга» в рамках Евро-
лиги. Впрочем, этот локальный 
успех подопечным Пашутина не-
сильно помог — в этом турнире 
затем были три поражения под-
ряд, и шансы попасть в плей-офф 
Евролиги сведены к минимуму. В 
Единой лиге дела лучше, но неу-
дача в Красноярске тоже серьез-
но осложнила УНИКСу жизнь. 
Казанцы опустились уже на пя-
тое место, которое означает по-
терю преимущества своей пло-
щадки в матчах на выбывание.

Тем временем московский 
ЦСКА сохранил первую строчку 
в Единой лиге, на классе обыграв 
дома «Астану» — 81:63. «Химки» 
также довольно уверенно побе-
дили в Латвии ВЭФ — 104:90. 

Степанова
опять пришла 
к финишу
последней

АУТСАЙДЕР 
ПО ЖИЗНИ

Владимир Ильин

ИНФОРМАТОР Всемирного ан-
тидопингового агентства (ВАДА) 
Юлия Степанова, чьи показания 
легли в основу скандального 
фильма немецкой телекомпании 
ARD, приняла участие в этапе 
зимнего легкоатлетического Ми-
рового тура в статусе нейтраль-
ного спортсмена. 

На своей дистанции 800 ме-
тров Степанова оказалась по-
следней среди семи финиширо-
вавших спортсменок. Причем ее 
отставание от победительницы 
забега американки Шарлин Лип-
си (2.02,01) составило более 
трех секунд (2.05,14). Результат 
смехотворный!

Как ни странно, но на офици-
альном сайте Международной 
федерации легкой атлетики 
(ИААФ) в протоколе забега на-
против фамилии Степановой 
значится аббревиатура RUS 
и изображен российский трико-
лор. Видимо, просто техническая 
ошибка. Степанова сейчас про-
живает за океаном, считает себя 
нейтральным атлетом и на роди-
ну, где ее справедливо считают 
предателем, возвращаться не со-
бирается.

Акцент

 Евгения Медведева: После 
соревнований у меня будет 
всего один выходной. А потом 
снова в школу и на лед

Australian Open: все новости на сайте
rg.ru/sujet/5823

A
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Евгения Медведева надеется, 
что на чемпионате мира, где ей 
также предстоит защищать титул, 
она сможет выдать еще более 
запоминающийся прокат.
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ТЕННИС Федерер выиграл
Australian Open-2017

Роджер 
снова весел

Илья Соболев

ШВЕЙЦАРЕЦ Роджер Федерер стал победителем От-
крытого чемпионата Австралии в одиночном разряде. 
В финале он обыграл испанца Рафаэля Надаля — 6:4, 3:6, 
6:1, 3:6, 6:3.

А ведь эта встреча, которую многие окрестили «фина-
лом мечты», запросто могла и не состояться. Перед игрой 
Надаль вспоминал, как прошлой осенью Федерер приез-
жал на открытие его академии, и из-за травм оба не смо-
гли даже провести показательный матч. «Думаю, ни один 
из нас тогда не мог предположить, что через три месяца 
мы встретимся здесь в финале», — улыбался Рафаэль.

И ведь действительно, в какой-то момент оба тенниси-
ста оказались всего лишь героями недалекого, но прош-
лого. Соперники сыграли между собой восемь финалов 
«Большого шлема», но в последний раз это было аж 
в 2011 году на «Ролан Гаррос». Надаль 2,5 года не мог 
выйти в финал «Шлема», а Федерер и вовсе из-за травмы 
пропустил шесть месяцев, чтобы вернуться на корт 
в 35 лет. Многие этого, кстати, не поняли, но Роджер все 
объяснил, оказавшись самым возрастным финалистом 
турнира «Большого шлема» с 1974 года. В свое время Фе-
дерер стал воплощением тенниса как искусства, и вот вы-
яснилось, что это самое искусство годам неподвластно.

Путешествие на машине времени, которое в Мельбур-
не организовали Федерер и Надаль, получилось захваты-
вающим. Роджер и Рафа попеременно отвоевывали друг 
у друга сеты, но последнее слово осталось за швейцар-
цем. Когда в пятой партии он подавал на матч, пришлось 
обратиться к «ястребиному глазу». Электронные датчи-
ки показали, что Федерер попал: 35-летний Роджер рух-
нул на колени и заплакал. В последний раз он побеждал 
на турнирах «Большого шлема» пять лет назад, и мало 
кто верил, что это когда-нибудь произойдет вновь. 

В женском финале, состоявшемся днем ранее, тоже 
творилась история. Серена Уильямс, обыгравшая свою 
старшую сестру Винус со счетом 6:4, 6:4, одержала 23-ю 
победу на турнирах «Большого шлема». Столько нет ни 
у кого ни среди мужчин, ни среди женщин.
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Полемические заметки Выживут ли качественные СМИ в условиях рынка?
Не факт. Но хочется в это верить

Смерть журналиста
Владимир Снегирев

Н
овость о  том, что 
в Германии скоропо-
стижно скончался 
известный журна-
лист Удо Ульфкотте 

опять всколыхнула интерес к его 
книге, изданной два года назад 
и ставшей во многих странах 
бестселлером. Она называется 
«Продажные журналисты. Лю-
бая правда за ваши деньги». Там 
автор откровенно показывает 
изнанку нашей профессии, при-
чем начинает с самого себя, по-
каявшись в том, что сам когда-то 
«попал в ловушку», стал на-
сквозь коррумпированным, иг-
рал по правилам манипуляторов 
из властных сфер и спецслужб.

Книга эта, хоть и издавалась 
в ФРГ гигантскими тиражами, то 
есть имела спрос, однако не взор-
вала общественное мнение, не 
вызвала волну скандальных разоб-
лачений, и никто из названных 
в ней «продажных журналистов» 
не подал на автора в суд. Полити-
ки, владельцы СМИ, корреспон-
денты, ведущие популярных теле-
программ, словом, все герои этого 
многостраничного повествова-
ния, будто сговорившись, избрали 
тактику замалчивания. Само рас-
сосется… 

А что еще оставалось им де-
лать? Любое судебное разбира-
тельство могло только усугубить 
тяжесть выдвинутых автором 
книги обвинений, вызвать волну 
новых фактов продажности 
прессы. 

С этим как раз все ясно. Но от-
нюдь не все так просто с текстом 
книги и выводами ее автора. 

Войска особого назначения
В советские времена мы (или, 

скажем, некоторые из нас) пре-
бывали в наивном заблуждении, 
считая, что на Западе пресса сво-
бодная и независимая.

Первый раз сомнения появи-
лись в моей душе, когда наши 
войска в 1989 году покинули 
Афганистан. В Кабул хлынули 
журналисты со всего света, ко-

торые ожидали, что вот-вот аф-
ганскую столицу захватят мод-
жахеды и «коммунистический 
режим» прикажет долго жить. 
Однако шли дни и недели, а Над-
жибулла стоял крепко. Ино-
странные коллеги потихоньку 
спивались в отеле «Интерконти-
ненталь». Когда я туда приез-
жал, они набрасывались на меня 
с вопросами: ну, что происходит 
за пределами Кабула и когда же 
партизаны войдут в город? За 
виски и водкой мы подолгу и от-
кровенно беседовали. Проща-
ясь, западные журналисты всег-
да напоминали: «Только ты не 
ссылайся в своих статьях на 
наши застольные разговоры. 
Потому что, сам понимаешь, за 
стаканом можно говорить одно, 
а в свои газеты мы должны пи-
сать совсем другое». 

Так и было. За дружескими бе-
седами мои коллеги соглаша-
лись, что провозглашенная Над-
жибуллой стратегия националь-
ного примирения разумна, что 
существующее афганское прави-
тельство давно отказалось от 
идеологических заклинаний, 
а моджахеды представляют со-
бой черную и непредсказуемую 
силу. Но в тех репортажах, кото-
рые журналисты передавали 
в свои редакции, клише остава-
лись неизменными: «советские 
марионетки», «коммунистиче-
ский режим», «борьба афганцев 
за свободу и демократию». 

За рюмкой они были готовы 
признать, что здесь никто не ест 

младенцев, однако исправно 
гнали в свои газеты, информа-
гентства и телекомпании всю ту 
же туфту про мифическое химо-
ружие, мины, замаскированные 
под детские игрушки, бомбарди-
ровки мирных кишлаков и геро-
изм исламских партизан. 

Удо Ульфкотте горько вздыха-
ет по этому поводу: «Первое, что 
умирает на войне, это правда». 

Немец и сам бывал в районах, 
охваченных боевыми действия-
ми, к его виску приставляли ав-
томат, поэтому он знает, что го-
ворит. 

 Удо Ульфкотте вспоминает, 
как на полях сражений не раз 
встречался со съемочными 
группами, в багаже которых 
всегда были канистры с бензи-
ном, им ушлые телевизионщики 
поджигали остовы давно сгорев-
ших машин и на фоне таких вот 
лживых мизансцен снимали 
свои «эксклюзивные» репорта-
жи. Звукорежиссеры в студиях 
накладывали на эти кадры зву-
ки автоматных очередей и раз-
рывы мин — обыватель выпадал 
в осадок. 

И мне это тоже хорошо знако-
мо, сам видел и не раз. Однажды 
был свидетелем того, как телеви-
зионщики из одной известной 
западной компании даже поста-
вили грандиозный спектакль: со-
ветские вертолеты обстрелива-
ют ракетами мирный афганский 
кишлак. Ничего личного — толь-
ко бизнес. 

Да, верно, журналисты давно 
стали своеобразным «родом 
войск», который используется 
наравне с ракетами, танками 
и спецназом. 

Вспомним хотя бы Ирак, 
2003 год. Репортажи корреспон-
дентов сделали вторжение войск 
коалиции доступным для любого 
жителя планеты, у которого был 
телевизор. Включал кнопку и ви-
дел, если не все, то многое из 

того, что происходило на Ближ-
нем Востоке. Телекамеры стояли 
повсюду — на палубах авианос-
цев, в военных штабах, на насту-
пающих танках, на крышах до-
мов, в окопах и даже на бомбах, 
которые несли смерть. Если бы 
выключить звук и способность 
думать, то все происходившее 
можно было наблюдать как гран-
диозное мировое шоу. 

Смотрите, как точно наша 
бомба летит прямо в иракский 
штаб! Смотрите, какая колос-
сальная мощь сосредоточена 
в Персидском заливе! Смотри-
те, как охотно сдаются в плен 
хваленые солдаты Хусейна! 
Наши невидимые бомбардиров-
щики. Наши лучшие в мире кры-
латые ракеты. Наши морские пе-
хотинцы. 

И надо признать, с этой, про-
пагандистской, задачей амери-
канцы, кажется, справились. 
Мир затих. Сошли на нет демон-
страции протеста. Все осторож-
нее стали заявления политиков, 
еще недавно выступавших кате-
горически против военного 
вторжения. Если это был и не ис-
пуг, то явное признание силы. 
Уже никто не требовал, чтобы 
американцы предъявили доказа-
тельства наличия у Ирака хими-
ческого или бактериологическо-

го оружия. Его так и не нашли, да 
и плевать. Буш хотел продемон-
стрировать, кто в доме хозяин, 
и он сделал это. Народ безмолв-
ствовал. И все это во многом бла-
годаря «продажным журнали-
стам». 

Однако со временем карты 
основным игрокам перепутали 
те корреспонденты, которые не 
были официально аккредитова-
ны при штабах коалиции, а зна-
чит, и не играли по правилам, 
установленным в Белом доме. 
Несмотря на все препятствия 
и очевидный риск, их в зону кон-
фликта понаехало видимо-неви-
димо. Благодаря им мы видели 
другую сторону войны. Как, це-
лясь в Саддама, они попадали 
в детей и женщин. Как чудовищ-
ным разрушениям подвергались 
города, селения, исторические 
памятники. Как свои «мочили» 
своих. Как били по колонне ди-
пломатов, над которой реял рос-
сийский флаг. 

Эти отчаянные парни, фри-
лансеры с телекамерами, застав-
ляли думать даже самых лени-
вых. 

Если иракскому народу было 
так плохо под тиранией, то отче-
го он не восстал и не присоеди-
нился к силам коалиции? 

Где ликующие толпы, встреча-
ющие желанных освободителей? 

Если Штаты хотели видеть 
здесь демократию, то не велика 
ли цена такому «гуманитарному 
эксперименту» — тысячи загу-
бленных жизней, превращенные 
в руины города? 

Надо ли было бранить Россию 
за неуклюжее поведение при на-
ведении «конституционного по-
рядка» в Чечне, если вы сами не-
нароком разнесли половину чу-
жой и находящейся от вас за ты-
сячи миль страны? 

И главный вопрос: это что 
же — так теперь будет с любым 
суверенным государством, ко-
торое чем-то не понравится 
американскому президенту? 

Опомнившись, американцы 
поняли, что у них в тылу есть 
противник, который гораздо 
опаснее иракских повстанцев. 
И повернули стволы в эту сто-
рону. Если взять численность 
журналистского корпуса про-
порционально к боевым кон-
тингентам коалиции, то по ко-
личеству раненых и погибших 
он понес самые большие поте-
ри. Причем истребляли моих 
коллег не по ошибке, а вполне 
сознательно.

Журналисты мешают. Они не 
просто путаются под ногами, 
а своими репортажами разру-
шают мифы. Они заставляли 
сомневаться в истинных целях 
вторжения. А самое главное — 
они показывали нам всю мер-
зость войны. Значит, не зря по-
гибли эти парни.

Как не зря погибали мои кол-
леги и в других «горячих точ-
ках». 

Да, на любой войне есть т.н. 
«соловьи генштаба», хорошо 
оплачиваемые корреспонден-
ты, исправно транслирующие 
ту информацию, которую им 
скармливают пресс-службы. Но 
есть другие, «окопные», они пу-
тают генералам карты, раздра-
жают, но именно благодаря им 
мы узнаем правду. А правда, 
став общим достоянием, помо-
гает войны завершать. И значит 
спасает чьи-то жизни. 

Зачем с водой выплеснули 
ребенка?

«Я был лакеем», — признает-
ся в своей книге Удо Ульфкотте, 
повествуя о работе корреспон-
дентом влиятельной немецкой 
газеты. И такими лакеями, по 
его утверждению, следует счи-
тать две трети представителей 
СМИ. «74 процента всех немец-
ких журналистов охотно дают 
себя купить». 

Горькое утверждение. И ско-
рее всего, не лишенное основа-
ний. 

Мне скажут: а что вы хотите — 
рынок, жизнь в условиях обще-
ства потребления, двойные, а то 
и тройные моральные стандар-
ты — разве можно тут говорить 
о бескорыстии?

Мне напомнят выступление 
одного видного чиновника перед 
деканами журфаков, когда этот 
известный человек фактически 
признал, что журналистика — это 
вторая древнейшая профессия, 
а миссия журналиста заключается 
в том, чтобы зарабатывать деньги 
для своих хозяев и писать (сни-
мать, комментировать) исключи-
тельно то, что хозяин прикажет. 

Это выступление тогда вызва-
ло бурю откликов в Интернете. 
Одни чиновника гневно облича-
ли, другие говорили, что он озву-
чил истину, о которой просто не 
принято было говорить. 

Да, надо признать, такие голо-
са раздаются все чаще и в откры-
тую: будущих журналистов сле-
дует загодя готовить к тому, что-
бы они умели беззастенчиво про-
давать свою совесть, свой талант 
(если он есть), свою граждан-
скую позицию. Рынок…

Однако продажные люди ис-
покон веков были везде — и в ми-
нистерских креслах, и в газетах, 
и в спецслужбах. Но ведь учили-
то нас в семье и школе не спину 
перед хозяином гнуть (кто бы 
этим хозяином ни был — комму-
нистический божок или ворюга-
олигарх), а быть честным, прин-
ципиальным, бескорыстным, 
уметь отстаивать истину, идти, 
если надо, наперекор обстоятель-
ствам, не лизать задницы власть 
имущим. И только тот, кто зна-
ния эти воплощал потом на прак-
тике, и мог считаться Журнали-
стом. Так было тогда, и почему бы 
не стоять на этом сейчас? 

Еще вспоминаю, как лет де-
сять назад я по совместительству 
работал деканом факультета 

журналистики в крупном част-
ном университете и вел там спец-
курс. Изо всех сил пытался объя-
снить студентам свое понимание 
высокого ремесла. Читал им от-
рывки из дневников Ярослава Го-
лованова, приводил в пример 
очерки Геннадия Бочарова, назы-
вал фамилии Пескова, Агранов-
ского, Руденко, Роста. Реакция 
была нулевая. Они просто не по-
нимали, чего я от них хочу. Они 
готовили себя к другой профес-
сии, вовсе не к той, которой зани-
мались мы. Это было ужасно. 
Очень скоро я осознал всю тщет-
ность своих попыток их вразу-
мить.

Возможно, молодым людям не 
были понятны мои слова, потому 
что они уже выросли, сформиро-
вались, читая эти газеты и смо-
тря это телевидение. Они другого 
не знают. И возможно, другое не-
мыслимо в наших сегодняшних 
условиях, когда рейтинг (и толь-
ко он) управляет теленачальни-
ками и медиамагнатами.

Конечно, мне жаль, что высо-
кая настоящая журналистика по-
чти умерла вместе с прежней 
жизнью, вместе с развалом ог-
ромной страны. Это как раз тот 
случай, когда с водой поспешили 
выплеснуть и ребенка. 

Но лично я никогда не сми-
рюсь с тем, что журналист — это 
всего лишь беспристрастный 
фиксатор жизни. Лакей. Манипу-
лятор. Бездушный фотограф. 

Да, репортаж, информация 
становятся главным жанром на-
шей быстротекущей жизни. Но 
рядом с репортером должен идти 
тот, кто осмысливает события 
и явления, кто глубоко анализи-
рует их и затем в яркой форме 

(вот где нужен талант!) передает 
это читателю. Это традиция рус-
ской, советской журналистики, 
и терять ее нельзя. 

Не все на панели
 Откровения немецкого авто-

ра задели меня за живое еще и вот 
почему. Он убедительно раскры-
вает закулисные страницы фун-
кционирования СМИ в ФРГ и, 
в частности, то, как журналиста-
ми манипулируют заокеанские 
спецслужбы. Называет организа-
ции, под прикрытием которых 
работают шпионские центры, 
приводит фамилии конкретных 
корреспондентов, завербован-
ных американцами. 

«Наши ведущие СМИ, вслед-
ствие своих тесных связей с ор-
ганизациями, лоббирующими 
интересы США, действуют в ка-
честве  «удлиненной руки» 
пресс-бюро НАТО», — пишет Удо 
Ульфкотте. 

А поскольку опять-таки и с 
этой стороны не последовало ни-
каких опровержений, то, выхо-
дит, в Германии с выдвинутыми 
обвинениями полностью согла-
сились. Но тогда у меня вопрос: 
а зачем же вы без конца поднима-
ете шум вокруг мифической 
«руки Москвы», которая якобы 
водит перьями журналистов во 
многих странах Европы? В Гер-
мании, Чехии, Великобритании 
без конца появляются публика-
ции и телепередачи о непойман-
ных «агентах Путина», которые 
призваны дестабилизировать по-
литическую ситуацию в странах 
ЕС, поссорить народы с элитами, 
сыграть роль «пятой колонны». 

Это Россия, оказывается, ви-
новата в наплыве беженцев из 
стран Африки и Ближнего Восто-
ка, в росте преступности и терро-
ризма, в неугодных для Вашинг-
тона итогах различных избира-
тельных кампаний. 

Вот и Удо о том же: замечаем 
в чужом глазу соринку, а в своем 
не видим бревна. «Как же быть 
с теми бесчисленными немецки-
ми журналистами, которые в об-

мен на всякого рода «любезно-
сти» с готовностью занимаются 
пропагандой в интересах проа-
мериканских организаций, кон-
цернов или политиков»? — вопро-
шает он. 

Глас вопиющего в пустыне? 

Он беспощаден, этот еще вче-
ра вполне лояльный властям 
и издателям корреспондент. 

«Журналиста можно поиметь 
дешевле, чем хорошую шлюху, 
всего за пару сотен долларов 
в месяц». 

«Профессия журналиста за-
нимает промежуточное место 
между профессиями политика 
и проститутки».

«Качественные СМИ задыха-
ются в собственной блевотине». 

Он говорит о том, что размы-
ваются границы между PR и жур-
налистикой, что газеты умирают 
и что происходящее носит нео-
братимый роковой характер. 

После прочтения его книги не-
медля хочется поменять профес-
сию. 

И все же… 
Если вы подниметесь на чет-

вертый этаж здания на Зубов-
ском бульваре, где размещается 
Союз журналистов РФ, то там 
в конце коридора на стене увиди-
те портреты моих коллег, погиб-
ших в последние годы, можно 
сказать, «при исполнении слу-
жебных обязанностей». Больше 
трехсот фотографий. 

Их убили именно потому, что 
они не были продажными, не 
пошли против совести, а честно 
выполняли свой профессиональ-
ный долг. 

Корреспонденты известных 
федеральных телеканалов и ра-
ботники скромных районных га-
зет. Некоторые имена на слуху, 
некоторые давно забыты. 

Кстати, статистика говорит 
о том, что в последнее время жур-
налистов стали убивать реже 
(если не на войне). Почему? По-
лиция стала работать лучше? 
Бандиты присмирели? Или же 
потому, что и наш брат захотел 
кушать хлеб с черной икрой? Не 
знаю… Конечно, тем, кто продал-
ся, живется сытнее, чем беско-
рыстным донкихотам. Но не 
факт, что счастливее. За все 
в этой жизни приходится пла-
тить. И за сделки с совестью — 
тоже. 

Верю ли я в то, что профессия, 
которой посвятил более полуве-
ка своей жизни, отмоется от гря-
зи и снова станет уважаемой? 
Оснований для оптимизма не 
очень много. Но я верю. 

А как иначе жить?

В книге «Продажные журналисты. 
Любая правда за ваши деньги» 
Удо Ульфкотте откровенно показал 
изнанку профессии журналиста, 
причем начав с самого себя.

ПАУКИ В СЕТИ
В октябре 2015 года корреспондент «РГ» написал 

письмо известному журналисту и публицисту Удо 

Ульфкотту. Он согласился в порядке исключения 

дать интервью российскому изданию. Автор книги 

«Продажные журналисты» откровенно рассказал, 

какие силы и деньги стоят за статьями в немецких 

СМИ.

Вы считаете коррумпированными большинство 
немецких журналистов?
Удо Ульфкотте | Я проработал 17 лет в газете 

Frankfurter Allgemeine Zeitung, считающейся одной 

из самых престижных в мире. По моему опыту в ней 

и в других международных западных изданиях кор-

румпированы почти все журналисты, которые под-

нялись наверх. Я тоже рос по карьерной лестнице, 

был в элитных информационных сетях и американ-

ских организациях. Мне платили за то, что я писал 

проамериканские тексты. Меня приглашали в пя-

тизвездочные отели, вручили золотые часы, давали 

много денег и даже подарили водолазное снаряже-

ние. В тот период я не рассматривал это как что-то 

непорядочное, так как мои руководители и коллеги 

вели себя точно так же. Я написал о том, как подвер-

жены коррупции профессионально растущие жур-

налисты, работающие в западных СМИ, почему они 

односторонне настроены антироссийски и проаме-

рикански, почему непременно хотят войны с Мо-

сквой. Честный ответ звучит так: они как пауки 

в сети, которые не могут поступить иначе. Если они 

будут нейтральными или станут писать правду, то 

потеряют работу.

Вы это можете доказать?
Удо Ульфкотте | Каждое предложение в книге под-

тверждается источниками. Хотя я назвал 321 имя, 

никто не отважился подать на меня в суд. Каждый 

знает, что у меня есть доказательства. Я даже опи-

сал факт подготовки разведслужбой Германии со-

общений для немецких газет от имени конкретных 

авторов. Я могу это доказать, так как разведслужба 

писала и одну из статей, под которой стоит мое имя.

Немецкие журналисты ведущих изданий пишут 

только то, что нравится элитам, излагают новости 

так, как этого хотят политики, чтобы быть пригла-

шенными в поездки, находиться в поле зрения по-

литических деятелей. В международном контексте 

это выглядит еще хуже: почти все немецкие журна-

листы ведущих СМИ являются членами американ-

ских организаций, таких как «Атлантический мост», 

Институт Аспена, Германский фонд Маршалла и так 

далее. Многие подписали обязательства, что будут 

готовить проамериканские материалы. Я излагаю 

это в книге очень конкретно. Это не имеет ничего 

общего со свободой прессы. Кстати, ни один не-

мецкий журналист так и не отважился написать 

о моей книге, хотя она стала бестселлером и пере-

ведена на английский и другие языки. Иначе они по-

теряют работу.

Кто стоит за манипулированием прессой
в Германии?
Удо Ульфкотте | Политики, финансисты и специаль-

ные службы — вся эта тройка. Это закрытая система 

элит. Спецслужбы готовят информацию, финансо-

вые элиты подсказывают журналистам, какие акции 

должны покупать или продавать граждане. Это под-

ается как «тайная утечка». Со своей стороны, от-

дельные политики «теряют» папки с закрытой ин-

формацией. После чего они ожидают, что об этом 

будет сообщено в прессе... Американцы заинтере-

сованы во внутренней дестабилизации Германии 

и других стран Евросоюза. Тогда они будут слишком 

заняты собой и не обратят внимания на военные 

приготовления США, в том числе направленные 

против России.

Чувствуете ли вы себя изгоем?
Удо Ульфкотте | Коллеги поддерживают меня. Но де-

лают это непублично, так как боятся потерять работу.

Беседовал Александр Саможнев

КАК УДО ДАЛ ОТКРОВЕННОЕ ИНТЕРВЬЮ НАШЕЙ ГАЗЕТЕ 

В России книга-бестселлер вышла в прошлом 
году в издательстве «Эксмо».
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